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الإس ناد في الجملة المبحث الأول:  •

 :)الخبر والمبتدأأ( الاسمية
هي ما تقدم فيها العنصر الاسمي،  الجملة الاسمية

ويتكون تركيبها الأساسي من جزأأين هما: المبتدأأ والخبر، أأو 

ليه والمس ند فالعلاقة بين عنصري الجملة الأسمية ؛ المس ند اإ

حديث عن هي علاقة الإس ناد، فالمبتدأأ موضوع، والخبر 

هذا الموضوع، والمبتدأأ محكوم عليه والخبر محكوم به. مثل: 

 (.)مبتدأأ + خبرسليم كريٌم 

في النحو العربي وقواعد اللغة المبتدأأ  أأول؛ المبتدأأ 

ِّ هو اسم صريح أأو مؤول بالصريح مر   العربية فوع أأو في محل 

الخبر،  الاسمية، ويليهفي بداية الجملة  رفع، يأأتي غالبا

س ناد ليه يكتمل معنى الجملة وتصبح ذات فائدة  وباإ الخبر اإ

 ٌ ِّ   .معنوية، مثل: الحقَُّ بيَن 
د من العوامل اللفظية غير  والمبتدأأ هو الاسم المجرَّ

الزائدة في الإس ناد، والعامل في رفعه هو معنى الابتداء 

والجملة التي تتكون من المبتدأأ والخبر تسمَّى جملة ، نفسه

قُ بين ث عنه  اسمية، ويفَُرَّ الثنين كون المبتدأأ هو المحَُدَّ

ث به ا مخبرا عنه أأو وصفا. والخبر هو المحَُدَّ مَّ عاملًا  والمبتدأأ اإ

 في اسم مرفوع سدَّ مسدَّ الخبر

كأسماء  والمبتدأأ يأأتي اسماً ظاهرا مُعربا، أأو اسما مبنيِّا

 كذلك الإشارة أأو الأسماء الموصولة أأو أأسماء الشرط. ويأأتي

والفعل  (أأن  ) ن  لً م  . ويكون مصدراً مؤوِّ منفصلاً  ضميرا

والأصل في المبتدأأ  همزة التسوية وما بعدها ن  المضارع أأو م  

َّه قد يكون ن أأن   ل أأن ذا أأفادت النكرة يكون معرفة، اإ كرة اإ

 . ليكون في الإخبار عنها فائدة معنى محددا

فيكون  ؛وَر  صُ  لمبَُتَدأأ في  ثلََاث  يأأتي اأأنواع المبتدأأ: 

، مفردا أأو مثنى أأو جمعا، مذكَّرا أأو صريحا اسما بتدأأ الم 

َّثا ويشمل هذا المصادر  "،حَضَََ ال جت مَاعَ  "سليمٌ ، مثل: مؤن

أأو  "القلَبُ  امَكََنَُ "المحبِّةُ مثل: ة، الصريحة والأسماء المش تق

، على منفصلاً  اضمير ويأأتي المبتدأأ  "،أَنتَ  كاذبٌ مَا "

فرادو  اتأأنيثو  ااختلاف أأنواعه تذكير  ، مثل: اجمعوتثنية و  ااإ

يثكَُ " نَّ المبتدأأ اإ ، أأي مؤولً  مصدرا أأتيوي رائعٌ"،أَنتَ حَد 

ر والمفهوم يسُ تخرج من حرف مصدري وما  في لفظه المقدَّ

نِّ « وَأَن  تصَُومُوا خَيٌر لكَُ  »: نحو قوله تعالىبعده،  ذ اإ  اإ

ل اصبة والفعل المضارع في أأو النِّ  (أَن  )ل من المصدر المؤوِّ 

ِّ رفع مبتدأأ، وتقدير الكلام: هو الجملة  خَيٌر  "صومُكفي محل 

 ِّ  ."لكَُ 
لتسوية وما ويأأتي المصدر المؤول كذلك من همزة ا

ا يشُر  كُونَ(نحو قوله تعالىى: )بعدها،  ٌ أَمَّ ُ خَير  ، فجملة )أأ أ للََّّ

الله خير( متكونة من همزة التسوية )أأ( والمبتدأأ لفظ الجلالة 

 بر )خير(. )الله(، والخ

لَّ في حال ل يأأتي المبتدأأ ضميراو أأما  فقط، ينمتصلًا اإ

ل المبتدأأ من كونه ضميراالأول ف ذا تحوِّ منفصلًا اإلى متصل  اإ

نَّ «. كيَفَ ب كَ »زائد، مثل:  بحرف جرِّ  ذ اإ  كاف المخاطب اإ

ضمير متصل مبني في محل رفع مبتدأأ، وأأصل الجملة  هي

ذ« كَيفَ أَنتَ »القول:  ل ال اإ صل ضمير المنفصل اإلى متِّ تحوَّ

مبتدأأ، ومن كلاهما الضميران و باتصاله بحرف الجر الزائد، 

ناَ»أأو « كَيفَ ب ه  »: هذا أأيضا بتدأأ ضميراً ويأأتي الم «. كَيفَ ب 

ذا جاءَ بعد « لوَلَيَ »و« لوَلَهُ »مثل: «لوَلَ »متصلًا اإ

 .نة"المكَلوَلَكَ لخسَََنَ "في جملة  مثل: ،«لوَلَنَ »و«لوَلَكَ »و

الاسم الصريح أأن يكون ويصلح ما يكون في قوة 

َ اللََّّ وَن عمَ ": الجملة المحكية بالقول: مبتدأأ، مثل حَس بِ 

ك يل   يبَة   "؛الوَّ ندَ المصُ  نُ ع    .مَا يقَُولُهُ المؤُم 

نَّ  ذ اإ ة المبتدأأ في الجملة السابقة هو الجملة المحكيِّ  اإ

ك يل  » َ اللََّّ وَن عمَ الوَّ  يجب النظر اإلى الجملة ، ول«حَس بِ 

المحكية باعتبارها جملة حقيقية تتركب من مفردات منفصلة، 

ولكن باعتبارها بنية لغوية واحدة تشكل ككل ما يعادل 

 اسماً مفردا

المبتدأأ ملازم للرفع في أأي موقع كان، اإعراب المبتدأأ: 

نَّ  ذا دخلت عليه اإ وقد يجرُّ لفظاً لكنَّه محلًا يبقى مرفوعاً، واإ
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واتها ينُصب ولكن يتغير موقعه الإعرابي من كونه مبتدأأ وأأخ

. والرفع في المبتدأأ يكون ظاهريا أأو اإلى اسم لإن وأأخواتها

مة علاوعلامة رفع هي تقديريا أأو محليا. ويرتفع المبتدأأ 

ذا كان الضمة الظاهرة أأ أأصلية، أأي  و التنوين المضموم، اإ

يكون وقد  أأو جمع تكسير. اسما مفردا أأو جمعا مؤنثا سالما

 ومن علامات رفعه أأيضافرعية، وعلامات رفعه  مرفوعا

ذا كان اسما ذا كان جمعا مذكرا سالما و مثنى،  الألف اإ الواو اإ

  .من الأسماء الخمسة أأو اسما
يرى بعض النحاة، وأأشهرهم ابن يعيش وجلال الدين 

الس يوطي، أأنَّ الرفع في أأصله مختصٌّ بالمبتدأأ اإلى جانب 

 المرفوعات غيرهما مُلحَقة بهما من هذه الخبر فقط، وكُّ 

الناحية. بينما يرى نحاة أ خرون أأنَّ أأصل الرفع أأن يكون 

لحاقاً به. ويذهب  مختصاً بالفاعل فقط، والمبتدأأ جاء مرفوعاً اإ

غيرهم اإلى أأنَّ المرفوعات جميعها أأصول، وليس أأحدها مرفوع 

لحاقاً أأو مشابهةً بأ خر  اإ

تدأأ والفاعل مرفوعان للسبب وكان المبرد يرى أأنَّ المب  

وقد أأجمع ، ذاته، وهو أأنَّ كلاهما لفظ يصحُّ السكوت عنده

جمهور النحاة على أأنَّ الرفع هو علم الإس ناد، بمعنى أأنَّ حاجة 

ليه هو العلة في رفعه وبعض النحاة ، المبتدأأ اإلى ما يسُ ند اإ

يخصُّ المبتدأأ بالعمدات فقط، بمعنى أأنَّ الرفع ليس مخصوصاً 

بتدأأ أأو الفاعل دون غيرهما، بل هو عام على ك عمدة في بالم 

 الجملة كالخبر ونئب الفاعل

الأصل في المبتدأأ أأن يكون مرفوع  :لفظاً   المبتدأأ جرِّ 

َّه قد يجر لفظاً ويبقى مرفوع ل أأن ذا  االمحلِّ واللفظ، اإ محلًا اإ

الزائدة، وحروف الجر الزائدة  دخلت عليه حروف الجرِّ 

ن  »بتدأأ ثلاثة حروف هي التي تدخل على الم  « البَاء»و« م 

ن  »المبتدأأ بحرف الجر الزائد  ويشترط لجرِّ «. رُبَّ »و أأن « م 

ا بأأداة نفي  مَّ يكون المبتدأأ نكرة ويشترط أأن تسُ بق الجملة اإ

ي»، مثل: اس تفهامأأو  ند  ن أَحَد  ع  ن أَحَد  »أأو « مَا م  هَل م 

ول ال خر مبتدأأ مرفوع محلًا مشغ« أَحَد  »فكلمة « هُناَكَ 

 «البَاء»بحركة حرف الجر الزائد. ويدخل حرف الجر الزائد 

ذا كان المبتدأأ كلمة  كَ »، مثل: «حَسبُ »على المبتدأأ اإ َس ب  بح 

ندما يكون المبتدأأ اسم نكرة ع « رُبَّ »ـويُجَرُّ المبتدأأ ب«. كلماتٌ 

 "رُبَّ ك تاَب  مُف يدٌ "أأو معنى، مثل:  لفظا
خطأً على المبتدأأ  «البَاء»يكَثر دخول حرف الجر 

وما « أأنَّ »أأو من « أأن  »عندما يكون مصدراً مؤولً من 

رَ المنَاَز لَ »بعدهما، فيقال:  لز ل  ب أنَ تدَُمَّ ن أ ثار  الزَّ ، «م 

ودخول حرف الجر هنا غير فصيح ولم تصل شواهد تدل 

على فصاحة هذا الأسلوب، وزيادة حرف الباء نتجت عن 

لمبتدأأ المؤول من أأحرف مقارنة ليس لها أأساس بين ا

ر، والصحيح أأن  بعدها وبين الخبر الجار والمجرو مصدرية وما

ر المنازلَ.  نقول: من أ ثار الزلزل أأن تدمِّ

ينُصَب المبتدأأ في حالت اس تثنائية،   :نصب المبتدأأ 

عندما يدخل على الجملة الاسمية حرف نسخ من أأخوات 

نَّ   نس، وعلى عكسأأو عندما تدخل عليها ل النافية للج ،اإ

أأحرف الجر الزائدة أأو ش به المبتدأأ ب عندما يُجَرِّ  ذلك

َّه ل  ،فعندما ينُصب المبتدأأ في هذه الحالت ة،الزائد ن فاإ

، بل وينصب محلًا أأيضا ،ينصب فقط من نحية اللفظ

اإلى اسم  افيتغيرَّ موقعه الإعرابي من كونه مبتدأأ مرفوعً 

  .نافية للجنسل ال و اإحدى أأخواتها أأو نَّ أأ لإ منصوب 
 :بداية الجملةموقع المبتدأأ في 

ل الجملة الاسمية ول الأصل أأن  يأأتي المبتدأأ في أأوِّ 

يس بقه أأيُّ لفظ، ويسُ تثنى من ذلك عدد من الحروف التي 

ل المبتدأأ، ومن لها الصدارة في الكلام وبعضها يتِّ  صل بأأوَّ

حابٌ ممطرٌ سَ ل »الابتداء المفتوحة، مثل:  هذه الحروف لمُ 

"، خ مَا »أأو أأحد حروف النفي، مثل: يٌر من حَرِّ  مُه لِ  

يةٌَ اليَومَ  مَاءُ صَاف  ، مثل: س تفهامأأو أأحد حروف الا« السَّ

رَةٌ غدَاً؟» مَاءُ مُمط  وقد يس بق المبتدأأ حرف جر ِّ «. هَل  السَّ

كَ »زائد أأو ش به زائد، مثل:  َس ب  تاَب  »أأو « دينارٌ بح  رُبَّ ك 

ير  مُف يدٌ   .«قصَ 

على  ل تؤثر اإطلاقا س تفهامنفي أأو الاال  وحروف

ا حروف الجر الزائدة وش به الزائدة  عراب المبتدأأ، أأمَّ اإ
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فتعمل على جر ِّ المبتدأأ في اللفظ وتشغل حركة أ خره 

ِّ يظل مرفوعا  .بالكسَة أأو ما ماثلها، ولكنَّه في المحل 

م عليه، مثل:  معمولُ  وقد يس بق المبتدأَ  الخبر فيتقدَّ

تَابًا مُحَ » دٌ قرََأَ ك  نِّ كلمة:، «مَّ ذ اإ تَابا» اإ مفعول به للفعل « ك 

م على المبتدأأ « قرََأَ » دٌ »متقد ِّ الأمر  ، ويجوز هذا«مُحَمَّ

جماع جمهور نحاة البصرة ا الكوفيون فذهبَ أأغلبيتهم  .باإ أأمَّ

اإلى منع تقديم معمول الخبر على المبتدأأ، فيما أأجاز بعضهم 

وأأجاز الكسائي تقديم هذا الأمر مثل ابن هشام الأنصاري، 

معمول اسم الفاعل على المبتدأأ ولكنَّه اختار المنع عندما 

 يكون الخبر جملة فعلية

م الخبر على المبتدأأ، وهو ما س يفقد المبتدأأ  قد يتقدَّ

جَرَة  طَائ رٌ »موقعه في أأول الجملة الاسمية، مثل:  ، «فوَقَ الشَّ

توفِّرها،  يجب تضبطه وشروطٌ  وقواعدُ  ولهذا التقديم أأحكَمٌ 

م المبتدأأ على الخبر، لأن المبتدأأ في  لأنَّ الأصل أأن يتقدَّ

ث به، ويجب تقديم  ث عنه والخبر هو المحدِّ المعنى هو المحدِّ

ما يدور الحديث حوله على ما يتعلِّق به من أأحداث أأو 

ر المبتدأأ عن الخبر من نحية ، أأوصاف ذا تأأخَّ وحتى اإ

ما اللفظ، فيظلُّ  حية الرتبة والدور على الخبر من ن مقدَّ

 القيادي والمحوري في الجملة

، ومن حق المتكلم  الغالب يكون تقديم الخبر جائزاوفي

بقاء على رتبته الطبيعية، ما لم  الاختيار بين تقديمه أأو الإ

 تلزم حالت بعينها تقديم الخبر أأو تقديم المبتدأأ 

الخبر على المبتدأأ في  جواز تقديمالنحاة  وقد رأأى بعض

ذا كان الخبر ش به جملة والمب حالة  تدأأ اسم واحدة فقط، اإ

ف، وعدا هذه الحال مه أأو تأأخُّره عن  ،مُعرَّ ما يوُجَب تقدُّ فاإ

ذا وجب تقديم المبتدأأ س يجب عندها تأأخير الخبر ، المبتدأأ  واإ

ذا وجب تقديم الخبر سيتغير  وبقاءه في موقعه الأصلي، واإ

 . موقع المبتدأأ وس يترك موقعه المتصدر في الجملة

م المبتدأأ على  ويذكر النحاة حالت يوجب فيها تقدِّ

فالمبتدأأ يلزم موقعه في بداية الجملة، وهذه  ومن  ثََّ الخبر، 

 :الحالت هي

عندما يكون المبتدأأ من الأسماء التي لها الصدارة في  .1

مَتَى »، مثل: س تفهامالجملة، ومن هذه الأسماء أأسماء الا

جبية في أأسلوب التعجب من التع « مَا»و«. صَلَاةُ المغَر ب  

عرَ  مَا أَروَعَ »، مثل: «ا أَفعَلَهُ مَ »صيغة  ِّ ، فلا يجوز «الش 

كَ »الخبرية، مثل: « كَ »تأأخير مَا التعجبية على ما بعدها. و

تَاب   ُ أَحَدٌ » وضمير الشأأن،مثل:«.قرأأتُ ك  «. قُل  هُوَ اللََّّ

ذا كان اسما م المبتدأأ أأيضا اإ صل بخبره موصولً اتِّ  ويوُجَب تقَدُّ

ي»مثل فاء زائدة ُ المعَر فةََ فلََهُ الق الََّّ  يق  يمَلِ   «درَةُ علََى التَّطب 

ُ المعَر فةََ فلََهُ الق"فلا يقال:  ي يمَلِ  يق  الََّّ   "درَةُ علََى التَّطب 

دارة ول يقتصر وجوب تقديم المبتدأأ عندما تكون الصِّ 

له له فحسب، فيجب تقديمه على الخبر عندما يقترن بما 

م الخبر عليه، مثل:  الصدارة، مثل لم الابتداء، فلا يتقدَّ

يل  » تاَب  طَو  يٌر أَفضَلُ من ك  تاَبٌ قصَ  ، فلا يقال: «لكَ 

يرٌ » تاَبٌ قصَ  يل  لكَ  تاَب  طَو  ويجب تقديم «. أَفضَلُ من ك 

المبتدأأ عندما يضاف اإلى ما له الصدارة في الكلام، مثل: 

ذَاءُ مَن هَذَا» ذَاءُ مَن»ال: ، فلا يق«ح  ويجب «. هَذَا ح 

ذا كان مش بهاً باسم شرط له الصدارة  كذلك تقديم المبتدأأ اإ

كُُّ عَمَل  تعَمَلُهُ »في جملة مثل: « كُِّ »في الكلام، مثل 

 "تُحَاسَبُ علَيَه  

ره عن الخبر  .2 ذا كان تأأخِّ يجب تقديم المبتدأأ اإ

 بينه وبين الفاعل، عندما يكون الخبر جملة اسً ب  س يحدث لُ 

فعلية فاعلها هو ضمير مس تتر عائد على المبتدأأ، مثل: 

مبتدأأ، والجملة الفعلية  ، فالكلمة )سليم(« ذَهَبَ  سليمٌ »

خبر للمبتدأأ  :وفاعله المس تتر (ذَهَبَ )المكونة من الفعل 

السابق ذكره. وتقديم المبتدأأ في هذه الحالة واجب، لأنَّ 

ره س يجعل منه فاعلًا، فتكون الجملة على النحو:  تأأخِّ

 " سليمٌ ذَهَبَ "

وتجدر الإشارة اإلى أأنَّ جماعة من النحاة ترى أأنَّ 

« ٌّ مقدماً على خبره هو أأيضاً فاعل، وبهذا ل يكون « علَي 

م  )سليم( مبتدأأ أأصلًا، ويقول بهذا الرأأي من يسمح بتقدِّ
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الفاعل على عامله، وينُسب هذا الرأأي عادة اإلى المدرسة 

 الكوفية في النحو

 سٌ ب  يم المبتدأأ على الخبر عندما يحدث لُ ويجب تقد .3

تَابكَُ )بينهما، مثل:  تَابي  ك  فلا يمكن تمييز المبتدأأ من الخبر  (،ك 

اعتبار الاسم الأول المبتدأأ والمتأأخر  فيجبالمثال، هذا في 

ذا أأراد الإخبار عن أأمر  ما بدأأ به،  هو الخبر، لأنَّ المتكلم اإ

ذا أأردتُ الإخبار عن  تاَبي  )فاإ  .دأأتُ الجملة بهب (ك 

- ويجب تقديم المبتدأأ عندما يكون المبتدأأ والخبر

)سليٌم مثل: تساوت رتبتهما، أأ سواءً  .معرفة ااسمَ  -كلاهما

فالأشهر  ؛)الأس تاذُ سليٌم(اختلفت، مثل:  مأأ  أأس تاذُن(

كون نعندما ل ، ااعتبار الاسم الأول مبتدأأ والمتأأخر خبرً 

 تمييز المبتدأأ من الخبر. هناك قرينة أأو دليل يمكن بواسطته 

ويمكن جعل ، امنهما مبتدأأ أأو خبرً  اعتبار أأيِّ ويمكن 

مَ أأ الاسم المش تق هو الخبر سواء  تأأخر. ويسُ تثنى من  مأأ  تقدِّ

جَبلَُ أُحُد  )هذه القاعدة التشبيه المعكوس للمبالغة، مثل: 

ناَتكَُ  ذ   (حَس َ ر هو المبتدأأ،  اإ يوُجب اعتبار الاسم المتأأخِّ

ناَتكَُ )عنى لأنَّ أأصل الجملة على النحو: مراعاةً للم حَس َ

 (.كَجَبَل  أُحُد

ويجب اعتبار الاسم الأول هو المبتدأأ عندما يكون كٌّ 

ذا كان  من المبتدأأ والخبر اسم نكرة يصحُّ الابتداء به. واإ

الاسم الأول معرفة والاسم المتأأخر نكرة، يجب اعتبار 

ذا كان (، ءُ نقَ يٌّ الهوََا)، مثل: االأول مبتدأأ وال خر خبر  ا اإ أأمَّ

حاة على اعتبار الاسم الأول نكرة والثاني معرفة، فاتفق النِّ 

دَ (نقَ يٌّ الهوََاءُ )والثاني مبتدأأ، مثل:  االأول خبرً  ذا وُج  ا اإ . أأمَّ

مسوِّغ للابتداء باسم نكرة، فأأوجب سيبويه اعتبار اسم 

بق اء النكرة ليكون المبتدأأ، بينما ذهب جمهور النحاة اإلى اإ

الاسم النكرة باعتباره خبر مقدم، وأأجاز ابن هشام اعتباره 

ويرى جماعة من النحاة، منهم ومن  ا،مبتدأأ أأو خبر 

براهيم السامرائي، أأنَّ المبتدأأ من بين الاسمين  المعاصرين اإ

الملتبس بينهما هو ما كان معروفاً لدى المخاطَب، والخبر هو 

ِّم أأن يخُ  ه عنه، وس ياق ما يجهله المخاطَب وأأراد المتكل  بر 

الكلام وموضع الجملة الاسمية فيه هو ما يميز أأيِّ منهما المبتدأأ 

ذا جيء بالجملة الاسمية  ما الخبر، فاإ منفردة « زَيدٌ أأخ  »وأأيِّّ

ذا  ا اإ في غير س ياقها ل يمكن تمييز المبتدأأ من الخبر، أأمَّ

لم الَمخاطَب أأنَّ لدى  عَت في س ياقها الَّي يقضي مثلًا بع  وُض 

ِّم أأخٌ ولكنَّه لم يعلم هويته، في هذه الحالة يكون الم  تكل 

ذا أأخذن في « زَيدٌ »مبتدأأ مؤخَّر و« أأخ  » م، اإ خبر مُقدَّ

ِّم أأراد أأن يُخبر عن هوية أأخيه   الإعتبار أأنَّ المتكل 

يجب تقديم المبتدأأ عندما يقع الحصر على الخبر،  .4

ق  »مثل:  نَ الشرَّ مسُ تطَلعَُ م  َّمَا الشَّ ن
ِ
يكون الحصر  ول.«ا

َّمَا»بـ ن
ِ
فقط، فقد يكون بغيرها من أأدوات الحصر، مثل: « ا

لٌ ) لَّ عاَم 
ِ
لأنَّ  ، يجوز تقديم الخبر في هذه الحالول( مَا أَنَ ا

يجوز  الحصر عندها س يقع على المبتدأأ بدلً من الخبر، فلا

َّمَا)تأأخير المبتدأأ على النحو:  ن
ِ
مسُ  ا ق  الشَّ نَ الشرَّ  (؛تطَلعَُ م 

، من الدللة على أأنَّ الشمس ل  لأنَّ المعنى عندها سيتغيرِّ

ل من الشرق ول تطلع من جهة أأخرى، اإلى الدللة  تطلع اإ

على أأنَّ الشمس هي الوحيدة التي تطلع من الشرق ول 

  .يطلع شيء غيرها من تلِ الجهة

م وجوبايرى بعض الن .5 ذا كان  حاة أأنَّ المبتدأأ يقَُدَّ اإ

ِّم أأو المخاطب، وكان الخبر اسماً ضميراً منفصلًا ل  لمتكل 

ي كَتبََ علََى »موصولً أأو نكرةً موصوفة، مثل:  أَنَ الََّّ 

دَار   وذهب نحاة أ خرون اإلى «. أَنتَ رَجُلٌ يكَرُمُ »أأو « الج 

جازة هذا الأمر، مثل الكسائي، فيجوز القول:  ي »اإ الََّّ 

دَار  أَنَ    (نتَ رَجُلٌ يكَرُمُ أَ )أأو « كَتبََ علََى الج 

نقلَ أأبو حيان الغرنطي عن ابن هشام الأنصاري  .6

م الخبر على المبتدأأ عندما يكون الخبر كلمة  َّه منع تقدُّ أأن

ا جلال الدين الس يوطي فنقل عنه المنع في «وحده» ، أأمَّ

  موضع والجواز في موضع أ خر

م المبتدأأ على الفعل   :أأغراض تقدُّ
م وجوبا قة أأنَّ المبتدأأ ك رَ في المواضع السابذُ  عندما  يقُدََّ

يكون خبره جملة فعلية، لمنع الالتباس بينه وبين الفاعل، 

ذا قيل:  ،ة أأغراض بهذا التقدموتتحقق عدِّ  كَتبََ »فاإ
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على « الكََت بُ »، وبتقديم فاعلا« الكََت بُ »كان « الكََت بُ 

فعله يصير مبتدأأ بعد أأن كان فاعلًا، وهذا التقديم والتغير 

ليها في الجملة تتحقق م ن وراءه أأغراض معنوية كثيرة أأشار اإ

ليه واحدا، البلاغيون من الاسمين  وعندما يكون المس ند اإ

ثلُ » نَّ الأكثر ب«غيَرُ »أأو « م  ثلَُِ »مثل:  .لاغة التقديم، فاإ م 

م هذين «غيَُركَ حَضَََ المهَرَجَانَ »أأو « لَ يأَأتي  هُناَ ، ويقدَّ

 في صفة أأو الاسمين لغرض الكناية عن الفرد ومن يماثله

ليه بشكل عام عندما يكون اهتمام  .منزلة م المس ند اإ ويقُدََّ

ِّم والمخاطب منصبِّ حوله، ومن أأغراض تقديم المس ند  المتكل 

ليه مبتدأأ، ما يأأتي ليه على الفعل، بحيث يكون المس ند اإ  :اإ

« أَنَ كَتبَتُ »فعندما تقول: : التخصيص والحصر .1

نَّ متلق   َّك أأنت وحدك الَّي الفائدة يميل اإلى الاعت يفاإ قاد بأأن

كتب، على الأقل في نطاق ما يدور حوله الحديث وما يّمِّ 

ذا قلتَ:  فنفهم « كَتبَتُ أنََ »المتكلم والمخاطب، على عكس اإ

َّكَ أأنت كتبتَ شيئاً، مع عدم حصر الكتابة عليك  من هنا أأن

مكَنية أأن يكون هناك شخص أ خر قد شاركك  فقط واإ

م الم   سليمٌ »بتدأأ لغرض التخصيص، مثل: الكتابة. وقد يتقدَّ

ير صحيحة لدى المخاطب أأنَّ تكون هناك فكرة غ ، كأن  «جَاءَ 

م ا صالحا لمبتدأأ هو الَّي جاء مثلًا وليس سعيد، فيُقدَّ

ا  .لإزالة اللبس الموجود لتخصيص سعيد بالفعل وأأيضا أأمَّ

ذا لم يتقدم المبتدأأ وقيل:  ، فيكون الإخبار عن «سليمٌ جَاءَ »اإ

خبارا سليم وذهن المخاطب غير موجه لجهة بحد ِّ  ،ابتدائيا اإ

ذاتها، مما يفسح المجال ليكون صالح قد جاء فعلًا. 

ل أأنَّ أأحدهما أأكثر يهسلوبين كلوالملاحظ أأنَّ الأ  ما صحيحان، اإ

براز المعنى من ال خر  .دقة في اإ

زالة الشكوك حول صحة واقعة أأو حقيقة .2 كأن  :اإ

قُ »يقال:  ارُ يطَر  عندما تدور هناك شكوك ما « البَّابَ النَّجَّ

 ِّ ذا كان هو  ،ة الطارقحول هوي ار وما اإ أأم اد الحدِّ  أأمالنجِّ

، فتقديم المبتدأأ في الجملة السابقة فيه تأأكيد على واحدٌ غيرهما

 يطرق الباب، وليس الغرض من التقديم حصر   النجارأأنَّ 

َّما الغرض من التقديم ي  ،عليه أأو تخصيصه به ق  ر  الطَّ  ن كتفي واإ

اربالتأأكيد على أأنَّ  يطرق الباب فعلًا لمن يشك في هذه  النجِّ

 .الحقيقة

)أأختكَ مثل:  :السيئة وأأ تعجيل الأنباء الجيدة  .3

)  أأو )أأختك نَجت  من الحادث(.، تعرضت لحادث 

م تعظيم .4 فمن مثال التعظيم : أأو تحقيره المبتدأأ المقدِّ

ُ »: قولنا ِّنا وخالقنا(، ومن التحقير قولناللََّّ ا: )الخائن ل رب

 أأمان عنده(.

 :بما ليس من صفاته المعتادة المبتدأأ  عن الإخبار .5

 )الرضيعُ  لتعجب والتأأكيد على غرابة الموقف. مثل:بغرض ا

 (تكََلَّمَ 

يكون المبتدأأ  عندما :لتبيين الجنس أأو العدد .6

ذا كان المخاطب يعلم أأنَّ  ،«رَجُلٌ يزَُورُ القبَرَ »، فيقال: نكرة اإ

ما قد حضَ، ولكن ل يعلم جنسه، فيقدم المبتدأأ  شخصا

ذا للتأأكيد على الجنس. والمثل  د تبيين العدد، أأي يقال اإ قصُ 

ة عهو رجل واحد فقط، وليس رجلان أأو  ضَََ حَ  ن  نَّ مَ اإ  دِّ

 .رجال

ثباته لغيره .7  فمثلا عند :نفي الحك عن المبتدأأ مع اإ

ليه بَ زَيداً » ، في قولهم:تقديم المس ند اإ ، «مَا صَال حٌ ضَرَ

ثبات أأنَّ هناك شخصا واقعً النفي يكون  ما  اعلى صالح، مع اإ

و الَّي ضرب زيد، بمعنى: "ليس صالح ه قام فعلًا بضَب

ا  ،زيد، ولكنَّه شخص أ خر بَ صَال حٌ »: في قولهمأمََّ مَا ضَرَ

نَّ المعنى يختلف عن السابق« زَيداً  ، فالنفي هنا واقع على فاإ

ثبات أأو نفي أأنَّ هناك من ضرب  دونَ صالح أأيضا، ولكن  اإ

ندما ع  س تفهامينطبق على الا أأم ل. والأمر نفسه تقريبا ازيدً 

بَ زَيداً؟»يقال:  نَّ الا«أَصَال حٌ ضَرَ يكون حول  س تفهام، فاإ

ا  ثبات حدوث الفعل أأي الضَب، أأمَّ هوية الضارب مع اإ

ليه فاإنَّ الا ر المس ند اإ ذا  س تفهامعند تأأخُّ يقع حول ما اإ

بَ صَال حٌ زَيداً؟»حدث الفعل أأم ل، مثل:  مع اقتران « أَضَرَ

ليه فقط،  ذالفعل بالمس ند اإ غيره تكون الإجابة على ن لو كا اإ

 .بالنفي

https://ar.wikipedia.org/wiki/%D9%85%D8%A8%D8%AA%D8%AF%D8%A3#%D8%A7%D9%84%D8%A7%D8%A8%D8%AA%D8%AF%D8%A7%D8%A1_%D8%A8%D8%A7%D9%84%D9%86%D9%83%D8%B1%D8%A9
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D9%85%D8%A8%D8%AA%D8%AF%D8%A3#%D8%A7%D9%84%D8%A7%D8%A8%D8%AA%D8%AF%D8%A7%D8%A1_%D8%A8%D8%A7%D9%84%D9%86%D9%83%D8%B1%D8%A9
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 :اش تمال الجملة الاسمية على أأكثر من مبتدأأ 
قد يحدث في بعض الأحيان أأن يكون الخبر هو جملة 

ذاتها تدخل ضمن نطاق جملة اسمية أأخرى  اسمية بحدِّ 

ي اإلى وجود مبتدءان في الجملة تشملها، وهو ما س يؤدِّ 

َ ال »الشاملة، مثل:  اَ ب يورُ صَوتُ غناَئِ  يعٌ ط  فالمبتدأأ الأول  ؛«د 

عتبر الركن هو ما يدور الحديث حوله في الجملة الشاملة ويُ 

دأأ الأول المثال السابق س يكون المبت الأول منها، وفي حال

ا عن المبتدأأ ال خر فهو المبتدأأ في الجملة «يورُ الطِّ »هو  ، أأمَّ

هو « صَوتُ » خبر المبتدأأ الأول، والاسمية التي تشكلِّ 

 . في المثال السابقالمبتدأأ الثاني

ر المبتدأأ بلفظه لغرض التهويل والتفخيم، ويكثر  قد يتكرِّ

مَا  ةال حَاقَّ ) :اس تعمال هذا الأسلوب في القرأ ن الكريم، مثل

ابُ ) أأو  (مَا ال قاَر عةَُ  ال قَار عةَُ ) أأو  (ال حَاقَّة َ ين  مَا  وَأَصح  ال يَم 

ين   ابُ ال يَم  َ  (أَصح 

 الشهرة أأو بقاء الشيء على للدللة على ويأأتي أأيضا 

، فيقال:  هو ذاته  سليمأأي  )سليٌم سليٌم(حاله دون تغيرِّ

 سليم الأس تاذهو ذاته  سليمالَّي عَرَفتهَ، أأو  سليم

ر في الخبر ليكون الرابط  ،المعروف ويأأتي لفظ المبتدأأ المكُرَّ

بين ركني الجملة الاسمية، وفي الجمل التي يتكرر فيها المبتدأأ 

ويل والتفخيم أأو غيره ل ضرورة تقتضي وجود لغرض الته

رابط بين جملة الخبر وبين المبتدأأ، ول ينطبق هذا على ك 

جملة يكون فيها الخبر جملة اسمية، ففي العادة تتضمن جملة 

الخبر الاسمية ضمير يعود على المبتدأأ، غير أأنَّ هذه القاعدة 

الخبر اللفظ والمعنى في  تسقط عندما يتكرر المبتدأأ بنفس

  غرضا بلاغيا ما.ليحقق 

 كريٌم. سليمٌ  : مثل ، ظاهرا اسما - :المبتدأأ  نواعأأ 
 .كريم أأنتَ  : مثل ، منفصلا ضميرا -

 .لك خير تتعلم أأن : مثل ، مؤول مصدرا -

 .الصبحُ  كأنه ليل   ربِّ  : مثل ، رُبِّ  مجرور -

 .كتاب من عندك هل : مثل ، الزائدة بمن مجرورا -

 دينارٌ. بحس بك : مثل ، الزائدة بالباء مجرورا -

 ، معرفة المبتدأأ  ؟معرفة أأم نكرة المبتدأأ  هل

  :مواضع ةعشر  في رةنك المبتدأأ  يأأتي وقد ، نكرة والخبر
ذا -  الطاولة على أأقلمٌ  : مثل ، اس تفهام بحرف س بق اإ

 ؟

ذا -  صفِّنا في مجتهدٌ  ل : مثل ، نفي بحرف س بق اإ

ذا -  مثل ، النكرة على مقدما ومجرورا جارا الخبر كان اإ

 قوي جيش المعركة في :

ذا -  مثل ، النكرة على مقدما ظرفا الخبر كان اإ

 .مالٌ  عندك :

 .لك أأخ   ربِّ  : مثل ، رُبِّ  مجرور -

 .كبير المدرسة باب : مثل المضاف، الاسم -

ك من : مثل ، س تفهامالا اسم -  ؟رباِّ

 .هُ يجد   النجاح اإلى يسعَ  من : مثل ، جازم شرط اسم -

 .فيه مشينا طويل طريق : مثل ، موصوفة رةنك -

 !الطبيعة أأجملَ  ما : مثل ، التعجبية ما -

 

 : الخبرثانيا؛ 
ما يس ند  يطلق على نحوي صطلحالخبر هو 

مِّ المبتدأأ  اإلى أأو جملة  مفردا ا أأن يكون، وللخبر ثلاثة أأنواع اإ

ذا دخل ، و أأوش بة جملة ل اإ الأصل في الخبر الرفع، اإ

نه يتغير حكمه نسخ عليه نه  أأخواتهاو  ككَن فاإ  ،ينُصب فاإ

نِّ  أأو  نه يرُفع وأأخواتها اإ  ظنِّ  أأو )يبقى مرفوعا(، فاإ

نه ينُ وأأخواتها  .صب هو والمبتدأأ معافاإ
هو الاسم المس ند الَّي ، ف هو الجزء المتمم فائدة الخبرو 

والمبتدأأ هو "ك اسم ابتدئ به ، تتم به مع المبتدأأ الفائدة

البتداء ل ليبنى عليه كلام، والمبتدأأ والمبنيُّ عليه رفع، ف

ل بمبني عليه والمبني ما بعده عليه،  ، فالمبتـدأأ الأوليكون اإ

ليهفهو مس ند و   مس ند اإ

وهو الخبر هو المجرد المس ند به المغاير للصفة المذكورةو 

ه السامع ويصير مع المبتدأأ يس تفيد ء المس تفاد الَّيالجز 

https://ar.wikipedia.org/wiki/%D9%86%D8%AD%D9%88
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D9%85%D8%A8%D8%AA%D8%AF%D8%A3
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D9%85%D9%81%D8%B1%D8%AF
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D9%86%D9%88%D8%A7%D8%B3%D8%AE_%D8%A7%D9%84%D9%85%D8%A8%D8%AA%D8%AF%D8%A3_%D9%88%D8%A7%D9%84%D8%AE%D8%A8%D8%B1
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D9%83%D8%A7%D9%86_%D9%88%D8%A3%D8%AE%D9%88%D8%A7%D8%AA%D9%87%D8%A7
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%A7%D9%84%D9%86%D8%B5%D8%A8_(%D9%86%D8%AD%D9%88)
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%A5%D9%86_%D9%88%D8%A3%D8%AE%D9%88%D8%A7%D8%AA%D9%87%D8%A7
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%B8%D9%86_%D9%88%D8%A3%D8%AE%D9%88%D8%A7%D8%AA%D9%87%D8%A7
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%B8%D9%86_%D9%88%D8%A3%D8%AE%D9%88%D8%A7%D8%AA%D9%87%D8%A7
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%B8%D9%86_%D9%88%D8%A3%D8%AE%D9%88%D8%A7%D8%AA%D9%87%D8%A7
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%B8%D9%86_%D9%88%D8%A3%D8%AE%D9%88%D8%A7%D8%AA%D9%87%D8%A7
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والَّي يدل علـى ذلـك أأن بـه يقـع التصـديق  .كلاما تاما

ذا قلت عبد الله منطلق،  والتكذيب، أأل ترى أأنك اإ

نما وقعا في انطلاق عبـد الله  ل في عبد فالصدق والكذب اإ

نما ذكرت عبد الله  وهو الله لأن الفائدة في انطلاقه. واإ

لي  قالخبر الَّي هو الانطلاه معروف عند السامع لتس ند اإ

العامل في الخبر هو ما يؤثر فيما يليه، فيرفع ما بعده، و 

أأو ينصبه، أأو يجزمـه أأو يجـره، كالفعل يرفع فاعلًا وينصب 

بر، وكأدوات الجزم تجزم المضـارع، المفعول، وكالمبتدأأ يرفع الخ

وكحروف الجر تخفض ما يليها من الأسماء، ويدعى العامل 

والعوامل هي الفعل وش بهه  .المؤثر الَّي يحدث أأثره في غيره

كاسم الفاعل واسم المفعول والمصدر واسم التفضيل والصفة 

المش بهة واسم الفعل، والأدوات التي تنصب المضارع أأو 

، مرفوعا الخبرتبقي و  التي تنصب المبتدأأ  تجزمه، والأحرف

والأحرف التي ترفع المبتدأأ وتنصب الخبر، وحروف الجر 

 والمضاف والمبتدأأ 

ةُ  الخبر :الخبر أأنواع   هي: أأنواع عدِّ

 .نش يطٌ التلميذ : مثل ، ظاهرا اسما -

 متفتِّحةٌ. أأزهارها الحديقةُ  : مثل ، اسمية جملة -

.يغ البلبل : مثل ، فعلية جملة -   نيِّ

 النفس. راحةَ  تحقق أأن   السعادةُ  : مؤول مصدرا -

 السماء في : مثل ، ومجرور بجار متعلقا محذوفا -

 . سحابٌ 

 .الطاولة فوق الكتب : مثل ، بظرف متعلقا محذوفا -

 ن  م : مثل ، شرط اسم فيهما المبتدأأ  جملتين مجموع -

 الجراحَ. يجن   الشوك يزرع

ذا اس تفهام اسم -  مثل ،مرفوعا اسما دهبع ما كان اإ

 ؟أأبوكَ  ن  مَ  :

 

 

 

 

عرابية: -  نماذج اإ
: لفظ الجلالة؛ مبتدأأ مرفوع،وعلامة اللهُ  :اُلله كريمٌ -1

: خبر مرفوع،وعلامة رفعه الضمة كريٌم  .رفعه الضمة الظاهرة

 .الظاهرة

عَفونَ -2 حََ مُس   : مبتدأأ مرفوع،الجرحي  :الجر 

رة على الألف منع من ظهورها  وعلامة رفعه الضمة المقُدِّ

: خبر مرفوع،وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مسعَفون .التعذر

 .مذكر سالم

: مبتدأأ مرفوع،وعلامة رفعه ال تي :ال تي قريبٌ  -3

رة على الياء : خبر مرفوع،وعلامة رفعه قريبٌ  .الضمة المقُدِّ

 الضمة الظاهرة 

ال بَان  مجتهدان-4 ال بَان   :الطَّ  : مبتدأأ مرفوع وعلامةالطَّ

: خبر مرفوع، وعلامة رفعه مجتهدان .رفعه الألف لأنه مثنى

 .الألف للمثنى

: مبتدأأ مرفوع، المؤمنون :المؤمنون مخلصون-5

:خبر مخلصون .وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم

  .مرفوع، وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم

مبتدأأ مرفوع، وعلامة رفعه  :أأبوُكَ  :أَبوك طيبٌ  -6

وهو مضاف،الكَف ضمير  واو لأنه من الأسماء الخمسة،ال

ليه : طيبٌ   .متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف اإ

 .خبر مرفوع،وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على أ خره

تَه د  ينَ جَح   -7 : اسم شرط مبني على مَن   :مَن  يَج 

تَه د   .السكون في محل رفع مبتدأأ  : فعل مضارع يَج 

مه السكون الظاهر على أ خره لأنه فعل مجزوم،وعلامة جز 

: ينَ جَح   "شرط،، والفاعل ضمير مس تتر وجوبا تقديره "هُو

فعل مضارع مجزوم،وعلامة جزمه السكون الظاهر على 

أ خره وهو جواب الشرط. والجملة الفعلية المتكونة من الفعل 

 .والفاعل في محل رفع خبر
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لسكون مبني على ا اسم اإشارة، هَذَا: :هَذَا جميل-8

: خبر مرفوع،وعلامة رفعه الضمة جميل .في محل رفع مبتدأأ 

 الظاهرة.

نُ قادمون -9 نُ: :نَح  ضمير منفصل،مبني على  نَح 

خبر مرفوع، وعلامة رفعه  قادمون: .الضم في محل رفع مبتدأأ 

 .الواو لأنه جمع مذكر سالم

حرف جر مبني على  في: :في السماء سحاب-10

:  .رابالسكون،ل محل له من الإع اسم مجرور السماء 

"،وعلامة جره الكسَة الظاهرة على أ خره. وش به الجملة  بـ"في 

م  .من الجار والمجرور متعلق بمحذوف في محل رفع خَبر مُقدَّ

ر مرفوع،وعلامة رفعه الضمة الظاهرة سحاب:  مبتدأأ مُؤخِّ

 .على أ خره

َ المروج خضَةٌ -11 : مفعول فيه ظرف  :بيَن  َ بيَن 

علامة نصبه الفتحة الظاهرة على مكَن منصوب، و 

 .أ خره،وهو مضاف

ليه مجرور، وعلامة جره الكسَة  المروج : مضاف اإ

ليه  الظاهرة على أ خره. وش به الجملة من المضاف والمضاف اإ

م مبتدأأ  خضَة: .متعلق بمحذوف في محل رفع خَبر مُقدَّ

ر مرفوع،وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على أ خره   .مُؤخِّ

مبتدأأ  الأس تاذُ: :جع الطلبةَ الأس تاذ يش -11

عُ: .مرفوع،وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على أ خره فعل  يشجِّ

مضارع مرفوع،وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على أ خره 

مفعول به  الطلبةَ: ."والفاعل ضمير مُس تتر جوازا تقديره "هُو

منصوب،وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على أ خره. والجملة 

 .خبر الفعلية في محل رفع

مبتدأأ  النجاحُ: :النجاحُ أأبوابهُ كثيرةٌ -12

مبتدأأ  .  أأبوابهُ:مرفوع،وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على أ خره

أ خره وهو  ثان  مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على

مضاف، الهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر 

ليه.  فعه خبر المبتدأأ الثاني مرفوع، وعلامة ر  كثيرةٌ:مضاف اإ

الضمة الظاهرة على أ خره. والجملة من المبتدأأ الثاني وخبره في 

 .محل رفع خبر المبتدأأ الأول

الحذف في الجملة  ؛المبحث الثاني •

 :الاسمية
لمس ند هو الفعل في الجملة الفعلية، والخبر نعلُم أأنَّ ا  

ليه الفعل  ليه هو الَّي أأس ند اإ في الجملة الاسمية، والمس ند اإ

ما الفاعل أأو المبتدأأ.  ونكتفي أأعزائي الطلبة أأو الخبر، فهو اإ 

حذف المس ند والمس ند  المحاضرة بشرح موضوعفي هذه 

ليه.  اإ

ليه(:    أأول؛ حذف )المس ند اإ
ليه جاز ذا توفرت الجملة على قرينة دالة على المس ند اإ  اإ

ليه حذف ن كان بغرضالمس ند اإ ح الحذف اإ وأأهم  ما، ، ويرجِّ

 الأغراض هي:  

: ناـ كقول العبث ـ بناءً على الظاهر الاحتراز عن  ـ 1

 قل )سليم ذهب(.ن)سليم أأتى ث ذهب( ولم 

خفاء الأ  ـ 2 : لنامر عن الحاضرين غير المخاطب، كقو اإ

 صرح به لسبب مانقصد شخصا بعينه دون أأن ن)جاء(. و 

 نخفيه عن ال خرين.

ذ تمسِّ  ـ 3 ليه، كقول  سهولة الإنكَر اإ : ناالحاجة اإ

ذ   اطب.المخ يعرفهُ )زنديق( اإ

( لتنبيه !: )غزالناالحذر من فوات الفرصة، كقول  ـ 4

ن   ( فات خلف قادم غزال انتبه، فهذا: )ناقل  الصيِّاد، فاإ

 جبل مثلًا.

لقرينة أأو مقدار تنبهِّه له، ه السامع عند ااختبار تنبِّ  ـ 5

( أأي )محمدِّ صلى الله عليه وأ له وسلم(.ناكقول   : )خاتم النبيينِّ

رُ  ـ 6 ، نحو: جوابه ، فلا يطولما بالمتكلِّم بسب تضجِّ

كما تراني )قال لي: كيف أأنت؟قلت: عليل( ولم يقل: )أأن 

راً من علِّته.عليلٌ   ( تضجِّ

: )زيد طاب، ث أ ب( ناالمحافظة على السجع، كقول  ـ 7

 أ ب هو(.زيد طاب، ث ول تقول: )
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 نح قول الشاعر: المحافظة على القافية:  ـ 8

 ال يحمدُ ح في ك هلأن ..دُ أأحرى أأحَ  قدكان بــالإحسان

 .للتزام القافةلم يقل: يحمد هو، ق 

 نحو قول الشاعر: المحافظة على الوزن: ـ 9

ِّني راض بأأن أأحل الهو      ى .. وأأخلص منه ل على أأن

ى ول ليا . . / علِـّ  أأي: ل شيء عليَّ

م ال  ، كقوله تعالى: )عَ معيِّنا كون المس ند معلوما ـ 10

 ال( عَ تَ المُ  يرُ ب  الكَ  ة  ادَ هَ والشَّ  ب  ي  الغَ 

اتباع الاس تعمال الوارد على تركه، كقولهم: )رمية  ـ 11

 من غير رام( أأي هذه رمية.

يّام حفظه عن لسانك، لأنه أأجلِّ من أأن   ـ 12 يذكر،  اإ

محمدًا )صلى الله عليه  ؛ أأي  : )صاحب ك منقبة..(كقولك

ته، كقوله تعالى ؛وأ له وسلم( : أأو لأنه ل يليق أأن يذكر لخس ِّ

 )صمِّ بك عمي(.

تكثير الفائدة لكثرة الاحتمالت، كقوله تعالى:  ـ 13

)فصبر جميل(. أأي أأمري صبر جميل، أأو عملي، أأو نحو 

 ذلك.

كون المس ند معيِّناً للعهد به، نحو قوله تعالى:  ـ 14

 )حتىِّ توارت بالحجاب(؛  أأي الشمس.

تأأخير مرجع الضمير أأو حذفه )في المس ند 

ليه(:   اإ
عليه، فيؤخِّر  ك ذكر مرجع ضمير الغائب مقدماتر ربما ي

 ل يذكر أأصلًا، لأغراض أأهمِّها: المرجع، أأو

ذا  -1 رادة تمكين الكلام فـــي ذهن السامـــع، لأنه اإ اإ

ق اإلى معرفة مرجعه، كقوله تعالى: )قل  سمع الضميـر تشوِّ

 هو الله أأحد(.

عاء حضور مرجع الضمير في الَّهن، فلا يحتاج  -2 ادِّ

مرجعه، كقوله: )ذكرتني والليل مرخى الس تور...(؛ اإلى ذكر 

ى:  )الإضمار في أأي المحبوبة. وهذا القسم من الكلام يسمِّ

 مقام الإظهار(.

وقد يعكس الكلام فيوضع الظاهر مقام المضمر 

ى: )  غراض أأهمِّها:الإظهار في مقام الإضمار( وذلك لأ ويسمِّ

مير لأ القاء المهابة في ذهن السامع، كقول الوالي: )ا -أأ 

 يأأمر بكذا(.

تمكين المعنى في نفس المخاطب، كقوله: )هو ربيِّ  -ب

.)...  وليس ندِّ لربيِّ

ر على الديار ديار  -ج ذ بالتكرار، كقوله: )أأمِّ التلذِّ

 ليلى(.. اإلى: )وما حبِّ الديار شغفن قلبِ(.

ثارة الحسَة والحزن، كقوله: قد فـارق -د  حبيبِني اإ

نِّ فـراقاً ..  لاقاابتغي ي ل  حبيبِ اإ  لطِّ

لهيي عبدك العاصي  -ه الاس تعطاف، كقوله: )اإ

 أأتاكا...( لم يقل: )أأن(

 يحذف المس ند لأغراض أأهمها:  ثانيا؛ حذف المس ند:  

الاحتراز عن العبث، لقرينة مذكورة، قال تعالى:  ـ 1

نَّ الله بريءٌ من المشركين ورسوله( أأي رسوله بريءٌ  )اإ

 أأيضا.

رة، كما لو قيل الاحتراز عن العبث، لقرينة  ـ 2 مقدِّ

ليه  لك: )ما صنع بالزجاج؟( فتقول: )الزجاج( ـ مع الإشارة اإ

نِّ المراد: كُسََ الزجاجُ.  ـ مكسورا، فاإ

 :الشاعر ضيق المقام عن الإطالة، كقول ـ 3

.  ت بــما.. عندك راض والرأأي مختلفنحن بما عندن وأأن 

 أأي: نحن بما عندن راضون.  /

ارد، قال تعالى: )لول أأنتم لكنِّا اتباع الاس تعمال الو  ـ 4

 مؤمنين(؛ أأي: لول أأنتم موجودون.
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ذا المبتدأأ  يحذف :المبتدأأ  ذفح  ولم ،دليل عليه دل اإ

 محمد حال :أأي بخير، ؟محمد حال كيف : مثل ، المعنى يتأأثر

 ،الحكمة بيت : مثل ،العنوان من المبتدأأ  يحذف كما، بخير

  .الحكمة بيت هذا : أأي
 وجوبا الخبر يحذف :جوازا و وجوبا الخبر حذف

 ال تية: الحالت في
ذا -  علي لول :مثل ،الامتناعية لول بعد المبتدأأ  جاء اإ

 .عمر لهلِ

 لول : تقديره وجوبا محذوف : الخبرو  . علي : المبتدأأ  

  .عمر لهلِ موجود علي

ذا -  لعمري  :مثل ،القسم صورة في المبتدأأ  جاء اإ

 . لأدرسنِّ 

 : تقديره وجوبا محذوف : الخبرو  . لعمري : المبتدأأ  

  .لأدرسن أأقسم لعمري

ذا -  مثل ،(مع بمعنى الواو)  المعية واو بعد الخبر جاء اإ

نسان ك :  .وعمله اإ

 ك : تقديره وجوبا محذوف :الخبرو .  ك : المبتدأأ  

نسان   .مقترنن وعمله اإ

ذا -  ،اخبر  تكون أأن تصلح ل حال قبل المبتدأأ  وقع اإ

 .مخطئا لولدَ ا تأأنيبُكَ  :مثل

ليه( )ك:مضاف تأأنيبُ  : المبتدأأ   محذوف : الخبرو  /اإ

ن حاصلٌ  الولدَ  تأأنيبك : تقديره وجوبا  .مخطئا فتصرِّ  اإ

ذا جوازا الخبر يحذف :جوازا الخبر ذفح  دلِّ  اإ

 ؟عندك من قولهم: مثل ،هبحذف المعنى يتأأثر ولم ،دليل عليه

ذ ،عندن سليمٌ  : والتقدير ،سليم :قولنف   هنا برالخ حذف اإ

  .السؤال في مذكور لأنه ،عندن : وهو

 الخبر تقديم يجوز ا:جواز  المبتدأأ  على الخبر تقديم 

  :حالتين في المبتدأأ  على

ذا  -  في : مثل ،معرفة والمبتدأأ  جملة ش به الخبر كان اإ

 ومجرور جار من جملة ش به : التأأني في. / السلامةُ  التأأني

 مؤخر مبتدأأ  : السلامة. / مقدم خبر

ذا  -   :مثل ، الخبر لمعنى الصدارة كانت اإ

 التدخين ممنوع 

 الخبر تقديم يجب  :وجوبا المبتدأأ  على الخبر تقديم

  :حالت أأربع في المبتدأأ  على
ذا -  في  :مثل ، نكرة والمبتدأأ  جملة ش به الخبر كان اإ

 .ضيف بيتنا

ذا -  ،س تفهامالا كأسماء الصدارة لها كلمة الخبر كان اإ

 ؟ اللقاء متى /؟ كتابك أأين  :مثل

ذا -  ،الخبر في شيء على يعود ضمير بالمبتدأأ  اتصل اإ

 .حلاوته للنجاح  : مثل

ذا – لِّ  بـ محصورا الخبر كان اإ نما أأو اإ  ل:مث ، اإ

نما /دينارٌ  اإل معي ما  سليٌم. الدار في اإ

اإلحاق النواسخ  ؛المبحث الثالث •

 : بالجملة الاسمية )كان وأأخواتها(
 ال تية: الجمل أأملوات  تعريف كان وأأخواتها:

 الهلال يصير- ش بعان الضيفُ  بات -باردًا الجو كان -

  .كثيفا الضباب ظل -بدرا

 بفعل مس بوقة الجمل هذه أأن أأعزائي س تلاحظون

 كذلك ومس بوقة )ظل(، أأو )بات(، أأو )كان(، هو ماض

 بالأفعال المس بوقة الجمل أأن كما  )يصير( هو مضارع بفعل

 مرفوع مبتدأأ  من تتكون جمل فهيي ة.اسمي جمل كلها المذكورة

 بقي الأفعال تلِ عليها دخلت أأن   بمجرد لكن ،مرفوع وخبر

كان  عائلة هي تلِ . منصوبا صار الخبر لكن ،مرفوعا المبتدأأ 

  .أأفعال نقصة أأيضا وتسمى ،وأأخواتها

 اإلى تحتاج لأنا نقصةً؟ الناقصة؛ الأفعال سميت لماذا

 ظل – محمد كان :تقول أأن كنيم فلا ، المعنى يتم حتى خبر

 يوضح بخبر تتمها أأن دون… الرجل أأصبح – الضباب
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 لأنا النواسخ أأو الناسخة الأفعال أأيضا وتسمى معناها.

عراب في تغير فهيي وبالتالي الخبر حك نسخت  التي الجملة اإ

 ا.عليه تدخل

 وأأخواتها: كان عمل
عمل كان وأأخواتها من خلال دخولها على الجملة يتمثل 

، )تبقيه مرفوعا( ترفع المبتدأأ هي سمية )المبتدأأ والخبر(، والا

بالفاعل، ويسمى اسمها، وتنصب خبر  يصبح شبيها ومن ثَّ 

المبتدأأ، ويكون تشبيهاً لها بالمفعول به، ويسمى خبرها، فعلى 

(، يلاحظ أأنِّ سليم قادمٌ سبيل المثال: الجملة الاسمية )

( مرفوعان، قادمتمثل في )( والخبر الم سليمالمبتدأأ المتمثِّل في )

ولكن عند دخول العامل )كان( أأو اإحدى أأخواتها على 

ـ )كان( تبقي ، وعليه فسليم قادماالجملة تصبح الجملة: كان 

عرابه اسم كان مرفوع وعلامة اسمها )زيد( مرفوعا ، ويكون اإ

فيصير )قادما(  (قادمٌ رفعه الضمة، وتنصب الخبر )

عرابه خبر بالنصب منصوب وعلامة نصبه  كان، ويكون اإ

، وبناء على هذا فاإن كان وأأخواتها هي العامل في الفتحة

 .الاسم والخبر معا

]كان وأأخواتها[ و]كاد  والأفعال الناقصة زمرتان:

 :وأأخواتها[

، هي: :الزمرة الأولى، كان وأأخواتُها -1  كان، ] منها ثمان 

، بات [. ليس ليس ،صار، أأصبح، أأضحى، أأمسى، ظلِّ

  .مقصورٌ عليه وحده لأحدها شرطٌ 

[: وشرطها أأن  تس بقها ]ما[ المصدرية الظرفية، مادامو]

ة دوام ؛ [، نحو: ]أأكرمه مادام مجتهداهويكون التأأويل ]مدِّ

ة دوامه مجتهدا أأي:  [.مدِّ

[. وشرطها أأن ما برح، ما زال، ما فتئ، ما انفكِّ و] -

 سليمٌ تس بقها أأداة يصلح اس تعمالها للنفي، نحو: ]ما زال 

 [.نلحقُك[ و]لس نا نبرح امسافر 

  :مهمةأأحكَمٌ  
ل،  - ذا كان غير دال على تغير أأو تحوِّ )كان( فعل تام اإ

نما قصد به الوجود والكينونة في ذاتها، نحو قوله تعالى:  واإ

ذا  ِّما يقولُ لُه كُن  فيكون(، وقولنا: اإ ن ذا قضى أأمرًا فاإ )واإ

 أأتيتُكَ كانَ الصباحُ. 

ن   - ل الناقص بمعنى ا اإ اً، نحو اس تُعم  ، عدَُّ تامِّ لتامِّ

والعكس  ،]سأأزورك غداً حين نصُبح، وأأفارقك حين نمُسي[

ن كان بمعنى الناقص، عدَُّ نقصاً، نحو: ]عاد  صحيح، فالتامِّ اإ

 الحزنُ فرَحاً[.
فعلًا  ( أأومش تقِّاً  )أأي: يعمل الناقص سواء كان صفة

 محترماً  زائلاً  ]لستَ  أأو مصدراً نحو:

كسولً يزُري  فكونك )فعل(، مجتهداً  فكُن   صفة(،)

 )مصدر([. بك

م خبر الأفعال الناقصة عليها، وعلى أأسمائِا  - قد يتقدِّ

المطر[.  أأيضا، نحو: ]غزيرا أأصبح المطر، وأأصبح غزيرا

بـ ]ما[ فاإن الخبر  ولكن يس تثنى من ذلك ]ليس[ وما يقترن

م عليها هي نفسها،  م على أأسمائِا فقط، ولكن  ل يتقدِّ يتقدَّ

فلا يقال مثلًا: ]غزيراً ليس المطر[، ول ]أُكر مُ زهيراً مجتهداً 

 ما دام[.

)بصيغة الماضي( من  كان تمتازخصائص )كان(:  

 :أأبرزهاأأخواتها بأأمور، 
تعالى: قوله  قد تدلِّ على الاس تمرار والثبوت، نحو -

نِّ "  ",الله كان عليك رقيبااإ

قد تزاد بين لفظين متلازمين، كالجارِّ والمجرور،  -

 ... والصفة والموصوف، والمتعاطفين

يكثر حذفها هي واسمها، بعد أأداتين شرطيتين هما:  -

[ و]ل ن  ن   )سليمٌ و[، نحو قولك: ]اإ ن  حاضراً واإ ممتدَحٌ اإ

ا لتمس  ولو لم: )قول رسول الله صلى الله عليه وسو  (غائبا

  (.خاتماً من حديد

ذا جُز م مضارعها بالسكون، جاز حذفُ نونه، نحو: -  اإ

ا) ا؛ ومثلها: لم يكن  مقصرِّ   (لم يكُ مقصرِّ 

ويسُمونا: أأفعال  الزمرة الثانية، كاد وأأخواتها: -2 

 وهي: (7)المقاربة

http://www.reefnet.gov.sy/education/kafaf/Bohoth/JamidMushtaq.htm
http://www.reefnet.gov.sy/education/kafaf/Bohoth/KanaAkhawatuha.htm#_ftn7
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جَعَلَ : للرجاء[، و]عسى: للمقاربة[، و]كاد وأأوشكَ ] -

وهي جميعها ترفع الاسم، ؛ : للشروع[وطف ق وأأخذ وأأنشأأ 

وتنصب الخبر، كشأأن سائر أأخوات ]كان[. غير أأن أأفعال 

د بأأنِّ  لِّ أأفعالً مضارعة المقاربة هذه تتفرِّ ، أأخبارها ل تكون اإ

]كاد وأأوشك وعسى[، فيجوز نصبه المضارع بعد فأأما 

[ ويجوز عدم نصبه بها، نحو: ]كاد بـ كاد  = أأن يفوز سليمٌ ]أأن 

وأأما المضارع بعد: ]جعل وطفق وأأخذ وأأنشأأ[ ، [يفوز سليم

 فيمتنع نصبه بـ ]أأن[ قولً واحداً، نحو: ]أأخذ زهيٌر يدرس[.

ذا جاءت أأفعال المقاربة في الاس تعمال، بمعنى  - اإ

ة. فالفعل: ]كاد[ من قولك مثلًا: ]كاد ال  ت تامِّ ة، عدَُّ تامِّ

، لأنه من الكيد والمكيدة. ه[ تامِّ  العدوِّ لعدوِّ

دَت من اسم  - ذا تجرَّ ةً ترفع فاعلًا، اإ تعَُدِّ ]عسى[ تامِّ

لها، ظاهر أأو مضمر، نحو: ]عسى أأن نسافر[، ويكون 

ل من ]أأن  والمضارع[ فاعلًا لها.  المصدر المؤوِّ

 كان وأأخواتها:نماذج     
دمتُ  ما وأأوصاني بالصلاة والزكاةقال تعالى: ) -1

عمال هذا الفعل  ؛ (19/31)مريم  (حيِّاً  ]مادام[: شرط اإ

مه ]ما[ المصدرية الظرفية، ويكون  عمل ]كان[، أأن تتقدِّ

ة دوام[. وهو ما تراه متحققاً في ال ية، فـ  التأأويل: ]مدِّ

ة[: هو الظرف، و]دوام[ هو المصدر، و  التأأويل: ]مدِّ

ذاً  ةَ دوامي حيِّاً[. فالس تعمال اإ ]وأأوصاني بالصلاة والزكاة مدِّ

 في ال ية على المنهاج. والتاء: اسم ]مادام[، و]حيِّاً[: خبرها.

نِّ اللهقال تعالى: ) -2 )النساء ( رحيما كان غفوراً  اإ

ن  -]كان غفوراً[: من خصائص ]كان[ أأنا ؛ (4/23 واإ

ِّة الصيغة  على الثبوت والاس تمرار،  قد تدلِّ  -كانت ماضوي

د من الدللة الزمنية، فيكون زمانا متصلًا بغير  فتتجرِّ

نِّ المعنى: كان الله وما زال  انقطاع. وهو ما تراه في ال ية، فاإ

ة  أُخرجَت [  وس يظلِّ غفوراً. ومنه قوله تعالى: كنتم خيَر أُمَّ

 (3/110)أ ل عمران  ]للناس

  (:32قال امرؤ القيس )الديوان / -3

ولو قطعوا رأأسي لديك  ..  قاعداً  أأبرح الله يمينُ  قلتُ ف

هي ]برح، زال، فتئ، ]أأبرح[: أأحد أأربعة أأفعال   /وأأوصالي

[، شَر   عمالها عملَ ]كان[، أأن يس بقها نفيٌ بـ ]ما[ أأو  طانفكِّ اإ

ب به[. ولقائل  غيرها، نحو: ]ل ينفكِّ يزورن، وما نزال نرحِّ

نِّ فعل: ]برح[ في بيت امر  ئ القيس، قد عمل أأن يقول: اإ

فنصب الخبر: ]قاعداً[، ولم يس بقه نفي!! والجواب أأنِّ أأداة 

ذا جاءت بعد قسَم، وذلك  ر، اإ النفي يجوز أأن تُحذَف وتقُدَّ

أأبرح قاعداً[. وقد  ل ما تراه في البيت. والأصل: ]يمين الله

تذكر  تالله  تفتأأ  قالوا[ يل العزيز:جاء مثلُ ذلك في التنز  

فت 12/85)يوسف  ]يوسف (. فـ ]تالله[ قسَم، وقد حُذ 

أأداة النفي بعده وهي ]ل[، على المنهاج. والأصل: 

 تفتأأ[. ل ]تالله

 ؛(20/91)طه   (عليه عاكفين لن نبرحقال تعالى: ) -3

مُ النفي على  ]لن نبرح[: هاهنا أأداة نفي هي: ]لن[؛ وتقدُّ

عماله طٌ في اإ [ شر  ا الأفعال الأربعة: ]برح، زال، فتئ، انفكِّ

عَمل ]كان[، وعليه فاإنِّ ]عاكفين[ خبر ]نبرح[ منصوب على 

المنهاج. وفي ال ية دللة على أأنِّ النفي يكون بـ ]ما[ وغيرها، 

ل و[ وهو هنا ]لن[. ومن ذلك أأيضاً قوله تعالى:

( فهاهنا فعلٌ نقص هو 11/118)هود  ]مختلفين يزالون

لفين[ ]يزال[، واسمه واو الضمير في محل رفع، وخبره ]مخت

ذ  عماله عَملَ ]كان[ قد تحقق، اإ منصوب. وذلك أأنِّ شرط اإ

مه نفيٌ.  تقدِّ

ُ المؤمن كان حقِّاً وقال تعالى: ) -4 )الروم ين( علينا نصر 

م على اسمها، منصوب. ]حقِّا؛ (30/47 [: خبر كان، مقدِّ

واسمها مؤخر هو ]نصُر...[. والإجماع معقود على أأنِّ 

م أأخبارُها على الأفعال الناقصة جميعها، يجوز أأن ت  تقدِّ

م هذه  أأسمائِا، ومنه هذه ال ية. بل يجوز أأيضاً أأن تتقدِّ

ما عدا ]ليس[، ) الأخبار على الأفعال الناقصة نفسها،

م أأخبارها والأفعالَ التي تقترن بها ]ما[ ، فلا يجوز أأن تتقدِّ

م خبر كان على اسمها، في ال ية  نِّ تقدِّ عليها(. وعلى هذا، اإ

 على المنهاج. التي نحن بصددها، جاء
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 (:1/273قال السموأأل )شرح ابن عقيل  -5

ن  جهلت  الناسَ عنِّا وعنهمُ  فليس سواءً ..  سَلي  اإ

]سواءً[: خبر الفعل الناقص ]ليس[،   /وجهولُ  عالمٌ 

ذ الأصل  م على الاسم وهو: ]عالمٌ[، اإ منصوب. وقد تقدِّ

قبل التقديم والتأأخير: ]ليس عالمٌ وجهولٌ سواءً[. وقد جاء 

ذ الأفعال الناقصة يجوز كما قلنا تق مُ الخبر، على المنهاج، اإ دِّ

م أأخبارها على أأسمائِا، بل يجوز أأن تتقدم  أ نفاً، أأن تتقدِّ

م  نما الَّي ل يجوز، هو أأن تتقدِّ أأخبارها عليها نفسها أأيضاً. واإ

 هذه الأخبار على ]ليس[ والأفعال التي تقترن بـ ]ما[.

سون وحين تمُ  فس بحان الله حينقال تعالى: -6

]تمسون وتصبحون[: فعلان ؛ (30/17)الروم  (تصُبحون

ان  ، ومن ثَِّ يعَُدِّ لفظهما لفظ الناقص، ومعناهما معنى التامِّ

تامَّين. وذلك أأنِّ معنى ]تمسون[: تدخلون في المساء، 

ومعنى ]تصبحون[: تدخلون في الصباح. ومتى كان معنى 

كتفى بالمرفوع الفعل كذلك، لم يرفع اسماً وينصب خبراً، بل ي 

 وحده، فيرفعه على أأنه فاعل.

نما فعلان  عراب هذين الفعلين: اإ وعلى ذلك يقال في اإ

ان، والواو في ك منهما في محل رفع فاعل. ومثل ذلك  تامِّ

ة[ قوله تعالى: رَةٌ اإلى ميسَََ ة فنظَ  ن  كان ذو عُسَ  )البقرة  ]واإ

نِّ فعل ]كان[ في ال ية فعلٌ تامِّ يكتفي بمر 2/280 فوعه، ( فاإ

د ذو  ن  وج  أأي يكتفي بفاعله، وهو كلمة ]ذو[. لأن معناه: اإ

ن كان  عسَة؛ ولو أأنِّ الفعل هنا كان فعلًا نقصاً لقيل: ]فاإ

    [ نظرة اإلى ميسَةالمدينُ ذا عسَة ف ـ

 (:1/269قال الشاعر )شرح ابن عقيل  -7

ذا لم تلُ ف ه   أأخاك، .. كائنا وما كُّ مَن يبُدي البشاشة اإ

دالَك مُن   [: اسم فاعل مش تقِّ من الفعل الناقص ]كائنا /ج 

]كان[، وقد عمل عمله، فاسُمه ضمير مس تتر )هو(، وخبره 

]أأخاك[. وذلك أأنِّ الأفعال الناقصة بصيغها الثلاث: الماضي 

والمضارع والأمر، وما يشُ تقَِّ منها، ومصادرها أأيضاً، ترفع 

اً الاسم وتنصب الخبر. وبتعبير أ خر: ليس العمل مقصور

على الفعل الناقص وحده، بل يعمل هو وصفته )أأي: 

 المش تقِّ منه( ومصدره. ودونك من هذا أأمثلة:

8- :  قال الحسين بن مُطَير 

ُ يا أأسماءُ أأن  لستُ  حتى  أأحبِّك  ..  زائلا قضى اللَِّّ

ضُ  ض الجفنَ مُغم  ]زائلًا[: اسم فاعل مش تقِّ من الفعل  /يغُم 

ق يزال[، وقد تحقِّق له  -الناقص ]زال  ب  ذ س ُ شرط العمل، اإ

بـ ]ليس[، وهي تفيد النفي. فاسم ]زائلًا[: الضمير المس تتر 

منا أ نفاً، أأنِّ المش تقِّ  [. ولقد قدِّ ]أأن[، وخبره جملة ]أأحبِّك 

 من الفعل الناقص يعمل عملَه.

ة  غَََرت أأباكَ بُحورُها  قال الشاعر: -9 في ..  في لجَُّ

تى بها الشاعر زائدةً ]كان[: أأ   /والإسلام   -كان  - الجاهليِّة

 بين لفظين متلازمين، هما المعطوف والمعطوف عليه.

 أألم أأكُ   (:1/291)شرح ابن عقيل  الشاعرقال  -10 

ةُ والإخاءُ ..  ويكون بيني جارَك   ]لم أأكُ[: هاهنا   /وبينك المودِّ

فت نونه، وماضيه ]كان[. والأصل  فعلٌ مضارعٌ نقص حُذ 

[. وذلك  جائز في العربية. فمضارع قبل الحذف: ]لم أأكن 

ذا كان مجزوماً بالسكون.  ]كان[ يجوز حذفُ نونه، اإ

ولم أأكُ [قال تعالى عن مريم عليها السلام: -11

ن أ خر ؛ (19/20)مريم ]بغيِّاً  ف النون في هذه ال ية، م  حذ 

[، جاء على المنهاج. وليس هاهنا شيء  الفعل الناقص ]أأكن 

م من الشرح، في ا نما يضاف اإلى ما تقدِّ لنماذج السابقة. واإ

 أأوردن هذه ال ية لمزيد من التبيين والتثبيت.

 (:1/294قال الشاعر )شرح ابن عقيل -12

ن  كذبا اإن  صدقا قد قيل ما قيل فما اعتذارُكَ من ..  واإ

ذا قيلا ن  صدقا  /قول  اإ [: حذَف الشاعرمن الكلام ]كان ]اإ

ن  كان المقولُ  صدقاً[،  واسَمها[، وأأبقى خبرها، والأصل: ]اإ

بقاً في قوله: ] ن  كذباوأأعاد ذلك ط  ن  واإ ذ الأصل: ]واإ [، اإ

ن   لو[ الشرطيتين. ]و  [كان المقول كذبًا[. ويكَثُر ذلك بعدَ ]اإ

وترى نموذجاً من هذا الحذف بعد ]لو[ في قول 

  (:1/295الشاعر)شرح ابن عقيل 
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، جنودُهُ ضاق عنها .. ولو مَل كَ ل يأَأمَن  الدهرَ ذو بغي 

فقد حذف الشاعر من الكلام ]كان  /لُ والجبلُ السه

والأصل: ]ولو كان ذو البغي  واسمها[، وأأبقى خبرها فقط.

 [.ملكَ

  وأأخواتها: كان معاني
  المطلق التوقيت تفيد : كان -

   .بالصبح التوقيت : أأصبح -

   .بالمساء التوقيت : أأمسى -

  بالنهار التوقيت : ظل -

    .بالضحى التوقيت : أأضحى -

    . بالليل التوقيت : بات-

   .النفي : ليس -

 كمثال الخبر( اإلى الاسم )تحويل التحويل تفيد : صار-

     .نس يجا القطن صار :

 الاس تمرار تفيد : فتئ ما ، انفك ما ، برح ما ، مازال -

.   - 

 .ةالمدِّ  بيان تفيد : دام ما 

ذا  ،( قد تكون تامةكانلكن )  كان المقصود بها فعلا اإ

ذا أأتيتك كان الصباحُ( أأو  تاما وليس نسخا، نحو قولنا: )اإ

 )كن فيكون(، أأو كان اُلله ولم يكن شيء سواهُ.

تدخل )كان( وأأخواتها على  وأأخواتها: كان اإعراب

المبتدأأ والخبر، فتبقي المبتدأأ مرفوعا ويسمى اسمها، وتنصب 

  الخبر ويسمى خبرها

 فيلزمها وجه بأأكمل عملها وأأخواتها كان تباشر كيو

 :وهي ومهامها عملها تحدد خاصة شروطا

 أأضحى، أأمسى، أأصبح، ليس، صار، كان، : الأفعال-1

 مرفوعا المبتدأأ  تبقي أأي شرط؛ بلا تعمل ،بات ظل،

 أأصبح  .غزيرا المطر كان  :مثل مطلقا، الخبر وتنصب

  .مقبول الغش ليس .جميلا الجو صار  .متعبا الساهر

 عمل تعمل ل ،فتئ ،فكان برح، زال، : الأفعال-2

ذا اإل (كان)  نقما العدو زال ما :مثل نيي، أأو بنفي اقترنت اإ

  .مجتهدا تزل ل  .ندما الرجل انفك ما .

 الظرفية المصدرية ما تس بقه أأن يشترط دام، :الفعل-3

 ل  :مثل ، بمدة مس بوق مصدر اإلى الفعل تحول لأنا ،

 دمتَ  ما أأصاحبك ل  .نزل المطر دام ما البيت من أأخرج

  .متكبرا

 :ترتيب معمولي كان وأأخواتها
يعتبر المبتدأأ والخبر معمولي كان وأأخواتها، والأصل في 

خواتها(، ترتيبهما أأن يأأتيا بعد الفعل الناسخ )كان أأو اإحدى أأ 

ما على الخبر، ولكن ل بد من الإشارة  ويكون المبتدأأ متقدِّ

 اإلى النقاط ال تية:

 سليمندما تكون الجملة )فع  لناسخ:يتقدم الاسم على ا ل-

( مبتدأأ وليست اسم كان مقدم، سليم(، فاإن )كان مخلصا

 تقديره هو يعود على زيد، ومخلصاواسم كان ضمير مس تتر 

 خبر كان. 

: وجوب تأأخير الخبر اإذا كان جملة عن الناسخ واسمه -

عراب الجملة  سليممثل: )كان  عمله عظيم( وعليه فيكون اإ

على الفتح. زيد: اسم  عل ماض  نقص مبنيكال تي: كان: ف

تنوين الضم. عمله: مبتدأأ مرفوع وعلامة رفعه كان مرفوع 

ليه.  بالضمة، والهاء ضمير متصل في محل جر مضاف اإ

عظيم: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة، والجملة من المبتدأأ والخبر 

 في محل نصب خبر كان. 

التعامل فيتم  أأو ش به جملة في حال كون الخبر مفردا-

معه من خلال ال تي: وجوب تأأخير الخبر عن الناسخ واسمه 

ذا كان الاسم محصوراً فيه، نحو ِّما كان  :اإ ن  . شاعرا سليماإ

ذا وُجد في الاسم ضميروجوب تقدم الخبر - يعود على  اإ

 ، مثل: كان في البيت صاحبه. الخبر

وجوب تقدم الخبر على الناسخ اإذا كان الخبر من -

، )كيف س تفهامأأسماء الا نحو، ها حق الصدارةالألفاظ التي ل 

مبني على  اس تفهام)كيف( اسم  والإعراب:؟( سليمكان 
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، و)كان( فعل ماض   الفتح في محل نصب خبر كان مقدمِّ

 تنوين الضم. وعلامة رفعه ( اسم كان مرفوع سليمنقص، و)

جواز التقديم والتأأخير والتوسط في غير الحالت -

ذ يمكن الق السابقة، ، سليم قائما، وكان قائما سليمول: كان اإ

  .سليمكان  وقائما

اإلحاق النواسخ بالجملة  ؛المبحث الرابع •

نَّ وأأخواتها(  :الاسمية )اإ
نَّ هي حروف مش بهة بالفعل وهي:  اإن وأأخواتها:     

ِ
ا

ل  كََنِّ .   أَنَّ ليَ تَ لكَ نَّ لعَ 

ن وأأن : التوكيد ، كأن: التشبيه ، لكن:  معانيها:   اإ

لاس تدراك ، ليت: للتمني ، لعل: للترجي والإشفاق ل

ُ يتَذََكَّرُ أَو  يَخ شََ(. ناً لعََلهَّ لً ليَِّ   وللتعليل نحو: )فقَُول لَهُ قوَ 

يكون في  التمني:الفرق بين الترجي والتمني:   -

الممكن نحو: )ليت زيداً قائٌم(، وفي غير الممكن نحو: أأل 

 ليت الأيام تعودُ 

ل في الممكن، فلا تقول: لعل  ل الترجي:- يكون اإ

 الش باب يعود .

الترجي يكون في الفرق بين الترجي والإشفاق:  -

 َ المحبوب نحو: لعل الله يرحنا، وقوله تعالى: ) لعََلَّ اللََّّ

راً( َ أَم  دَ ذَلك  ثُ بعَ  د  والإشفاق في المكروه نحو: لعل ،  يُح 

 العدو يتقدم.

اسمها، وتبقي الخبر تنصب المبتدأأ ويسمى  العمل:

 مرفوعا، ويسمى خبرها . 

يرى البصريون أأن : والكوفيين مذهب البصريين

خواتها( عا نِّ واإ نا ترفع الخبر أأيضا.)اإ  ملة في الجزأأين، أأي اإ

نما هو باق وأأما الكوفيون فيرون أأن   ل عمل لها في الخبر، واإ

، وهو خبر المبتدأأ  على رفعه الَّي كان له نِّ ، قبل دخول اإ

صل في هذه بأأن قالوا : أأجمعنا على أأن الأ  الكوفيون واحتجَّ 

نما نصبته لأنا اش بهت ، و الأحرف أأل تنصب الاسم اإ

نما عملتالفعل ذا كانت اإ لأنا اش بهت الفعل فهيي فرع  ، فاإ

 ذا كانت فرعاً عليه فهيي أأضعف منه؛ لأن الفرع أأبدا، واإ عليه

 يكون أأضعف من الأصل ؛ فينبغي أأل يعمل في الخبر جريا

على القياس في حطِّ الفروع عن الأصول ؛ لأن لو أأعملناه 

، وذلك ل يجوز ؛ فوجب  التسوية بينهماعمله لأدى ذلك الى

أأن يكون باقياً على رفعه قبل دخولها . والَّي يدل على 

ضعف عملها أأنه يدخل على الخبر ما يدخل على الفعل لو 

اإني  .. ل تتركني فيهم شطيرا :(1)ابتدىء به، قال الشاعر

ذن أأهلِ أأو أأطيرا ذن(؛ اإ على  والَّي يدلِّ  ،فنصب بـ )اإ

ذا اعترض عليها بأأدنى شيء بطل عملها واكتفي به،  ذلك أأنه اإ

ن بك يكفل زيدٌ." كأنا رضيت بالصفة": كقولهم لضعفها،  اإ

فلم تعمل ، وقد روي ان نساً قالوا: "اإن بك زيدٌ مأأخوذ"

ن)  .الضعفه (اإ

نما قلنا اإن هذه  وأأما البصريون فاحتجوا بأأن قالوا : اإ

وذلك لأنا قويت مشابهتها للفعل؛  الأحرف تعمل في الخبر

جه المشابهة بينهما من خمسة . وولأنا أأش بهته لفظا ومعنى

: أأنا أأنا على وزن الفعل، والثاني: الوجه الأول؛ أأما أأوجه

، أأن الفعل الماضي مبني على الفتح مبنية على الفتح كما

ما أأن الفعل يقتضي الاسم تقتضي الاسم كوالثالث: أأنا 

نني وكأنني " كما تدخل والرابع، انا تدخلها نون الوقاية نحو "اإ

، على الفعل نحو "أأعطاني وأأكرمني" وما أأش به ذلك

ن وأأن" حققت، والخ امس أأن فيها معنى الفعل؛ فمعنى "اإ

ومعنى "كأن" ش بهتُ ومعنى "لكن" اس تدركت، ومعنى 

. فلما أأش بهت الفعل لعل" ترجيتُ "ليت" تمنيت، ومعنى "

، والفعل يكون ذه الأوجه وجب أأن تعمل عمل الفعلمن ه

. فكذلك هذه الأحرف ينبغي أأن يكون له مرفوع ومنصوب

بالفاعل لها مرفوع ومنصوب ليكون المرفوع مش بها 

ل ان المنصوب هوالمنصوب مش بها بالمفعول ا هنا قدم ، اإ

يم المنصوب على " فرع وتقدعلى المرفوع لأن عمل "اإن

الفرع الفرع، أأو لأن هذه الحروف لما  المرفوع فرع ، فأألزموا

أأش بهت الفعل لفظا ومعنى أألزموا فيها تقديم المنصوب على 
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، ليعلم أأنا حروفٌ أأش بهت الأفعال، وليست أأفعال المرفوع

؛ لأن لنا أأفعال ل ةم التصرف فيها ل يدل على الحرفيوعد

 وليس وفعل التعجب تتصرف نحو نعم وبئس وعسى

 . وحبذا

أأن قوما من  -منهم ابن س يده-ماعة من العلماء قال جو 

العرب ينصبون بـ: )اإن وأأخواتها( الاسَم والخبر جميعا. 

وجمهرة النحاة ل يسلمون ذلك كله، وعندهم أأن المنصوب 

دَ  -الثاني  ذا وُج  منصوبٌ بعامل محذوف، ذلك لأن  -اإ

ن. وم العامل المحذ وَدَّ  نه قول الشاعر: وف هو خبر اإ ذَا اس  اإ

فَافا  َّلي ل  فلَ تأَتْ  وَل تكَُن  خُطَاكَ خ  دَاجُن حُ ال ناَ أسُ  اس َ نَّ حُرَّ ، اإ

مَ وقول الشاعر: يَا  بَا  ليَ تَ أيَاَّ عَاال صِّ  : )أأسدا(ـ.  فرَوَاج 

منصوب بفعل محذوف تقديره يش بهون، أأو يكونون.  

 ديره تكون. منصوب بفعل محذوف تق وكذلك )رواجعا(:

  والجملة فيهما في محل رفع خبر الحرف الناسخ.

ذا كان: تقديم خبرها  ش به جملة، وله حكمان: الخبر اإ

ذا لم يوجد ضمير يعود على متأأخر لفظًا جوازًا -أأ  : اإ

غيَر البذيء. ويجوز: ليت  -أأو هنا–ورتبة. نحو: ليت فيها 

ذا وجد وجوباً  -ب   . -أأو هنا -غيَر البذيء فيها ضمير : اإ

يعود على متأأخر لفظاً ورتبة. نحو: ليت في الدار صاحبها. 

فلا يصح تأأخير الخبر: ليت صاحبها في الدار. لأن الضمير 

 عاد على متأأخر لفظاً ورتبة وهذا ل يجوز.

ل يجوز تقديم معمول خبرها  :حك معمول خبرها 

: غير ظرف ول مجرور -أأ  على اسمها، وهو على نوعين:

ن زيداً   أ كٌ طعامك. فطعامك معمول نحو: اإ

فلا نقول: لخبرها)أ كٌ(، ول يجوز تقدمه على اسمها، 

ن طعامك زيداً أ ك.   : نحو: اإن ظرف أأو مجرور -باإ

زيداً واثقٌ بك. أأو جالسٌ عندك. ول يجوز تقدم )بك( 

أأو )عندك( على اسم الحرف الناسخ. وأأجازه البعض 

يهاَفلَا تلَ حَ   اتباعاً لـ)سيبويه( ، ومنه: اَ ني  ف  بهِّ ُ ن بح 
ِ
.. فاَ

 /جَمٌّ بلََاب لُه  أأخَاكَ مُصَابُ ال قلَ ب  

ن )بحبها( على وجه الاستشهاد  : تقدم معمول خبر اإ

 الاسم )أأخاك(.

اإلحاق النواسخ  ؛المبحث الخامس •

 :بالجملة الاسمية )ظنِّ وأأخواتها(
تنصب )ظن( وأأخواتُها : دللت ظنَّ وأأخواتها    

 وأأفعالها نوعان:،  معًا على أأنما مفعولنالمبتدأَ والخبرَ 
الأفعال التي معانيها قائمة : ونعني بها أأفعال القلوب -1

وهذه الأفعال هي:  ،بالقلب متصلة به كالعلم، والظن، والزعم

 ظن، رأأي، حسب، ذرى، خال، وجد، زعم، علم.

الأفعال التي تدل على : ونعني بها أأفعال التحويل -2

. أأخرى تحول الشيء من حالة اإلى  مثل: جعل، صيرِّ

 أأولً: أأفعال القلوب:
دراك للرجحان: والغالب عليه كونه ظنِّ - 1 : وهو اإ

الشيء مع احتمال ضده، نحو: ظننت الكتابَ موجوداً، 

ني لأظنك يا فرعون مثبورًا( ظننت/ فعل  وقوله :  )واإ

وفاعل، الكتاب/ مفعول به أأول، موجوداً/ مفعول به ثاني 

بُ موجود، مبتدأأ وخبر قبل دخول منصوب. الأصل: الكتا

 ظن عليها.

: وهو الاعتقاد الجازم، لليقين: الغالب فيه كونه رأأى -2

 ، نحو: قول الشاعر: بمعنى علمفتكون 

 رأأيت  الله أأكبر ك شيء .. محاولة وأأكثره جنودا  

رأأيت/ فعل وفاعل، الله/ لفظ الجلالة والإعراب: 

ني منصوب أأكبر/ مفعول به ثا منصوب على التعظيم.

 بالفتحة.

بمعنى ، فيكون للرجحانوالغالب فيه كونه  :حسب-3

 ، نحو قوله تعالى: )ل تحس بوه شراً لك(.ظنِّ 

تحس بوا/ فعل وفاعل، والهاء هـ/ في محل والإعراب: 

 نصب مفعول به أأول، شراً: مفعول به ثاني منصوب بالفتحة.

، نحو: قول بمعنى علم، فيكون ليقينا : ويفيد: درى4

 لشاعر: ا
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دريت الوفي العهد يا عرو  فاغتبط .. فاإن اغتباطاً 

 بالوفاء حيد

دري: نصب للمفعولين قليل، والأكثر فيه والإعراب: 

ذا  أأنه يتعدد لمفعول واحد بالباء، نحو: دريت بنجاحك. واإ

تعدد بها للمفعول الأول  -التعددية -دخلت عليه همزة النقل

قوله تعالى: )ول أأدراك  وتعدد بالباء للمفعول الثاني، نحو

به(.  نصب الفعل درى المفعول الأول وهو كاف الخطاب 

ليه بالهمزة، ونصب المفعول به الثاني وهو وهاء  لتعديه اإ

ليه بالباء.  الغائب لتعديه اإ

/ دري/ فعل مبني و  الشاهد في البيت: دريت الوفيِّ

للمجهول، التاء/نئب فاعل وهي المفعول الأول في الأصل، 

 / مفعول به ثاني منصوب بالفتحة.الوفي

بمعنى: ، فيكون للرجحان: والغالب عليه كونه خال: 5

 ، نحو: قول الشاعر: ظنِّ 

 وحلِّت بيُوتي في يفََاع  ممتع.. يُخالُ به راعي الحمُولَة  طائرا

فعل دال على الرجحان وهو مبني  :يخالوالإعراب: 

في  للمجهول.   راعي/ نئب فاعل، وهو المفعول الأول

 طائر/ مفعول به ثاني للفعل يخال منصوب بالفتحة. الأصل.

، بمعنى: ظنِّ ، ويكون للرجحان: الغالب عليه كونه زعم: 6

 نحو:

نما الش يخُ من يدبُ   .. اإ زعمتني ش يخاً ولست بش يخ 

 دبيبا

زعم/ فعل ماضي دال على الرجحان، الفاعل والإعراب: 

اية، ي/ ضمير مس تتر تقديره: هي، ت/ للتأأنيث، ن/للوق

للمتكلم/ ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به أأول 

للفعل: زعم. ش يخًا/ مفعول به ثاني للفعل زعم، منصوب 

 بالفتحة.

، وهو الغالب فيه، نحو: قوله ليقين: ويفيد ا: وجد7

له هو خيراً وأأعظم أأجراً(.  تعالى: )تجدوه عن اإ

و/ فعل وفاعل، الهاء/ ضمير متصل تجدوالإعراب: 

في محل نصب مفعول به أأول. خيرا/ مفعول به ثاني مبني 

 للفعل تجد منصوب 

، نحو: قوله تعالى: اليقين: والأكثر فيه أأنه يفيد علم: 8

 )فاإن علمتموهن مؤمنات(

علمت/ فعل وفاعل، الميم/علامة لجماعة والإعراب: 

ش باع لضم الميم. الهاء/ ضمير متصل  الرجال، الواو/حرف اإ

أأول، النون/ علامة لجميع النساء. في محل نصب مفعول به 

مؤمنات/ مفعول به ثان، منصوب بالكسَة نيابة عن الفتحة 

 لأنه جمع مؤنث سالم.

من خلال ما ذكرن نس تنبط أأن أأفعال القلوب تنقسم 

 اإلى قسمين:

 : ظن، حسب، خال، زعم.  أأفعال الرجحان /1

 : رأأى، دري، وجد، علم.أأفعال اليقين /2 

 ويل: ثانياً: أأفعال التح
، نحو قوله بمعنى صيرِّ ، فهو التحويل: يفيد جعل/1

تعالى: )فجعلناه هباءً منثورا(. جعلناه/ فعل وفاعل ومفعول 

منثورا/ مفعول   به، هباءً/ مفعول به أأول منصوب بالفتحة.

 به ثاني منصوب بالفتحة.

ثيل: نحو قولنا على سبيل التم  لتحويل: يفيد اصيرِّ  /2

 زفاً صيرِّ الصانعُ الطيَن خ

( وأأخواتها( :  نِّ للناسخ )أأحكَم )ظنِّ  (ظنِّ اإ

 :هي ثلاثة اوأأخواتها أأحكَمً 

،وهذا نصب المبتدأأ والخبر مفعولين لهاالإعمال: -1 

الحك واقع في أأفعال القلوب وأأفعال التحويل وهو الأصل. 

 نحو: ظننت زيداً قائماً.

لغاء /2 بطال العمل لفظاً ومحلًا لضعف العامل : الإ اإ

ويجوز في التوسط الإعمال و: زيداً ظننت عالماً، ، نحبتوسطه

، نحو: زيدٌ عالمٌ أأو بتأأخره. ويجوز الإهمال، والإعمال أأرجح

ويجوز الإعمال ويجوز الإهمال، والإهمال هنا هو ظننت، 

لغاء العامل المتأأخر  الراجح باتفاق، عماله، لأن اإ أأقوى من اإ

القوم/ : والإعراب /القوم في أأثري ظننت :ومنه قول الشاعر
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مبتدأأ، في أأثري/ جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر المبتدأأ، 

 ظننت/ فعل وفاعل.

بطال العمل لفظاً ل محلًا، لمجيء ماله التعليق:  /3 اإ

 نحو:  الصدارة في الكلام بعد الفعل،

 قال تعالى: )لقد علمت ما هؤلء :ما النافية -

 جملة في محل خبر،: ينطقون(. هؤلء/ مبتدأأ، ينطقون

نما سدا مسدِّ المفعولين، أأي: قاما مقامهما  وليسا مفعولين، واإ

 لتعذر نصبهما لفظاً.  

ن النافية - ل  :اإ ن لبثتم اإ نحو قوله تعالى: )وتظنون اإ

 قليلًا(.   

المثال: ل زيدٌ قائم ول  نحو قولنا على سبيل :ل النافية -

  عمر. 

شتراه ا نحو قوله تعالى: )ولقد عملوا لمن :لم الابتداء -

  ماله في ال خرة من خلاق(. 

نحو قول الشاعر: ولقد علمت لتأأتين  :لم القسم -

 .    منيتي

وأأبقى(.   عذابا نحو قوله تعالى: )أأينا أأشد /س تفهامالا-

 وقوله تعالى :)وس يعلم الَّين ظلموا أأيِّ منقلب ينقلبون(.

أأفعال المقاربة؛  س؛المبحث الساد •

عرابها ودللتها   :اإ
تذكر المعاجم اللغوية أأن كاد تدل على  كاد: أأول؛  

لأشهر بين أأصحاب وقوع الفعل، وهذا هو المعنى ا قرب

أأنا تدل  :المعاجم، وزاد بعضهم على ذلك عدة معان منها

ومن معانيها أأيضاً طلب  "التماس شيء ببعض العناء على

ياه عطائه اإ  .الشيء منك وعدم اإ

لشيء سواء ويرى ابن منظور أأن كاد وضعت لمقاربة ا

ل أأم لم يفُ عَل  أأفعُ 

ثبات: ذهب بعض النحاة اإلى أأن  كاد بين النفي والإ

ثبات كاد ثباتها نفي ونفيها اإ ذا قيل كاد يذهب ، ""اإ فالمعنى فاإ

ذا  قلنا لم يكد يذهب فمعناه أأنه ذهب، أأنه لم يذهب، واإ

قالوا بهذا الرأأي القاسم بن الحسين  ومن هؤلء النحاة الَّين

 الخوارزمي
ناوق   ثبات ونفيها نفي يل اإ ثباتها اإ ومن ، كسائر الأفعال اإ

هؤلء الس يوطي والدماميني وابن مالك الطائي الجياني 

ذ حد ياقوت بهذا الرأأي أأيضاووافقهم أأ ، الأندلسي  قال:، اإ

ثبات والصحيح أأنِّ " ثباتها اإ  ونفيها نفي اإ

ذكر الجوهري وابن فارس والزب يدي    :كرب ؛ثانيا

منهم من ، و لدنو والقرب من الفعلأأن كرب تدل على ا

، أأي: كاد يفعل. فعندما نقول كرب يفعلجعلها بمعنى كاد، 

بل جاءت بعدة ط،  فقولم تقتصر المعاجم على هذا المعنى

الدلو، والإسراع، وقلب معان منها: العقد الغليظ في رشاء 

، وما يقع من والمشقة ، والغمِّ الأرض للحرث، ومجاري الماء

 الأسر كراب شديدوالمُ ، لء الدلو ماءتمر النخل، وم
ذكر الجوهري والأزهري أأن معنى :أأوشك ؛ثالثا

وشك: أأسرع، وهو يدل على مقاربة ذات الفعل، فنقول: 

والفعل في موضع نصب، كأنك قلت "، توشك أأن تجيءِّ "

 "تفعل قاربت أأن
كُ مَن  فرَّ من منيته ..    :قال أأمية بن أأبي الصلت يوش 

 قُهفي بعض غراته يواف

عسى  :مثل ذات الفعل بتراخ   ةوتأأتي أأوشك لمقارب

نِّ الإشبيلي وخلاف كاد، قال ابن عصفور عسى،  : اإ

خ  واخلولق فيها ترا ويوشك،
 

 ثلاثة أأقسام أأفعال المقاربةأأقسام أأفعال المقاربة: 

 : هي

 .على قرب الخبر وهو كاد وكَرَبَ ما وضع للدللة -1

رى جاء الخبر وهو عسى وحما وضع على ر  -2

 واخلولق

وهو كثير نحو: طفق  وما وضع لدللة على الشروع -3

 .وعلق وأأنشأأ وأأخذ وجعل

وهذه الأفعال تعمل عمل كان؛ فترفع المبتدأأ وتنصب 

ل أأن خبرها  يجب أأن يكون فعلا مضارعا مؤخرا الخبر؛ اإ
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ن  عنها رافعا لضمير اسمها غالبا كان  ؛ ويجب اقترانه بأأن اإ

رى زيد أأن يقوم؛ واخلولقت الفعل حرى واخلولق نحو: ح

ده من أأن بعد أأفعال الشروع السماء أأن تمطر؛ ويجب تجر 

ن وَرَق  ال جَنَّة  " :قوله تعالى نحو مَا م  فَان  علَيَه   ص  قَا يَخ   "وَطَف 

 (؛ والأكثر في عسى وأأوشك الاقتران بأأن نحو22الأعراف)

ل فَت ح  " :قوله تعالى َ با  ُ أَن يأَتْي  له و( ؛وق52لمائدةا) "فعََسَى اللَِّّ

يوشك كالراعي يرعى حول الحمى " عليه الصلاة والسلام:

قوله   كاد وكرب تجرده من أأمره نحوأأن يقع فيه"؛ والأكثر في

عَلوُنَ " :تعالى ( ؛ وقول 71البقرة )" فذََبَحُوهَا وَمَا كَادُوا  يفَ 

 :الشاعر

كرب القلب من جواه يذوب .. حين قال الوشاة   

 هند غضوب

المجرورات؛ الأنواع ؛ ث السابعالمبح

الحروف قسمان : المباني؛ حروف المعجم أأو  :والدللت

في الجملة  والمعاني؛ التي تحدث معنًى جديداحروف الهجاء .

 ، ومنها : 
وسميت حروف الجر  :ة حروف الجرتسمي

 .والخفض والإضافة وحروف الصفات

وسميت: حروف الجر؛ لأنا تجر الفك الأسفل اإلى 

فل وسميت حروف الخفض للسبب ذاته وسميت الأس

حروف الإضافة ؛ لأنا تضيف معاني الأفعال قبلها اإلى 

الأسماء بعدها، ذلك أأن من الأفعال ما ل يقوى على 

الوصول اإلى المفعول به فيقوى بالحروف مثل: مررت بمحمد  

، ونحو قوله تعالى: )ذهب الله بنورهم(، فلا يجوز أأن نقول 

، وسميت حروف الصفات ؛ لأنا تحدث : مررت محمدًا

صفة في الاسم كالظرفية والبعضية والاس تعانة والإلصاق 

 وغيرها .

: عشرون حرفا ، يضاف لها )  حروف الجر عدد

 تي لم يذكرها ابن مالك في أألفيتهلول ( ال

الاسم الَّي يليها جرًا  تجرِّ : حروف الجر عمل

لغاء عمله( مباشًرا ، أأي )بلا فاصل( ومحتوما أأي )ل يج وز اإ

، نحو  سلمت على محمد  أأو مقدرا، نحو أأثنيت على اظاهر 

ليلى، أأو محليا كالكلمات المبنية كالضمائر والأسماء الموصولة 

 والمبنية .

 هي:وثلاثة هي أأقسام :  حروف الجرِّ  أأقسام

والاسمية وهو خمسة لفظ مشترك بين الحرفية  -1

 ، ومنذُ أألفاظ: الكَف، وعن، وعلى، ومذ  

لفظ مشترك بين الحرفية والفعلية ، وهو ثلاثة  -2

 ، وحاشاخلا، وعداأألفاظ : 

  لفظ ملازم للحرفية ، وهو ما بقي . -3

 ملحوظات:

ذا جاء بعدها الاسم  )ما خلا ماعدا ما حاشا(:- اإ

 مجرورا فهيي حروف جرِّ  فقط تدل على الاس تثناء

ذا جاء بعدها الاسم منصوبا فهيي أأفعال ل وأأما  

ويعرب الاسم بعدها مفعولً به، والفاعل ضمير  حروفٌ،

ا  مس تتر وجوبًا . ذا دخلت )ما( المصدرية عليها فهيي وأأمِّ اإ

ل على الأفعال .  أأفعال دائماً، لأن )ما( المصدرية ل تدخل اإ

 تكون حرف جرِّ  في موضعين فقط:)كي(:  -

ذا دخلت على ما الا-  ية نحو : كيمه ، فـ )ما( س تفهام اإ

رورة بـ ) كي ( وحذفت أألفها لدخول حرف ية مجاس تفهام 

 الجر عليها وجيء بالهاء للسكت .   

ذا جاء بعدها مصدر مؤول من ) أأن والفعل (  -  اإ

 بشرط أأل تس بق بلام الجر .

جئت لكي  -أأمثلة في )كي( المصدرية و)كي( الجارة: 

 - .أأتعلم: مصدرية بلا تردد ؛ لأنا مس بوقة بحرف جر

رف جر بلا تردد ؛ لأن ) أأن ( جئت كي أأن أأتعلم : ح

 جاءت بعدها .

جئت كي أأتعلم : تحتمل الوجهين بتقدير اللام قبلها ،  -

 ويحتمل تقدير )أأن( بعدها .
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الجرُّ بها لغة عُقيل ، كقول الشاعر : لعل أأبي )لعل( -

المغوار عنك قريب،  لعل: حرف جرِّ  شبيه بالزائد فـ ) أأبي 

 فوع محلًا ، و)قريب( خبر .المغوار ( مبتدأأ مجرور لفظاً مر 

 أأنواع حروف الجر:
: وهي التي تفيد معنى جديداً  حروف جر أأصلية -1

وتجر الاسم بعدها لفظاً فقط ول يكون لمجرورها محل 

عرابي أ خر ويحتاج مع مجروره اإلى متعلق )العامل( .  اإ

: هي التي ل تفيد معنًى خاصا، أأحرف جر زائدة-2 

نما تأأتي لتوكيد المعنى فقط وتجر الاسم بعدها لفظاً ويكون  واإ

عرابي مع المجرور اللفظي ول يحتاج مع  لمجرورها محل اإ

مجروره لمتعلق مثل: )من( و )الباء( في نحو: ما جاءن من 

.  وحك المجرور بحرف الجر الزائد أأنه  ، ولست بمسافر  أأحد 

مرفوع المحل أأو منصوبه بحسب ما يطلبه العامل . مثل : ما 

أأحد  ــــمجرور لفظاً مرفوع محلًا على أأنه فاعل/ ما  جاءن من

رأأيت من أأحد  ـــــ مجرور لفظاً منصوب محلًا على أأنه 

  مفعول به. 

: تفيد معنًى خاصاً ، وتجر أأحرف جر شبيهة بالزائدة-3

عرابي مع المجرور  الاسم بعدها لفظاً ويكون لمجرورها محل اإ

هم هذه الحروف اللفظي ول يحتاج مع مجروره لمتعلق، وأأ 

 )رُبَّ ولعلَّ وخلا وعدا وحاشا( .

مثل : لعل محمد  قادم ــــــــ مبتدأأ أأفاد معنى الترجي/  

ربَّ أأخ  لك صادقُ ـــــــــ مبتدأأ أأفاد معنى القليل/ جاء 

الطلاب خلا زيد  ـــــــ اسم مجرور لفظاً منصوب محلًا على 

 الاس تثناء 

ولهم )أأخرجها متى :  الجر بها لغة هُذيل ، كق)متى(

 كمِّ ه( 

ل المضمر )لول(  عند سيبويه حرف جرِّ  ولكن ل تجر اإ

فقولنا:)لولي ولولك ولوله( فالياء والكَف والهاء 

 مجرورات بـ)لول(.

وعند الأخفش هذه الضمائر مرفوعة على الابتداء 

و)لول( حرف ليس بعامل فلم يعمل شيء، كما ل يعمل في 

على المضمر لم يرد من د أأن دخول لول الظاهر، وزعم المبر 

 ، وهو مردود بثبوته عنهم .كلام العرب

عهما اسمين وقو  -ويقعان اسمين وحرفين .)مُذ  ومنذُ( : 

 ، وهي : ، وذلك في ثلاث حالت

ذا جاء بعدهما اسم مرفوع معرفة أأو نكرة معدودة  -1 اإ

 نحو: ما رأأيته مذ/ منذ يومُ الجمعة

ذا جاء بعدهما فعل ماض -2 نحو : ما رأأيته مذ ،  ،اإ

 منذ حضَ أأخ .

ذا جاء بعدهما جملة اسمية ، نحو : ما عصيت الله   -3 اإ

 مذ / منذ أأن طفل

ذا جاء بعدهما الاسم مجروراً  - وقوعهما حرفين، ذلك اإ

 نحو: ما رأأيته مذ، منذ يومين

ن الإضافة ل تجرِّ في حد ذاتها،  ةالمجرور بالإضاف  اإ

ليه تكون نحو:  مجرورة بالمضاف، ولكن الكلمة المضاف اإ

يجب تجريد المضاف من التنوين كما في غلام و غلام زيد؛ 

زيد، ومن نوني التثنية والجمع نحو: غلاما زيد؛ وكاتبو عمرو؛ 

والإضافة على ثلاثة أأقسام: منها ما يقدر باللام وهو الأكثر 

نحو غلام زيد، وثوب بكر، ومنها ما يقدر بمن وذلك كثير 

ب ساج وخاتم حديد ويجوز في هذا : ثوب خز، وبا نحو

ليه على التمييز كما تقدم في بابه،  النوع نصب المضاف اإ

ويجوز رفعه على أأنه تابع للمضاف. ومنها ما يقدر بفي وهو 

 .نحو: بل مكر الليل، وصاحبِ السجنقليل 

ضابطها  فاللفظية :الإضافة نوعان لفظية ومعنوية

ليه معمول لت لِ الصفة، والمراد أأمران: أأن يكون المضاف اإ

بالصفة اسم الفاعل نحو: ضارب زيد، واسم المفعول نحو 

 والمعنوية .مضَوب العبد،والصفة المش بهة نحو: حسن الوجه

، أأو  كرام زيد  ما انتفى فيها الأمران نحو: غلام زيد، أأو نحو: اإ

الثاني فقط نحو كاتب القاضي؛ وتسمى هذه الإضافة: 

ن  ليه معرفة محضة، وتفيد تعريف المضاف اإ كان المضاف اإ

ليه نكرة  ن كا المضاف اإ ، وتخصيص المضاف اإ نحو: علامُ زيد 
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. وأأما الإضافة اللفظية فلا تفيد تعريفاً ول  نحو: غلامُ رجل 

نما تفيد التخفيف في اللفظ وتسمى: غير محضة  .تخصيصاً، واإ
ليه مجرور بالمضاف ل  والصحيح أأن المضاف اإ

 .بالإضافة

أأشهر معاني حروف الجر  معاني حروف الجر: 

 نوردها في ما يأأتي:

نحو : أأتيت من ميلة، وللتبعيض  ،)من( للابتداء -

 نحو: أأخذت من الهدايا

 نحو: سرت من ميلة اإلى قس نطينة. ،لانتهاءل)اإلى(  -

لوعاء والظرفية، نحو: سليم في الدار، والحليب ل)في(  -

 في الثلاجة.

جاوزته  لمجاوزة، نحو: انصرفت عنه، أأيل)عن(  -

 عن غيره.

لاس تعلاء، نحو: سليم على الحصان، أأي قد ل)على(  -

 ركبه.

( للتقليل، وهي مختصة بالنكرات دون  - )ربِّ

 المعارف، نحو : رب ليل  سهرته، أأي ذلك قليل.

لصاق، نحو أأمسكت الحبل بيدي، أأي ل)الباء(  - لاإ

 أألصقتها به.

 والاس تحقاق، نحو: المال لسليم، للملكية)اللام(  -

 أأي هو مالكه ومس تحقه.

 )الكَف( للتشبيه. -

 )حتى( لنتهاء الغاية، نحو: حتى مطلع الفجر. -

، روفمعاني الح ؛المبحث الثامن •

 :العطف؛ الأنواع والدللت وحروف

الحروف كلها مبنية وهي قليلة الكلام على الحرف: 

ذ ل يتجاوز عددها ثمانين، ويقال لها حروف المعاني، كما  اإ

  الهجاء  يقال لها حروف المباني. أَن حروف

خمسة هي: أأحادية، : حروف المعانيأأقسام 

وثنائية، وثلاثية، ورباعية، وخماس ية. )أأما الأحادية( فثلاثة 

عشر وهي: الهمزة والألف والباء والتاء والسين والفاء 

  والكَف واللام والميم والنون والهاء والواو والياء.

}أَقرَ يبٌ أَم   ية وللنداء نحو:وللتسو  س تفهام( للافالهمزة)

يدٌ ما توُعدَُونَ{، هُم  ل  بعَ  ر  تَهُم  أَم  لمَ  تنُ ذ  م  أَأَن ذَر  }وَسَواءٌ علَيَه  

ن مقيمان ها هنا. نوُنَ{، أأجارتنَا اإ م    يؤُ 

( للاس تغاثة وللتعجب وللندبة وللفصل بين الألفو)

ل  نيل بر(، يا النونين وللدللة على التثنية نحو: )يا يزيدا ل م

ماءا ويا عش با! واحسينا، اضرب نان يا نساءُ. )وقد أأسلماه 

  مبعدٌ وحيم(.

لصاق وللس ببية وللقسم وللاس تعانة نحو: الباءو) ( للاإ

{، )أأقسم بالله  أأمسكت بأأخ، يثاقهَمُ  لعَنِّاهُم  ه م  م  ما نقَ ض  }فبَ 

ُ  وأ ياته(، كتبت بالقلم، وتجيء زائدة نحو  ب كَف  }أَليَ سَ اللََّّ

دَهُ{.   عَب 

رَأَةُ  ( للتأأنيث وللقسم نحو:التاءو) }قالتَ  ام 

،} نا{. ال عَز يز  ُ علَيَ    }تَاللََّّ  لقَدَ  أ ثرََكَ اللََّّ

( للاس تقبال نحو: ستبدي لك الأيام ما كنت السينو)

  جاهلا.

( للترتيب مع التعقيب ولربط الجواب نحو: الفاءو)

َ  مراء،دخل عند الخليفة العلماء فالأ  بُّونَ اللََّّ ن  كُن تُم  تُح 
ِ
}ا

{. وتجيء زائدة لتحسين اللفظ نحو: خذ س بعة  عُوني  َّب  فاَت

  فقط.

نَّ  ( للتشبيه وللخطاب نحو: العلم كالنور،الكَفو)
ِ
}ا

ةً{، وتجيء زائدة نحو َ بر  َ لعَ  ءٌ{. في  ذَلك    }ليَ سَ كَم ث له   شَي 

ختصاص ( للأمر وللابتداء وللقسم وللااللامو)

{. نحو ن  سَعَت ه  يُن ف ق  ذُو سَعَة  م  لَى  }ل 
ِ
}ليَُوسُفُ وَأَخُوهُ أَحَبُّ ا

نِّا{. ينا م  {.. الجنة للطائعين. أَب  رُجُونَ مَعَهمُ  ر جُوا ل يَخ    }لئَِ   أُخ 

}ب ما كُن تُم   ( للدللة على جمع الَّكور نحوالميمو)

} ض  ونَ في  الَر  ُ تكَ بر    تسَ  

صاني   لوقاية من الكسَ وللتوكيد نحو( لالنونو) }وَأَو 

،} لاة  لصَّ {. با  يَة  لنِّاص  فَعاً با    }لنَسَ 
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( للسكت في الوقف نحو ل مَه  وقه  وللغيبة نحو الهاءو)

يا( فقط، وما بعده لواحق  ياهم، فاإن الضمير هو )اإ ياه واإ اإ

ياك،  تدل على الغيبة كما هنا، أأو على الخطاب كما في اإياك واإ

يان.أأو على    التكلم كما في اإياي واإ

( لمطلق الجمع وللاس تئناف وللحال وللمعية الواوو)

َ لكَُ  وَنقُ رُّ في   وللقسم نحو يسود الرجل بالعلم والأدب }ل نُبَينِّ 

حام  ما نشَاءُ{، هم   وَهُم  أُلوُفٌ{ الَر  يار  ن  د  تُ  }خَرَجُوا م  سر 

{. والجبلَ، ي تُون    }وَالتِّ ين  وَالزَّ

 ( للمتكلم نحو اإياي.الياء)و

ذ وأأل وأأم  و)أأما الثنائية( فس تة وعشرون وهي أ  واإ

ي وبل وعن وفي وقد وكي ول ولم ولن  ن وأأو وأأي واإ وأأن واإ

ن  وها وهل ووا ويا والنون الثقيلة.  ()أ   ولو وما ومُذ وم 

  للنداء نحو أ سليُم.

ذو) ( للمفاجأأة بعد بي ناَ وبينما، وللتعليل نحو: فبينما اإ

ذ دارت  مياسيُر .. ال   عسَُ اإ

( لتعريف الجنس أأو جميع أأفراده أأو فرد منه معين  أألو)

لِّ  نحو الرجل خير من المرأأة،
ِ
، ا ن سانَ لفَ ي خُسَ  

ِ
نَّ ال

ِ
}ا

ينَ أ مَنوُا{، سُولُ فخَُذُوهُ{، وتجيء زائدة نحو  الََّّ  }وَما أ تاكُُ الرَّ

  ال ن الوليد.

أأو للتسوية  تفهامس  ( للمعادة بعد همزة الاأَم  و)

يدٌ ما توُعدَُونَ{، نحو تَهُم  أَم   }أَقرَ يبٌ أَم  بعَ  م  أَأَن ذَر  }وَسَواءٌ علَيَه  

{، وتجيء بمعنى بل نحو هُم  ر  َى  لمَ  تنُ ذ  توَ ي الَعم  }هَل  يسَ  

لمُاتُ وَالنُّورُ{. توَ ي الظُّ يُر أَم  هَل  تسَ    وَال بَص 

ة وزأأن  و) ائدة ومخففة من أَن ( تكون مصدرية ومفسَِّ

ٌ لكَُ {، نحو نعَ   }وَأَن  تصَُومُوا خَير  ه  أَن  اص  ليَ 
ِ
حَي نا ا }فأَوَ 

،} َ يُر{، ال فُلِ  ا أَن  جاءَ ال بشَ  ن كُ   }فلَمَِّ يَكُونُ م  َ أَن  س َ }علَم 

ضََ{.   مَر 

نَّ نحو اإن  و) ( للشرط وللنفي وتجيء زائدة ومخففة من اإ

ل حَم. اإن هم اإ ن ترحم ترُ  ن  ندمت على اإ  في غرور. ما اإ

ب يَن{.  سكوتي مرة. نَ ال كَذ  ن  نظَُنُّكَ لمَ 
ِ
 }وَا

( لأحد الش يئين نحو خذ هذا أأو ذاك. وتجيء في أأوو)

ما زوج أأو فرد، وبمعنى بل  ما نحو العدد اإ مقابلة اإ

ئةَ  أَل ف  أوَ  يزَ يدُونَ{. نحو لَى م 
ِ
سَل ناهُ ا   }وَأَر 

و أأي  رب، هذا عسجد أأي ( للنداء وللتفسير نحأأيو)

 ذهب. 

( للجواب ويذكر بعده قسم دائما اإيو)

{.  نحو َّهُ لحََقٌّ ن
ِ
ي وَرَبيِّ  ا

ِ
ئُونكََ أَحَقٌّ هُوَ قلُ  ا تَن ب  }وَيسَ  

  كما رأأيت. س تفهاموالغالب وقوعها بعد الا

( للاإضراب عن المذكور قبلها وجعلها في حك بلو)

. وجهه بدر المسكوت عنه نحو ما ذهب خالد بل يوسف

  بل شمس.

}ل  ( للمجاوزة وللبدلية نحو خرجتُ عن البلدعنو)

ز ي نفَ سٌ عَن  نفَ س  شَي ئاً{.   تَج 

( للظرفية وللمصاحبة وللس ببية نحو: في البلد فيو)

لصوص. ادخلوا في أأمم، )دخلت امرأأةٌ النار في هرة 

  حَبسَ تها(.

لحََ مَن  }قدَ  أَف   ( للتحقيق وللتقليل وللتوقع نحوقدو)

ها{، قد يجود البخيل، قد يقدَم المسافر الليلَة.   زَكاِّ

( للمصدرية وهذه مع ما بعدها في تأأويل مصدر كيو)

كـ)أأن( نحو: أأخل صوا النيات كي تنالوا أأعلى الدرجات. جدِّ 

  ل كَي تجد.

ن   ( تكون نهية وزائدة ونفية نحولو) }ل تقَ نطَُوا م 

.} َة  اللََّّ  جُدَ{،}ما مَ  رَح  {،  نعََكَ أَلِّ تسَ  قَ وَل صَلىَّ }فلَا صَدَّ

ن  نحو قالوا  وقد تقع النافية جوابًا وعاطفة وعاملة عمل اإ

أأتصبر؟ قلت ل. أأكرم الصالح ل الطالح، ل سمير أأحسن من 

  الكتاب.

}لمَ   ( لنفي المضارع وجزمه وقلبه اإلى المضيِّ نحولمو)

.}   يلَد   وَلمَ  يوُلَد 

 ي المضارع ونصبه وتخليصه للاس تقبال نحو:( لنفلنو)

برا.   لن تبلغ المجد حتى تلعق الصَّ
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( للشرط وللمصدرية نحو لو أأنصف الناس لوو)

{ استراح القاضي. نةَ  رُ أَل فَ س َ ويقال لها  }يوََدُّ أَحَدُهُم  لوَ  يعَُمَّ

في نحو المثال الأول حرف امتناع لمتناع، أأي انتفاء 

  ط.الجواب لنتفاء الشر 

( تكون نفية وزائدة وكافة عن العمل ومصدرية ماو)

{، }ما هَذا بشََراً{، نحو نَ اللََّّ  ل ن تَ لهَمُ  َة  م  ما رَح  َّما  }فبَ  }كََن

،} ت  لَى ال مَو 
ِ
ضُ ب ما  يسُاقوُنَ ا مُ الَر  }ضاقتَ  علَيَه  

} وقد يلحظ الوقت مع المصدرية فيقال لها مصدرية  رَحُبتَ 

تُ حَيِّاً{. ظرفية نحو كاة  ما دُم  لاة  وَالزَّ لصَّ صاني  با    }وَأَو 

( للابتداء أأو الظرفية نحو ما كلمتُه مذ س نة ول مذو)

  قابلته مذ يومنا.

ب حانَ  ( للابتداء وللتبعيض وللتعليل نحومنو) }س ُ

د   ج  لَى ال مَس 
ِ
د  ال حَرام  ا ج  نَ ال مَس  ه  ليَ لًا م  د  عَب  ى ب  َ ي أَسر  الََّّ 

{، ق صََ{،الَ  ُ مُ  مَن  كَلَّمَ اللََّّ نه  م  أُغ ر قوُا{،  }م  يئاته   ا خَط  مِّ }م 

ن   نحو س تفهاموتجيء زائدة بعد النفي والنهيي والا }ما م 

{. شَف يع {، ل يبرح  من أأحد، ُ اللََّّ  ن  خال ق  غيَر    }هَل  م 

( للتنبيه تدخل على أأسماء الإشارة كهذا وهذه هاو)

نِّ صاحبك بالباب.الضمائر كهأأنذا و    هأأنتم والجمل نحو: ها اإ

نحو: هل طلع النهار؟ وتفارق  س تفهام( للاهلو)

الهمزة في أأنا ل تدخل على نفي ول شرط ول مضارع حالي 

. نَّ   ول اإ

  ( للندبة نحو: واحسيناه.واو)

( للنداء وللندبة وللتنبيه نحو ))يأأيّا النِّاس((. يا ياو)

م   حسيناه. لمَُونَ )*( ب ما غفََرَ لي  رَبيِّ  }يا ليَ تَ قوَ  ي يعَ 

يَن{. رَم  نَ ال مُك    وَجَعَلنَي  م 

( تدخل على الفعل لتوكيده النون الثقيلةو)

{ نحو جَنَََّ   ول تلحق الماضي أأبدا. }ليَسُ 

وهي أ ي وأأجَل   و)أأما الثلاثية( فخمسة وعشرون

نَّ وأأنِّ وأأيا وبلى وث وجَ  لى وأأما واإ ذن  وأأل واإ ذا واإ للَ  واإ

وجَير   وخلا ورُبَّ وسوف وعدا وعلََّ وعلى ولتَ وليت 

  ومنذ ونعََم  وهَيَا.

 ( للنداء نحو أ يَ صاعدَ الجبل. أ يَ و)

ُ .. أأجلو) ( للجواب نحو: أأجل عندي بأأوصافها ع لم 

ها فأأنت بوصفها خبيٌر. و) ذايقولون لي صف  ( للمفاجأأة نحو اإ

ذا هو حاضر وتربط الجواب بالشرط  ظننته غائبا فاإ

ذا هُم  يقَ نطَُونَ{. نحو:
ِ
م  ا يّ  مَت  أَي د  ئةٌَ ب ما قدََّ  ِّ مُ  سَي به  ن  تصُ 

ِ
  }وَا

ذن  تبلغَ القصد في اإذنو) ( للجواب والجزاء نحو اإ

  جواب )سأأجتهد( مثلًا.

( للتنبيه والاس تفتاح وللطلب برفق وهو أَلو)

ض، أأو بحث وهو التخصيص نحو ل ي العَر  نَّ أَو 
ِ
اءَ اللََّّ  ل }أَل ا

{، أأل تحلُّ بنادينا، أأل تجتهد. م  فٌ علَيَه     خَو 

ه  ليَ لًا  ( للانتهاء نحواإلىو) د  عَب  ى ب  َ ي أَسر  ب حانَ الََّّ  }س ُ

د  الَق صََ{ ج  لَى ال مَس 
ِ
د  ال حَرام  ا ج  نَ ال مَس   . م 

( للتنبيه ويكثر بعدها القسم نحو أأمَا والله أأمَاو)

 . لأعاتبنه

للتوكيد والمصدرية نحو أأعطيته لأنه مس تحق، ( أأنِّ و)

}يوُحََ  وتلحقها )ما( فتنكف عن العمل وتفيد الحصر نحو

دٌ{. لَهٌ واح 
ِ
لهَُكُ  ا

ِ
َّما ا لَيَّ أَن ِ

    ا

نَّ و)  ء   ( للتوكيد نحواإ َ علََى كُِّ  شَي  نَّ اللََّّ
ِ
}ا

يرٌ{ َّما  وتلحقها )ما( فتنكف أأيضاً وتفيد الحصر نحو قدَ  ن
ِ
}ا

{، وقد تجيء للجواب نحو: ويقُل ن شيبٌ يتََ  ذَكَّرُ أُولوُ الَل باب 

ِّه   ن  .  قد علا.. ك وقد كبرت فقلت: اإ

( للنداء نحو. أأيا جبلى  نعُمانَ بالله خليِّا.. نس يم أأياَ و)

ليِّ نس يمها با يخلصُ اإ  . الصِّ

ِّ كُ  قالوُا بلََى{ ( للجواب نحوبلىو) تُ ب رَب وأأكثر ما  }أَلسَ 

  ويجاب بها بعد النفي كما رأأيت. س تفهامتقع بعد الا

( للترتيب مع التراخ نحو خرج الش بان ث ثو)

  الش يوخ

( للجواب كنعم نحو: قالوا نظمت عقود الدرِّ جَللَ  و)

 . قلت جَللَ  

( للجواب أأيضاً نحو: قالوا أأتقتحم المنَُونَ فقلت جَير   و)

 . جَير   
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 . لين( للاس تثناء نحو رافق الناس خلا المضخلاو)

( للتقليل وللتكثير نحو رُبِّ أأمنية  جلبت منية. رُبِّ و)

رُبِّ ساع  لقاعد. وقد تحذف بعد الواو ويبقى عملها نحو:  

 وليل  كموج البحر أأرخى سُدُوله .. علي بأأنواع الهموم ليبتلي

 . ويقال للواو: واو رب

 . ( للاس تقبال نحو سوف يرىسوفو)

ن الظن باعداو) لناس عدا ( للاس تثناء نحو حسِّ 

 الخائنين. 

( للترجي والتوقع نحو: ول تُهن  الفقير علََِّ أأن .. علَّ و)

. هرُ قد رفعََه    تركع يوما والدِّ

ا وَعلََى ال فُلِ    ( للاس تعلاء والمصاحبة نحوعلىو) }وَعلَيَه 

مَلوُنَ{ { تُح  ه م  ف رَة  ل لنِّاس  علََى ظُل م  و مَغ  َّكَ لََُّ نَّ رَب
ِ
 . }وَا

للنفي كليس، نحو: ندم البغاة ولت ساعةَ ( لتَ و)

.. والبغي مرتع مبتغيه وخيم.   مندم 

 ( للتمني نحو: أأل ليت المحبةَ تعمَّ العالم. ليتو)

( للابتداء أأو الظرفية كمذ نحو ما كلمتُه منذ منذو)

  س نة ول قابلته منذ يومنا.

( للجواب فتكون تصديقاً للمخبر ووعداً للطالب نعم  و)

علاماً   للسائل تقول: )نعم( في جواب: البغي أ خره ندم، واإ

مَرُ{، وهل أأديت ما عليك، ومثلها في ذلك  و}اف عَل  ما تؤُ 

 .  أأجَل  وجَير   

َّنا ارحناهياو)  ( للنداء نحو هيا رب

ا  لِّ وأأمِّ ذما وأألِّ واإ )وأأما الرباعية( فخمسة عشر، وهي اإ

ِّا ول ا وحاشا وحتى وكأن وكلا ولكن  ولعلِّ ولم مِّ ول ولوما واإ

 .وهلاَّ 

ذمافـ) تقَ  اإ ذ ما تتَِّق  ترَ   . ( للشرط نحو اإ

 ( للتخصيص نحو أألِّ راعيتم حق الأخُوة. أَلَّ و)

ل الموت. اإلو)  ( للاس تثناء نحو لكل داء دواء اإ

ينَ  ( للشرط والتفصيل والتوكيد نحوأأماو) ا الََّّ  }فأَمَِّ

} َّهُ ال حَقُّ لمَُونَ أَن  . أ مَنوُا فيَعَ 

او) مِّ ا شاك راً  ( للتفصيل نحواإ مِّ
ِ
يلَ ا ب  نِّ هَدَي ناهُ السَّ

ِ
}ا

ا كَفُوراً{ مِّ
ِ
 . وَا

( للاس تثناء نحو أأقدموا على البهتان حاشا حاشاو)

  واحد.

لعَ   ( تقع حرف جر لنتهاء نحوحتىو) }حَتىَّ مَط 

،} ر  َ لكَُُ ال خَي طُ الَب يَضُ{ ال فَج  وحرف عطف  }حَتىَّ يتََبيَنَّ

و: قدم الحاج حتى المشاة، وحرف ابتداء نحو للغاية نح

  فواعجبا حتى كليبٌ تسبِّني.

( للتشبيه وللظن نحو كأن لفظه الدر المنثور، كأنِّ و)

{. كأنه ظَف ر ببُغ يته، وقد تخفف نحو س  لَم    }كََن  لمَ  تغَ نَ با 

مَةٌ هُوَ  ( للردع والزجر، نحوكلاو) ا كَل  نَّ
ِ
}كَلاِّ ا

مُ  عَن   ء للتنبيه والاس تفتاح نحووقد تجي قائ لهُا{ نَّ
ِ
}كَلاِّ ا

جُوبوُنَ{. مَئ ذ  لمََح  م  يوَ    رَبهِّ  

( للعطف والاس تدراك نحو ما قام زيد لكن لكن  و)

 . عمروٌ 

 . ( للترجي والتوقع نحو: لعل الجو يعتدللعلو)

ِّاو) ( لنفي المضارع وجزمه وقلبه اإلى المضي نحو: لم

ا فتَحَُوا  . وتجيء للشرط نحوأأشوقاً ولما يمض لي غير ليلة }وَلمَِّ

} ويقال لها حينئذ حرف وجود  مَتاعَهمُ  وَجَدُوا ب ضاعَتَهمُ 

  لوجود، والأشهر في نحو هذا أأنا ظرف بمعنى حين.

تغَ ف رُونَ  ( للتحضيض وللشرط نحولولو) ل تسَ   }لوَ 

،} َ بَع ض   اللََّّ ضَهمُ  ب  ل دَف عُ اللََّّ  النِّاسَ بعَ  لفََسَدَت   }وَلوَ 

ضُ{ ويقال لها حينئذ حرف امتناع لوجود أأي انتفاء  الَر 

  الجواب لوجود الشرط.

}لوَ  ما تأَتْ ينا  ( كـ: لول في معنييها المذكورين نحولوماو)

{، لوما الإصاخة للوشاة لكَن لي.. من بعد  ل مَلائ كَة  با 

 سخطك في رضاك رجاءُ. 

 صديقك.( للتحضيض نحو هلاِّ ترسل اإلى هلاو)

ل لكن وهي  و)أأما الخماس ية( فلم يأأت منها اإ

للاس تدراك نحو فلان عالم لكنه جبان، والاس تدراك رفع 

وهم نشأأ من الكلام السابق، وقد تخفف فتهمل وجوبًا 
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{. نحو َ قتَلَهَمُ  تُلوُهُم  وَلكَ نَّ اللََّّ م يعلم أأن  }فلََم  تقَ  ومما تقدِّ

نها اشتركت في الحروف تنقسم اإلى أأصناف فكل طائفة م

ليه فيقال:   معنى أأو عمل تنسب اإ

ي وأأجَل  وجللَ  وجَير   أأحرف الجواب) ( ل ونعَم  وبلى واإ

نِّ   . واإ

ِّا ولن وما ول ولت. و)أأحرف أأحرف النفيو) ( لم ولم

ا. ذما ولو ولول ولوما وأأمِّ
ِ
ن  وا  الشرط( اإ

  ( أأل وأألِّ وهلاِّ ولول ولو ما.أأحرف التحضيضو)

  ( أأنِّ وأأن وكي ولو وما.ريةالأحرف المصدو)

ن  ولن أأحرف الاس تقبالو) ( السين وسوف وأأن  واإ

  وهل.

ما وها ويا.أأحرف التنبيهو)   ( أأل واإ

نِّ وأأنِّ والنون ولم الابتداء وقد.أأحرف التوكيدو)  ( اإ

ومن ذلك حروف الجر والعطف والنداء ونواصب المضارع 

كأنَّ  وتنقسم الحروف اإلى عاملة وجوازمه وقد مر بيانا.

وتنقسم أأيضا اإلى  وأأخواتها وغير عاملة كأحرف الجواب.

مختصة بالأفعال كأحرف التحضيض، ومختصة بالأسماء 

كحروف الجر، ومشتركة كما ول النافيتين والواو والفاء 

 العاطفتين.

نِّ س تة ها يبلغ عدد حروف العطف: ذ اإ تسعة؛ اإ

كماً منها تشير اإلى المشاركة بين المعطوف والمعطوف عليه ح

 ، عرابًا، وهذه الحروف هي: )الواو، والفاء، وثِّ، وحتىِّ واإ

وأأو، وأأم(، وباقي الحروف تمنح المعطوف الحركة ول تعطيه 

الحك، وهذه الحروف هي: )بل، ول، ولكن(، وسيتم 

يعني العطف في اللغة الميل، و  .عرض معانيها بالتفصيل

والعطف هو الإشفاق والميل العاطفي تجاه شخص، 

ا واص مِّ طلاحاً هو الربط بين لفظين، وقد يكون اللفظان اإ

  )أأفعالً أأو أأسماءً أأو جملًا(

 :معاني حروف العطف

تس تخدم للمشاركة بين المعطوف والمعطوف  او:الو  •

عرابًا، مثل )نم جهاد وسليم(، ول تفيد وجود  عليه حكماً واإ

ذ قد يكون جهاد نم 
ِ
ترتيب بينهما ول تشير اإلى التعقيب، ا

لً، أَو سليم نم أأولً، كما يمكن أَن يكون سليم وجهاد نما أأو

 .معاً 

: مثل الواو في العمل لكنها تدل على الترتيب مع الفاء •

التعقيب، فعندما نقول )سافر جهاد فسليُم( نعني أَن الَّي 

سافر أأولً هو جهاد، وسليم سافر بعده من دون وجود مهلة 

معنى الس ببية عند عطف بينهما، وأأحيانً تفيد مع الترتيب 

 جملة على جملة مثل: )درست فنجحت(.

تشير اإلى الترتيب مع التراخ؛ فالجملة )سافر  :ث •

جهاد ث سليم( تدل على أَن سليماً سافر بعد جهاد وتوجد 

 .بينهما مهلة

تشير اإلى الغاية مثل: غادر السكَن الساحةَ  :حتى •

لدجاجة حتى حتى الأولد، نف د الطعام حتى الخبز، أَكلت ا

أأن يكون - :رأْسَها، ولها ثلاثة شروط لس تخدامها بالعطف

أَن يكون من أأحد - .المعطوف اسماً صريحاً وليس ضميراً 

أَن يكون غاية للمعطوف عليه سواء - .أأجزاء المعطوف عليه

 .في الرفعة أَو الضعة

رين مثل: )تناول تفاحة أأو للتخيير بين أأم-: أأو •

  . أأربعة أَو خمسةلشك مثل: همأأو؛ ل  /موزة(.

للتفصيل - .للتقس يم مثل: الجمل نوعان اسمية أأو فعليةأأو؛ 

 مثل قوله تعالى: }وَقالوُا كُونوُا هُوداً أَو  نصَارَى{.

ضراب مثل )بل(: )هلا زرتَ مدينة - :أأم •
ِ
تفيد ال

نكَري مثل  س تفهامللا-أأخرى أَم أَنت معتزل للسفر(. 
ِ
ال

نوُنَ{قوله تعالى: }أَم  خَلقَُوا ال  ضَ بلَ  ل يوُق  ماوات  وَالَر   سَّ

ضراب عن الكلمة التي تقدمت والاهتمام  :بل •
ِ
للا

بما جاء خلفها، ويشترط لس تخدامها للعطف أأن يكون 

ذا جاء  المعطوف مفرد مثل: )ما سافر محمد بل صديقه( أأما اإ

بعد )بل( جملة تحولت اإلى حرف ابتداء مثل قوله تعالى }أمَ  

ذ أأفادت الإضراب يقَُولوُنَ ب ه   { اإ ل حَق ِّ نَّةٌ بلَ  جاءَهُم  با   ج 

الإبطالي، أأو الإضراب الانتقالي مثل قوله تعالى: }أَأُن ز لَ 
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ا  ك ر ي بلَ  لمَِّ ن  ذ  ِّ م  ن نا بلَ  هُم  في  شَك  ن  بيَ  رُ م  ك  ه  الَّ ِّ علَيَ 

.}  يذَُوقوُا عذَاب 

تفيد الاس تدراك، ومن شروط العطف بها  :لكن •

قبلها نفي أَونيي، وأَل تتصل بالواو، وأَن يكون  أَن يأأتي

 المعطوف مفرد، مثل: )لم يعتمر الأولد لكن  والدهم(.

تفيد النفي والعطف، مثل )نجح سامر ل محمد،  :ل •

أَحضَ أأوراقك ل كتبَكَ( ومن شروط العطف بها أَن 

ثبات الحك  يس بقها خبر غير منفي أَو فعل أَمر وتشير اإلى اإ

 .بلها ونفيه عما جاء بعدهالما جاء ق 

التعريف والتنكير؛  ؛المبحث التاسع •

 :وأأنواع المعارف
ترجع كلمة )معرفة( اإلى مادة  :لغةً تعريف المعرفة 

ذا  العين والراء والفاء، ومنها: قولهم: عرَفت الشيء معرفة: اإ

 .علمت به
رف المعرفة بأأنا ك تعُ :ااصطلاحً  المعرفة تعريف

بواسطة قرينة من القرائن، وقد  ،اسم دل على شيء معين

، وذلك في الأقسام الثلاثة ال تية ةلفظي تكون هذه القرينة

 :من المعارف
والقرينة اللفظية التي تجعلها تدل الأسماء الموصولة:  -1

على شيء معين هي الصلة التي تأأتي بعدها، تقول على 

سبيل المثال: جاء الَّي تعرف، فالسم الموصول )الَّي( لم 

ل بواسطة قرينة لفظية هي صلته  على شيء معينيدل  اإ

 (.المذكورة بعده، هي جملة )تعرف

والقرينة اللفظية التي تجعله يدل المعرف بـ)أأل(:  -2

 (.على شيء معين هي )أأل

والقرينة اللفظية التي تجعله يدل : المضاف اإلى معرفة -3

ل  ليهيه على شيء معين هي ما أأضيف اإ  المضاف اإ

 :وذلك فية معنوية، وقد تكون القرين

نا تدل على معين بواسطة  -1 ذ اإ أأسماء الإشارة: اإ

 .الإشارة، والإشارة شيء معنوي

الضمائر، فالضمائر تدلُّ على شيء معين بواسطة  -2

 :قرينة معنوية، ل لفظية متلفظ بها؛ هي

، (والغَيبة؛ كالضمير )هو، (التكلم؛ كالضمير )أأن

 (والخطاب: كالضمير )أأنت

بالوضع؛ فهو يدل على ا قد يكون الاسم معرفً  كما أأنه

معين، ولكن بدون احتياج اإلى قرينة لفظية أأو معنوية 

 .لتعيين مسماه، وهذا هو العلم

 :هيوأأقسام المعرفة س تة؛  :أأقسام المعرفة

 .الضمائر -1

 .العلم -2

 .أأسماء الإشارة-3

 .الأسماء الموصولة -4

 (المعرف بـ)أأل-5

 .ن المعارف الخمسة السابقةالمضاف اإلى معرفة م -6

ذ  ن المعارف؛ اإ فهذه الأنواع الس تة من الأسماء تعدُّ م 

ما بواسطة قرائن لفظية، أأو  ن ما تدل عليه معين ومحدد، اإ اإ

ن غير حاجة اإلى قرينة لتعيين ه، على ما  معنوية، أأو بالوضع م 

ن شاء الله تعالى-وفيما يلي  .بيَّنا قريبًا في المبحث الماضي  -اإ

مُ بالتفصيل على هذه الأنواع الس تة من المعارف، مع الكلا

 :ضرب الأمثلة عليها

ف النحاة الضمير بأأنه :الضمائر ؛أأولً  ما كُني به عن  :عرَّ

ذا قلتُ: أأن  الاسم الظاهر اختصارًا، فعلى سبيل المثال اإ

  به عن الاسم الظاهر قائٌم، كان الضمير )أأن( نئبًا، ومُكنىِّ 

(، ومغنيًّا عنه، وفي هذا الحميد بن عليأأن ابن عبد  )نحو

بلا شك نوع اختصار، ولَّا كان الضمير من الأصل 

موضوعاً على الاختصار، ويكنى به عن الاسم الظاهر، كما 

ه يدل على الاسم الظاهر أأن الضمير كذلك، ومع كون

فهو أأيضًا أأوضح في الدللة على المقصود من الاسم ، اختصارًا

قائم،  سليمسبيل المثال للذي أأمامي:  فلو قلت على، الظاهر

حاضًرا وقت الكلام، وأأن يكون  سليملكَن يحتمل أأن يكون 

نه ل يحتمل أأن  ذا قلتُ: أأنت قائم، فاإ غائبًا، بخلاف ماذا اإ
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 .يكون غائبًا، بل ل بد أأن يكون حاضًرا وقت النطق بالجملة

ما بأأنه ما دل على حاضر أأو غائب بأألفاظ معلومة  .واإ

لى حاضر، فالمراد به ضمائر التكلم وضمائر فما دل ع

وك منهما يسميه النحاةُ ضمائر الحضور؛ وذلك ، الخطاب

لأن صاحب هذا الضمير يكون عادةً حاضًرا وقت النطق 

 .وما دلَّ على غائب، فالمراد به ضمائر الغَيبة .به

ف، فكل الضمائر كلها معار  :بيان درجة الضمير

ن حيث  هو -أأياًّ كان نوعه  -ضمير  معرفة، ودرجة الضمائر م 

قوة التعريف بالنس بة لباقي المعارف الأخرى، أأنا أأعلاها في 

التعريف؛ أأي: في الدللة على التعيين، فالضمائر هي أأعرف 

 .المعارف الس تة

ووجه كون الضمائر هي أأعرف المعارف الس تة، أأنك لو 

ل  قلت على سبيل المثال: أأن، لم يحتمل هذا الضمير اإ

تكلم؛ يعني: أأنه ل ينصرف اإلى غير المتكلم، وكذلك لو الم 

ل الشخص الَّي  قلت: أأنت، لم يحتمل هذا الضمير اإ

تخاطبه، ول ينصرف اإلى غير المخاطب، وهذا بخلاف ما لو 

( معرفة، وأأنه سليم، مثلًا، فعلى الرغم من كون )سليمقلت: 

ل أأنه أأوسع دائرة من الضمائر، والضمير أأدلُّ من ه يعين، اإ

ن هذا العلم ) ذ اإ ( قد ينصرف اإلى أأي سليمعلى التعيين؛ اإ

(، فلهذا كانت الضمائر أأعرف المعارف سليمأأحد اسمه )

 .الس تة

بيان اختلاف الضمائر فيما بينها من حيث قوة  

تنقسم الضمائر فيما بينها من حيث قوتها على  :التعريف

 :التعريف والتعيين اإلى ثلاثة أأقسام
م، وهذا هو ما وض؛ لالقسم الأو  ع للدللة على المتكلِّ 

أأقواها من حيث التعريف، ومنه الضمائر )أأن، نحن، اإياي، 

يان، ياء المتكلم، تاء الفاعل المضمومة للمتكلم المفرد مذكرًا  اإ

 (كان أأو مؤنثاً، ون الفاعلين

ما وضع للدللة على المخاطب، وهذا يلي  ؛القسم الثاني

،  ضمائر التكلم في قوة التعريف، ومنه الضمائر: )أأنتَ، أأنت 

ياكن، وكاف  ياك، اإ ياكما، اإ ، اإ ياك  ياكَ، اإ أأنتما، أأنتم، أأنتن، اإ

المخاطب بأأشكَلها الخمسة، وباقي أأشكَل تاء الفاعل 

 .، وياء المخاطبة المؤنثة[29]الخمسة

ما وُضع للدللة على الغائب، وهذا يلي  ؛م الثالثالقس

ضمير المخاطب في قوة التعريف، ومنه الضمائر: )هو، هي، 

ياهما، اإياهم، اإياهن، وهاء الغَيبة  ياها، اإ ياه، اإ هما، هم، هن، اإ

  ة.بأأشكَلها الخمس

الأسماء المبهمة )أأسماء  ؛العاشرالمبحث 

  الإشارة والأسماء الموصولة(

:اسُم اأأول؛  ما يدُلُّ على مُعين  بواسطة  لإشارة 

ليه حاضراً، أأو  ن كان المشارُ اإ يَّة  باليد  ونحوها، اإ س ِّ شارة  ح  اإ

ذا كان المشارُ ا َّة اإ شارة معنوي ليه معنًى، أأو ذاتًا غيَر اإ

ان  "ذشارة هي: "ذا": للمفرد المذكر، ووأأسماءُ الإ  حاضرة.

": للمثنى، المذكر، و ": للم"وَت ين  ه  وت ه  فرد المؤنثة، و"تان  ذ 

": للمثنى المؤنث و"أُولء  و  ولى" )بالمدِّ  والقَصر، والمدُّ أأ وتيَن  

، كقوله ذكر والمؤنث، سواءٌ أأكان الجمعُ أأفصحُ(: للجمع الم

نَّ السمعَ والبصَرَ والفؤادَ، ك اولئكَ كان عنه  تعالى: }اإ

لة  ذُمِّ ال مَنا مسؤُول{، وقول الشاعر: دَ مَنز   .. اللِّ وى ز لَ بعَ 

م  وال  د أُولئكَ الَياَّ  عَي شَ بعَ 

، ويس تعمل لغيرهم  لكنَّ الأكثَر أأن يشارَ بها الى العقلاء 

 "تلِ"، قال الله تعالى: }وتلِ الأيامُ نداولها بين الناس{:

ويجوز تشديدُ النون في مثنىِّ "ذا وتا". سواءُ أأكان 

، فتقول: "ذانِّ  وَذَينِّ  وتيَنِّ   ". وقد قرُىء: بالألف أأم بالياء 

 ،} {"، كما قرئ: }اإحدى ابنتَيِّ  هاتينِّ  ِّ كَ برهانن  }فذان

 ب تشديد النون فيهما.

ومن أأسماء  الإشارة ما هو خاصٌّ بالمكَن، فيشارُ اإلى المكَن 

لى البعيد بهنالك وثَُّ. لى المتوسط بهُناك واإ  القريب  بُهنا، واإ

شارة كثيراً "ها" التي هي حرفٌ 
ِ
للتَّنبيه،  ومن أأسماء  ال

 فيقال: "هذا وهذه وهاتان وهؤلء".

https://www.alukah.net/literature_language/0/129369/#_ftn29
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وقد تلحقُ "ذا وتي" الكَفُ، التي هي حرفٌ 

للخطاب، فيقال: "ذاك وت يكَ" وقد تلحقهما هذه الكَفُ معَ 

 اللاِّم  فيقال: "ذلَك وت لِ".

" كافُ  وقد: تلحقُ "ذان  و ذَي ن  وتان  وتيَن  وأأولء 

  كَ وأُولئكَ".الخطاب وحدها، فيقال: "ذان كَ وتان  
ويجوز أأن يفُضلَ بين )ها( التَّنبيهيَّة  واسم  الإشارة 

ليه، مثل: "ها أأن ذا، وها أأنت ذي، وها  بضمير المشُار اإ

". وهو أأولى  ، وها نحن أُولء  ، وها نحن تان  أأنتما ذان 

وأأفصحُ، وهو الكثيُر الواردُ في بليغ  الكلام ، قال تعالى: }ها 

م ول يُحبُّونك{. والفصلُ بغيره قليلٌ، مثل: أأنتم أُولء  تحبُّون

نَّ الوقتَ قد حان" والفصل بكَف  التَّشبيه في نحو:  "ها اإ

 )هكذا( كثيٌر شائعٌ.

ليه ليه ثلاثُ مَرات بَ:  :مراتب المشار اإ للمشار  اإ

قريبةٌ وبعيدةٌ ومتوسطةٌ. فيشُار لَّي القُربى بما ليس فيه 

ي كافٌ ول لمٌ: كأكرم  هذا الرجلَ   أأو هذه المرأأةَ ولَّ 

الوسطى بما فيه الكَفُ وحدها: كاركب  ذاك الحصانَ، أأو 

ي البُعدى بما فيه الكَفُ واللام معاً، كخُذ   ت يكَ الناقةَ، ولَّ 

واةَ.  ذلَك القلَم، أأو تلِ الدَّ

 ملحوظات:

" يس تعملان في حالة الرفع؛ مثل: جاء  -1 "ذان  وتان 

"ذين وتين"؛ ومررت "؛ وان الرجلان؛ وهاتان المرأأتانهذ

بهذين الرجلين وهاتين المرأأتين". وهما في حالة الرفع مبنيان 

 . على الألف، وفي حالتي النصب ولجر مبنيان على الياء 

وبالياء نصباً وجراً، كالمثنى،  -وليسا معربين بالألف رفعاً 

لأن أأسماء الإشارة مبنية ل معربة فمن العلماء من يعربها، 

نى، فلم يخطئ محجة الصواب. أأما قوله تعالى: اعراب المث

( مشددة فقالوا  نِّ هذان لساحران{ )في قراءة من قرأأ )انِّ }اإ

المثنى الألف في أأحوال الرفع انه جاء على لغة من يلزم 

 والنصب والجر.

ن كسَت  -2 )ذه وته(: هما بسكون الهاء وكسَها: واإ

ها.فلِ أأن تخ   تلس الكسَة، وان تش بعها فتمدِّ

الخطاب: حرف، وهو ككَف الضمير في  كاف -3

حركتها وما يلحق بها من العلامات، تقول: "ذاك كتابك يا 

تلميذ، وذاك كتابك يا تلميذة، وذلكما كتابكما يا تلميذان، 

ويا تلميذتان وذلك كتابك يا تلاميذ، وذلكنِّ كتابكنِّ يا 

 ".تلميذات
 

اسطة ما يدَلُّ على مُعَين  بو : سُم الموصولُ الاثانيا؛ 

لَة الموصول(.جملة تذُكر بعده. وتسُمِّ   ى هذه الجملُة: )ص 

 والأسماءُ الموصولُة قسمان: خاصة ومشتركة.

الأسماءُ الموصولُة الخاصةُ، هي التي : الموصول الخاص

َّثُ، حسبَ مقتضي الكلام.تفُرَدُ وتثُنىَّ وتُجمَعُ وتذُكِّ رُ    وتؤُن

ان (: للمثنى  وهي: )الَّي( للمفرد  المذكر، )واللذَّ ين  َ واللذِّ

ينَ(: للجمع المذكر العاقل، و )التي(: للمفردة  المذكر، و )الَِّّ

َّث، و )اللاِّتي  (: للمثنىِّ المؤن المؤنثة، و )اللِّتان  واللِّتيَن 

ها  -واللِّواتي والِّلائي(  ثبات الياء  وحذف  للجمع المؤنث، و  -باإ

نثاً، وعاقلًا أأم )الُلى(: للجمع  مُطلقاً، سواءٌ أَكان مذكراً أأم مؤ 

ين  غيَره، تقولُ: "يفُح الَّي يجتهدُ، واللذان  يجتهدان  والَِّّ

، واللاِّتي، أأو  يَجتهدون. وتفلحُ التي تجتهد، واللِّتان  تجتهدان 

نَ. ويفُلحُ الألى يجتهدون. وتفُلح  اللِّواتي، أأو اللاِّئي، يجتهد 

نَ. واقرأأ من الكتب  الألى تنفعُ".  الألى يجتهد 

ِّلذان  ِّلتان": تس تعملان في حالة الرفع، مثل:  و"ال وال

ين واللتين:  ِّلتان سافرتا". والَِّّ ِّلذان سافرا، وال جاءَ ال

تس تعملان في حالتي النصب والجر، مثل: "أأكرمت اللذين 

اجتهدا، واللتين اجتهدتا، وأأحسنت الى اللذين تعلما، 

واللتين تعلمتا" وهما في حالتي الرفع مبنيان على الألف، وفي 

لتي النصب والجر مبنيان على الياء. وليس تا معربتين حا

الأسماء  بالألف رفعاً، وبالياء نصباً وجراً، كالمثنى، لأنِّ 

عراب 
ِ
الموصولة مبنية ل معربة، ومن العلماء من يعربها ا

 المثنى. وليس ببعيد عن الصواب.

ويجوزُ تشديدُ النون  في مثنى )الَّي والتي(، سواءٌ 

ا منك"، أأكان بالألف أأم با ان  ِّلذانِّ  يأأتي  . وقد قرُيء: "وال لياء 
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{، بتشديد النُّون فيهما. ِّلَذي نِّ  ن ال ِّنا أأر  وأأكثُر ما  كما قرُيء: }رَب

. ومن اس تعماله للعاقل  يسُ تعمَلُ )الُلى( لجمع الَّكور  العقلاء 

  وغيره قول الشاعر:
تلَ ئ مون على الُلى          يومَ ترَاهُنَّ .. وتبُ لي الُلى يسُ  

 ال قُب ل  
ِ
دَا ع  كال ح  و   الرَّ

 ومن اس تعماله في جمع المؤنث قولُ ال خر:

ا حُبَّ الُلى كُنَّ قبلها              وحَلَّت  مكَنً لم  ..مَحا حُبهُّ

 يكن  حُلَّ من قبَ لُ 

وكذلك "اللاِّئي"، فقد تسُ تعملُ لجماعة الَّكور العقلاء  ندراً 

 كقول الشاعر:

يَة   ..هُمُ الِّلائي  أُصيبوا يومَ فلَ ج               تمَيدُ لها ب داه 

بال  الج 

نا، اللاِّء  قد مَهدَوا    وقول ال خر: ن هُ * علَيَ  فمَا أ باؤُن بأمََنَّ م 

 الحجُورا*

الأسماء الموصولُة المشُتركةُ: هي  :الموصول المشترك

ثنى التي تكونُ بلفظ  واحد  للجميع. فيشترك فيها المفردُ والم 

 والجمعُ والمذكرُ والمؤنثُ.

" للعاقل وهي: "مَن  وما وذا وأأيُّ  وذُو" غيَر أأنَّ "مَن 

"ما" لغيره. وأأما: "ذا وأأيُّ وذُو" فتكون للعاقل وغيره. و

، ومن  اجتهدا، ومن   تقول: "نجحَ مَن اجتهدَ، ومن  اجتهدت 

ن". وتقول: "اركب   اجتهدتا، ومن  اجتهدوا، ومن  اجتهد 

، واقرأأ من الكتب ما يفيدك نفعاً". ماشئتَ  من الخيل 

الشامَ؟" أأي: "من الَّي فتحها"؟ وتقول: "من ذا فتح 

م أأكثُر اجتهاداً". و "ماذا فتحَ ابو عُبَيدةَ؟". وتقول: "أأكر م  أأيَّّ

ا هو أأي: "الَّي هو أأكثُر اجتهاداً"، و "اركب  من الخيل أأيِّّ

و اجتهدَ، أأقوى"، أأي: "الَّي هو أأقوى". وتقول: "أأكرم  ذ

"، أأي: "أأكرم الَّي اجتهد والتي اجتهدت".  وذو اجتهدت 

" لغير  :)من وما( الموصوليتان قد تسُ تعمل "مَن 

، وذلك في ثلاث مسائل:  العقلاء 

لَة العاقل: كقوله تعالى: : الأولى أأن ينُزَّلُ غيُر العاقل  مُنز 

ن  يدعو من دون الله  مَن  ل يس تجيبُ لُه  مَّ }ومَن أأضلُّ م 

 اإلى يوم  القيامة{، وقول  امرئ القَيس:

ا الطَللَُ ال بالي         مَ  ..أَل عم   صَباحاً، أأيُّّ ن  وهَل  يعَ 

 .من  كانَ في العُصُر  الخالي

 وقول  العباس  بن  الأحنف:

نَ بي        ذ  مَرَر 
ِ
ب  ال قطَا ا فقَُلتُ،  ..بكي تُ على سر  

ث لي بالبُكَء جُديرُ   .وم 

بَ ال قطَا، هل  مَن  يعُيُر جَناحَهُ أَ         لى لعَ ..سر  
ِ
ليِّ  ا

يرُ   من قدَ هَويتُ أَط 

أأن يندمجَ غيُر العاقل مع العاقل في حُك   الثانية:

، كقوله تعالى: }أَ  لقُ{واحد  وقوله: }أألم ، فمََن  يَخلقُُ كمن  ل يَخ 

موات ومَن  في الأرض  {.ترََ أأنَّ الله يسَجُدُ لُه مَن  في السَّ

ل  : الثالثة أأن يقترنَ غيُر العاقل  بالعاقل في عموم  مُفَصَّ

 ، ن  ماء  " كقوله عزَّ شأأنه: "واُلله خلقَ كَّ دابة  م  ن  بـ "م 

، ومنهم من يمشي على ر   جليَن، فمنهم من يمشي على بطنه 

وقد تسُ تعملُ )ما( للعاقل(،  ومنهم من يمشي على أأربع".

{، وكقولهم: كقوله تعالى: }فانك حوا ما طا ب لك من النساء 

حُ الرعدُ  بحانَ ما يسُ بِّ  "س بحان ما سخَّركنَّ لنا"، وقولهم: "س ُ

ذا  بحمده". وذلك قليل. وأأكثر ما تكون )ما( للعاقل، اإ

لُ بغير العاقل في حك واحد، كقوله س بحانه:  اقترن العاق 

موات  وما في الأرض{. ح لله ما في السَّ  }ويسُ بِّ 

ل  ة:)ذا( الموصولي  ل تكونُ )ذا( اسَم موصول  اإ

( أَو "ما" الا يَّتين؛ وأأن ل س تفهام بشرط  أأن تقعَ بعد )مَن 

" أأو "ما" كلمةً  يرُادَ بها الإشارةَ، وأأن ل تُجعلَ معَ "مَن 

. فاإن أُريد بها الإشارة مثل: "ماذا س تفهامواحدةً للا

التواني؟ مَن  ذا القائم؟" أأي: ما هذا التواني؟ من هذا 

" أأو "ما" الق ن جُعلت  معَ "مَن  ائم؟ فهييَ اسُم اإشارة. واإ

، مثل: "لماذا أَتيتَ؟"، أأي: ل مَ س تفهامكلمةً واحدةً للا

؟{.  ذن ه 
ِ
ل با ندَه اإ أَتيتَ؟ وقوله تعالى: }مَن  ذا الَّي يشَفعُ ع 

 .اس تفهامكانت معَ ما قبلها اسَم 
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 وقد تقعُ "ذا" في تركيب تحتمل أأن تكونَ فيه موصوليَّةً 

" أأو "كلمةً واحدةً اس تفهاموما قبلها  اً، وأَن تكونَ معَ "مَن 

ذ  يجوز أأن يكون المعنى: س تفهامللا
ِ
، نحو: "ماذا أَنفقتَ؟" ا

 "ما أَنفقتَ؟ وأَن يكون: "ما الَّي أَنفقتهَُ؟".

 " ويظهرُ أَثر ذلك في التَّابع ، فاإن جعلت "ذا" معَ "مَن 

: "ماذا أَنفقتَ؟ ، قلتَ س تفهامأَو "ما" كلمة واحدةً للا

"مَن  ذا أَكرمتَ؟ أَزُهيراً أأم أَخاهُ؟، درهماً أَم ديناراً؟" وأَ 

" للا ن جعلتَ "ما" أَو "مَن  "ذا"، س تفهام، وبالنصب. واإ

موصوليَّة، قلتَ: "ماذا أَنفقتَ؟ أَدرهٌم أأم دينارٌ" و "مَن  ذا 

 أَكرمتَ؟ أَزهيٌر أَم أَخوه بالرفع".

ل  "ما" للا ن  جَع  :و امس تفهوم   "ذا" موصوليَّةٌ قولُ لبَيد 

لُ  ألَن  المرءَ: ماذا يُحاو  بٌ فيَُقضى؟ أأم  أأنحَ  ..أأل تسَ 

لُ   ضَلالٌ وباط 

" الموصوليَّةُ تكونُ بلفظ  واحد  : ي( الموصوليةأأ )  "أأيٌّ

للمذكر والمؤنث والمفرد والمثنى والجمع. وتسُ تعمل للعاقل 

 وغيره.

ل )أأياًّ ةوالأسماءُ كلها مبني
ِ
( هذه، فهيي مَعربةَ ، ا

بالحركات الثلاث، مثل: "يفُلحُ أَيُّ مجتهدٌ، وأَكرمتُ أَياًّ هي 

ويجوز أأن تبُنى   مجتهدةٌ، وأَحسنتُ اإلى أَيِّ  هم مجتهدون".

رُ  فَ صد  ذا أُضيفت وحُذ  على الضمِّ  )وهو الأفصحُ(، اإ

ُم  أَحسنُ أَخلاقاً"، قال تعالى: }ثَُّ   صلتها، مثل: "أَكر م  أَيُّّ

ُم  أشَدُّ على الرحن  عت يًّا{.  لنَنَز  عَنَّ من كِّ  ش يعة  أَيُّّ

ذا ما لقَيتَ بنَي مالك      وقول الشاعر:
ِ
فسََلمِّ  على  .. ا

ُم أأفضَلُ   أأيُّّ

عرابُها بالحركات الثلاث  أأيضاً، 
ِ
كما يجوزُ في هذه الحالة  ا

 تقولُ: "أَكر م  أَيُّم  أأحسنُ أَخلاقاً". 

" بالكسَة أَيضاً، كما قرُيء وقد رُويَ ا لشعرُ بجرِّ  "أَيِّ

" في ال ية الكريمة."أَيَّم    " بنصب "أأيِّ

فاإن لم تضَُف  أَو اضيفت وذُك رَ صدرُ صلتها، كانت 

مُعرَبةً بالحركات  الثلاث ل غيُر، فالأولُ مثل: "أَكر م  أَياًّ 

م ه  و مجتهدٌ".مُجتهدٌ، وأَياًّ هو مجتهدٌ"، الثاني مثل: "أَكر م  أَيَّّ

تكون )ذُو( اسَم موصول بلفظ  : )ذو( الموصولية 

واحد  للمفرد والمثنى والجمع والمذكر والمؤنث، وذلك في لغة 

ونا )ذُو الطائية(، تقول:  ء من العرب، ولَّلك يسُمُّ طَيِّ 

، وذُو اجتهدا، وذُو  "جاء ذُو اجتهدَ، وذُو اجتهدت 

نَ"،  قال الشاعر: اجتهدتا، وذُو اجتهدوا، وذُوا اجتهد 

ي    نَّ الماءَ ماءُ أأبي وجَدِّ 
ِ
تُ وذو وب   ..فا ي ذُو حَفَر  ئْ 

 طَوَي تُ 

ي التي حَفرتها والتي طويتُها، أأي: بنيتُها. وقول  أأي: بئْ 

 ال خر:

ونَ لقَيتُهمُ    ا كرامٌ مُوسر  مِّ بَِ مشن  ذُو  ..فاإ فحََس  

ن دَهُم  ماكفان يا  أأي: من الَّي عندهم./   ع 

لَة  وعائد  :صلة الموصول يحتاج الإسُم الموصولُ اإلى ص 

فالصلُة: هي الجملُة التي تذُكرُ بعدهُ فتَمُتَمُ  ومحلِّ من الإعراب.

 معناهُ، وتسُمى: )صلَة الموصول(، مثل: "جاء الَّي أأكرمتُهُ". 

لى  ول محلَ لهذه الجملة من الإعراب. والعائدُ: ضميٌر يعودُ اإ

لة، فاإن قلتَ: "تعلم   ما تنتفعُ الموصول  وتشَ تملُ عليه هذه الجم

ن قلتَ: "تعلمِّ ما  به"، فالعائدُ الهاءُ، لأنا تعود اإلى "ما". واإ

ينفعك"، فالعائدُ الضميُر المس تتُر في "ينفعُ" العائدُ اإلى 

  "ما".

ويشُتَرطُ في الضمير  العائد  اإلى الموصول الخاصِّ أأن 

فراداً وتثنيةً وجمعاً وتذَكير  اً وتأأنيثاً، تقول: يكون مطابقاً لُه اإ

َّلَذين  كتبا، واللتِّين  ، وال "أَكر م  الَّي كتبَ، والتي كتبت 

".كتبتا، والَّ َ أأما الضمير العائدُ اإلى  ينَ كتبوا، واللاَّتي كتبَْ 

الموصول المشتَرك، فلِ فيه وجهان: مراعاةُ لفظ  الموصول، 

اهُ فيَطابقُه فتَُفر دهُ وتذَكرُه مع الجميع، وهو الأكثُر، ومراعاةُ معن

بكَ"،  م  من هذَّ فراداً وتثنيةً وجمعاً وتذكيراً وتأأنيثاً، تقول: "كرِّ اإ

م  من  ن راعيتَ لفظَ الموصول، وتقول: "كرِّ للجميع، اإ

بَتاكَ، ومن هَذبوك، ومن  باك، ومن هَّ بكََ، ومن هذَّ هذَّ

ن راعيتَ معناهُ. ب نك" اإ  هذَّ

ن عاد عليه ضميران  جاز في الأول اعتبارُ ا للفظ ، واإ

وفي ال خر اعتبارُ المعنى. وهو كثيٌر. ومنه قوله تعالى: }ومنَ 
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الناس من يقول أ منِّا بالله وباليوم ال خر، وما هم بؤمنين{، 

فقد أَعاد الضميَر في "يقول" على "من" مفرداً، ث أَعاد عليه 

 الضميَر في قوله: }وما هم بمؤمنين{ جمعاً.

، ث اللفظُ، ومنه قوله وقد يعُتبُر فيه اللفظُ، ث المعنى

تعالى: }ومنهم مَن  يشتري لهَ وَ الحديث{، فأأفرد الضمير. ث 

قال: "أُولئك لهم عذاب مُهيٌن"، فجمعَ اسم الإشارة. ث قال: 

ذا تتُلى عليه أ ياتنُا{، فأأفردَ الضمير.  }واإ

ومحلُّ الموصول  من الإعراب يكون على حسب  موقعه 

لِّ رفع  مثل: }قد أَفلحَ مَن  في الكلام، فتارة يكون في مح

{. وتارةً يكون في محلِّ نصب  مثل: "أَحب ب  من يُحبُّ  تزَكِّّ

دُ". ، مثل: "جُد  بما تَج   الخيَر". وتارةً يكون في محل جر 

ويشُتَرطُ في صلة الموصول أأن تكون جملًة خَبريةً 

مُش تملًة على ضمير  بارز  أأو مُس تتر  يعودُ اإلى الموصول. 

. فمثال ويسمى هذا  الضميُر )عائداً(، لعَوده عل الموصول 

نون لك المنُكرَ" ومثال  الضمير البارز: "ل تعُاشر الَّينَ يُحَس ِّ 

  الضمير المس تتر: "صاحب  من يدُلك على الخير".
والمراد بالجملة الخبرية: ما ل يتوقف تحققُ مضمونا على 

قق النطق بها. فاذا قلت: "كرمت المجتهد أأو سأأكرمه" فتح

الإكرام ل يتوقف على الإخبارَ به. فما كان كذلك من الجمل 

صحِّ وقوعه صلًة للموصول. أأما الجمل الإنشائية، وهي: ما 

يتوقف تحققُ مضمونا على النطق بها، فلا تقع صلة 

للموصول، كجمل الأمر والنهيي والتمني والترجي 

، فان قلت: )خذ الكتاب(، فتحقق أأخذه ل س تفهاموالا

ل بعد الأمر به. أأما الجملتان: الشرطية والقسمية، يكون اإ 

ن اجتهد علي 
ِ
نشائياً مثل: "ا

ِ
نشائيتان، ان كان جوابهما ا فهما اإ

فأأكرمه، وبالله أأكرم المجتهد"، وخبريتان اإن كان جوابهما 

يًا، مثل:  مته، وبالله لأكرمنَّ المجتهد". خبر  ن اجتهد علي كرَّ  "اإ

 ملحوظات:
 الموصول بعده، فلا يجوز تقديمها يجبُ أأن تقعَ صلةُ  -1

عليه. وكذلك ل يجوز تقديُم شيء  منها عليه أأيضاً. فلا يقال: 

"اليومَ الَّينَ اجتهدوا يكُرَمون غداً". بل يقال: "الَّين 

 اجتهدوا اليومَ"، لأنَّ الظرف هنا من متممات الصلة.

ا ومجروراً، مثل: "أأكر م  -2 تقع صلُة الموصول  ظرفاً وجارًّ

ن  عنده أأدبٌ، وأأحسن  اإلى مَن  في دار العجزة"، لأنما مَ 

دَ عنده  نَّ التقدير: "من  اس تقرَّ أأو وُج  شبيهتان بالجملة، فاإ

دَ في دار العجزة". والصلة في  أأدبٌ، ومن اس تقرَّ أأو وُج 

نما هي الجملة المحذوفة، وحرف  الجرِّ والظرفِّ  الحقيقة اإ

 متعلقان  بفعلها.

ن لم يجوز أأن يُحذَفَ  -3 الضميُر العائد اإلى الموصول، اإ

ني ومَن  خلقتُ وحيداً{،  يقع بحذفه التباسٌ كقوله تعالى: }ذَر 

{، أأي قاضيه،  أأي: خلقتهُ، وقوله: }فاقض  ما أأنتَ قاض 

 وقولهم: "ما أأن بالَّي قائلٌ لك سوءًا، أأي: بالَّي هو قائلٌ.

التوابع ؛ عشر الحاديالمبحث  •

 :)الصفة والبدل والتوكيد(
رٌ دائماً، ا تعريف التوابع:    ِّ لتوابع هو لفظ متأأخ 

ى المتبوع،  م عليه ويسُمِّ عراب ه  مع لفظ متقدِّ ويتقيِّد في علامة اإ

ذ ذا كان المتبوع  اإ يتفق التابع والمتبوع بعلامة الإعراب؛ فاإ

أأن  يكون  مرفوعاً أأو منصوبًا أأو مجرورًا أأو مجزومًا، وجبَ 

 .التابع مثلَهُ تمامًا

التوابع في التفصيل اإلى خمسة  تنقسم :ابعأأقسام التو 

والبدل والتوكيد وعطف  -أأي الصفة-أأقسام وهي: النعت 

البيان وعطف النسق، وبعض النُحاة جمع عطف النسق 

وعطف البيان في العطف فقط، فتكون التوابع أأربعة وهي: 

ِّ تابع  العطف والصفة والتوكيد والبدل، وفي تفصيل ك 

 يكون ال تي: 

ِّه تابع يفصل  العطف-1 يمكن تعريف العطف على أأن

. طف التسعةبينه وبين متبوعه حرف من حروف الع

، أأو، أأم،  وحروف العطف هي: "الواو، الفاء، ث، حتىَّ

بل، ل، لكن"، ومن الجدير بالَّكر أأنَّ المعطوف يتبع ما 
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عراب ه  فقط، نحو: قطفتُ  -أأي ما قبلَهُ -يعُطف عليه  بعلامة اإ

ِّه في حال تم عطف اسم وردةً وتفُاحةً،  ويجب التنويه اإلى أأن

ِّه ل بدِّ من وجود ضمير منفصل يؤكد  ن على ضمير متصل؛ فاإ

الاسم المعطوف عليه، مثل: مشيتُ أأن وأأصدقائي، وعند 

ِّه يجب تكرار حرف الجر  ن عطف اسم مجرور على أ خر فاإ

عند العطف، نحو: سلَّمت عليه وعلى أأخيه،  واسمه

ذا دَ زمانُ المعطوف عطف على الفعل، فا واإ لأفضل أأن  يتَّح 

 .د ثَّ رجعَ و زمان المعطوف عليه، مثال: سافرَ محم

مين يقُسم العطف في اللغة اإلى قس أأقسام العطف:

 .وهما عطف البيان وعطف النسق

أأي -هو تابعٌ قريب من النعت   عطف البيان:-أأ 

ذا كان معرفة، ولكن  -الصفة يضاح ما يتبعُ به اإ من حيث اإ

ساسي في عطف البيان أأن  يكون التابع أأوضَح مما الشرط الأ 

عرابهُُ بدلً وخرج من  ذا كانَ أأقل وضوحًا منه كانَ اإ يتبعه، فاإ

حك عطف البيان، وهذه الفكرة تتوضح بشكل كبير مع 

"، سليممثال يفصل في شرحها، والمثال: "ذهبَ صديقي 

عراب  َّه جاء بعد المتبوع وكان أأقلَّ  سليمواإ ن هنا بدل، لأ

ا عند القلب بين اللفظين؛ س تكون  وضوحًا من صديقي، أأمِّ

الجملة: ذهب معاذ صديقي، وكلمة صديقي هنا عطف بيان 

ا واضحة أأكثر من المتبوع معاذ الَّي لم يذكر  منه غير  لأنِّ

ذا ما أُسق طَ عنها  صفة، كما أأن الجملة البدلية تبقى سليمة اإ

اعر"؛ ا سليمالبدل أأو المبدل منه، ففي جملة: "جاء  لشَّ

" أأو "جاء الشاعر" غير أأنَّ هذا سليميصح القول: "جاء 

 سليمليس جائزًا دائماً في عطف البيان، مثل جملة "يا 

 الفاضل"، فلا يصح أأن تكون الجملة: "يا الفاضل". 

هو ثاني أأنواع العطف، وأأحد  عطف النسق:-ب

أأنواع التوابع، ويكون عطف النسق عندما يفصل بين التابع 

عه حرفٌ من حروف العطف، والتي هي تسعة ومتبو 

حروف، وبالتفصيل في هذه الحروف يظهر أأنَّ س تة 

حروف منها تعطف بين التابع ومتبوعه فتساويّما في الحك 

وفي علامة الإعراب وهذه الحروف هي: "الواو، الفاء، ثِّ، 

، أأو، أأم"، وأأما الحروف المتبقية فهيي تعطف بين التابع  حتىِّ

تساويّما في الحك، وهذه الحروف هي: "بل،  والمتبوع ول

 لكن، ل".

ِّدَ معنًى  هو :التوكيد -2 تابعٌ يذُكرُ في الكلام ليؤك 

امع ، وهو يطابقُ المؤكَّدَ  سابقًا وليرفعَ الغُموضَ عن ذهن  السَّ

ا و جزمًا، ويطُابقُهُ في  في حكمه الإعرابي: رفعًا ونصبًا و جرًّ

فالتذكير والتأأنيث والتثنية  راد والجمع وفي التعريف والإ

 والتنكير

لى  أأقسام التوكيد: يقُسم التوكيد في اللغة العربية اإ

 قسمين: 

عادة اللفظ بعينه أأو بمرادفه  التوكيد اللفظي:-أأ  هو اإ

لغرض التقرير أأو خوف النس يان أأو لأجل الإيضاح، 

ويكون في الاسم والفعل والحرف والجملة فيجوز تكرار 

، ويجوزُ أأيضًا تكرار سليٌم سليمٌ نحو: جاء اللفظ: في الاسم، 

، و يجوز أأيضًا تكرارُ الجملة، خولةُ الفعل نحو: غنَّت  غنَّت  

"  كما في قوله تعالى: لَىٰ لَىٰ لَكَ فأَوَ  لَىٰ ثَُّ أَو  لَىٰ لَكَ فأَوَ   "أَو 

هو التابع الَّي يرفع احتمال  التوكيد المعنوي: -ب

ضافة التابع اإلى المتبوع ذاته، ص ما يحمل معنى  اإ فهو يخصِّ

التعميم، نحو: جاء الخليفة نفسُهُ، وهنا أأكِّد التابع مجيء 

الخليفة ذاته، وليس رسولُ الخليفة مثلا، فرفعَ التوكيد 

ت ه  ضاف  صَ هذه المعنوي هنا احتمال اإ اإلى المتبوع، وخصِّ

 .الإضافة

ويمكن التوضيح بمثال أ خر نحو: جاء أأهل مكة  

ا كلمة كلُّهم أأزالت  الاحتمال والشكَّ المكرمة كُلُّهم، وهن

ِّ أأهل  مكة المكرمة، فدلِّت على العموم.   وأأكِّدت مجيء ك 

ِّهُ يظهر من  :البدل -3 هو تابع من التوابع، وميزتهُُ أأن

مكَنية حذف المتبوع، على أأنِّ يكون التابع بدلً من  خلال اإ

المتبوع، مثل: "أأفرحني المعلُم معتصم"، وهنا يصح القول: 

 صم"، بحذف المتبوع وهو المعلم، فرحني معت"أأ 

 للبدل أأنواع وهي: أأنواع البدل: 
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: -أأ  ِّ من كِّ يقع  -أأي البدل-هنا التابع  بدل ك 

مكَن المبدل منه بشكل كامل، أأي ينوب عنه كاملا، مثل: 

 "جاءَ خالد عمُّكَ". 

:-ب ِّ أأي -وهو أأن ينوب التابع  بدل بعض من ك 

َ ، مثل: "-أأي المبدل منه-عن قسم من المتبوع  -البدل  كُسَ 

 البيتُ بابهُُ".

ِّ البدل عن شيء  بدل اش تمال: -ج هو أأن يعبر 

يش تمل عليه المبدل منه، ل أأن يعبر عن جزء من المبدل 

 منه أأو المتبوع، مثل: "أأعجبِ البيتُ هيكُلهُ". 

هو أأن يقع البدل بعد  بدل من اسم الإشارة:-د

فاً بأأل التعريف، اسم الإشارة مباشرة، ويكون البد ل معرِّ

عرابهُُ بدلٌ من اسم الإشارة، مثل: "هذا الطالب مجتهد".   واإ

ومن الجدير بالَّكر أأنِّ البدل يكون مرفوعاً أأو منصوبًا 

  .عراب المبُدل منه فهو من التوابعأأو مجرورًا تبعًا لعلامة اإ 

اسم تابع يذُكَر لبيان هو  :)أأو الصفة( النعت -4

ى أأيضًا الصفة، صفة من صفات الاسم ا لَّي قبله، ويسُمِّ

ويتبع النعت منعوته في علامة الإعراب سواء أأكان مجزومًا 

أأم منصوبًا أأو مجرورًا أأو مرفوعاً، ويتبعُهُ في الإفراد والتثنية 

والجمع وفي التذكير والتأأنيث والتعريف والتنكير، مثال: محمدٌ 

لٌ،  .فتاةٌ فاضلةٌ  وخولةُ  تلميذٌ عاَق 

يقُسم النعت في اللغة العربية اإلى  أأنواع النعت:

 قسمين هما: 

تكمن  هو نوع من أأنواع التوابع، النعت السببِ:-أأ 

ِّه يصف شيئاً متعلِّقًا بالموصوف  وظيفة النعت السببِ في أأن

أأي -أأو المتبوع، والنعت السببِ تابع يتفق مع منعوت ه  

في ش يئين: علامة الإعراب: فالنعت السببِ يتبع  -متبوعه

ا. التعريف المنع عراب نصبًا ورفعًا وجرًّ وت بعلامة اإ

والتنكير: فالنعت يتوافق مع منعوت ه  في التعريف والتنكير 

 دائماً. 

ومن الجدير بالَّكر أأنَّ النعت السببِ يتبع الاسم الَّي 

 يرد بعده بالتذكير والتأأنيث فقط، فيتوافق معه دائماً أأيضًا. 

يكون هذا شائع، و هو النعت ال  النعت الحقيقي:-ب

جار ومجرور، مثل: قولُهُ  متكونة من النعت: ش به جملة

ا في ال خرة" ويكون ، تعالى: "يريد الله أأل يجعل لهم حظًّ

ما: هذا النعت  اإ

اس تمعتُ اإلى خطيب  فوق  ، مثل:اظرف ش به جملة -

 المنبر. 

ن تؤمنوا وتتقوا فلك أأجر امفردً  - : مثل: قال تعالى: "واإ

 .عظيم" 

 قرأأت كتابا أأسلوبهُُ سهلٌ،  مثل:، ةجملة اسمي - 

ننا سمعنا مناديًا جملة فعلية - ، مثل: قال تعالى: "ربنا اإ

يمان  "..ينُادي للاإ

أأسلوب  ؛المبحث الثاني عشر •

عرابه  :النداء؛ حروفه واإ
النداء تنبيه " قال المخزومي: :تعريف النداء -1

هذا المعنـى  المنادى وحله على الالتفـات، ويعبـر عـن

أأسـلوب النـداء  نِّ اإ أأي  ،(1)ات اسـتعملت لهـذا الغـرضأأدو 

قبـال عليـه  يفيـد طلـب اسـتدعاء المـتكلم للمخاطـب للاإ

ـرف مـن الحـروف التـي وضعت بحويـتم هـذا الاسـتدعاء 

 .للنداء

ويعرفـه عبـد الهـادي الفضـلي أأنـه: طلـب الإقبـال 

ن أأداة النداء النداء م باسـتعمال أأداة خاصـة، وتتـأألف جملـة

فالنداء هو أأسلوب لغـویي  ،()يا محمد: والاسم المنادى نحو 

لـى طلـب  بلاغـي فـي اللغـة العربيـة، يّـدف منـه المـتكلم اإ

قبـال المنـادى أأو جـذب انتباهـه عـن طريق مناداته باسمه  اإ

 .(2)أأو بصفة من صفاته أأو اس تعمال أأدوات خاصة

                                                 

توجيه. تحق: مهدي المخزومي: في النحو العربي نقد و - 1

  301، ص1986، 2مصطفى السقا، تكريت، ط
 200، ص7عبد الهادي الفضلي: مختصر النحو، السعودية، ط - 2
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ـي امتـدادات أأحرف النداء ه :أأدوات النداء-2

صـوتية تسـبق المنـادى لسـتمالته انتباهـا واسـتماعا والمطلـع 

علــى كتــب النحــاة والبلاغيــين يجــد تباينــا كبيــرا فــي 

عــدد هــذه الأحــرف وخصائصــها، فعددها عندهم ينحصر 

بين خمسة و ثمانية لتنفصـل بـذلك أأربعـة أ راء وفـق هـذا 

 :وهي المجـال العددي

نِّ من قال بخماس ية  القائلون بأأنا خمسة: -(أأ   اإ

أأحرف النداء هو سيبويه الَّي نص على ذلك فـي كتابـه 

فأأمـا الاسـم غيـر المنـدوب فينبـه بخمسـة أأشـياء » بقولـه:

  ( و)أأي( و)الألف(هيـا)، و(أأيـا)و( يا): هي

يقول ذلك بعض النحويين القائلون بأأنا س تة:  -ب(

 لزجـاجي الـذي ذكـر فـي جملـه أأن حـروفا ومن بينهم

ذ، (وا يــا، أأيــا، هيــا، أأي، الهمــزة،) النــداء ســتة وهــي:  اإ

النـداء، ووافقـه  الندبـة ضـمن أأحـرف( أأقحــم الزجــاجي )وا

 يقـول: اإذمخشـري فـي كتابـه المفصـل فـي هـذا الـرأأي الز 

 ،أأيـا ،يــا :ـيف الحــرف حــروف النـداء وهـومــن أأصـنا"

 ، وا( الهمــزة ،أأيا، هي

نا س بعة وهي )يا، أ ، أأيا،  ومن النحويين من يقول اإ

نا ثمانية، وهي  هيا، أأي، وا، الهمزة( )يا،  :ومنهم من يقول اإ

، والقولن بالس بعة أأو الثمانية  أأيا، هيا، وا، أأي، أ ، أأ، أ ي(

 شاذان. 

 :فيتهوهذا العدد من الأحرف قال به ابن مالك في أأل 

  "وللمنادى الناء أأو كالناء "يا وأأي وأ " كذا "أأيا" ث "هيا

والهمزة للداني، و"وا" لمن ندب أأو"يا" وغير "وا" لدى 

 البس اجتنب

  أأنواع النداء:

مير-1 نداءُ الضمير شاذ ندرُ الوقوع في  :ن داءُ الضَّ

هُ ابنُ عُصفور على الشعر. واختار أأبو حيِّانَ  كلامهم. وقصَرَ

نما هو في نداء  ضمير الخطاب. أأنهُ ل  ينادَى البَتَّةَ. والخلاف اإ

لتكلم والغيَبة، فاتفقوا على أأنهُ ل يجوز  ا نداءُ ضميريا  أأمِّ

هُ". ياِّ يَ. يا هُوَ. يا اإ ياِّ   نداؤهما بتََّةً، فلا يقُال: "يا أأن. يا اإ
ذا نديتَ الضمير، فأأنتَ بالخيار: اإن شئتَ أأتيتَ به ضميَر  واإ

تا رفع  أأو ضمير ، فتقولُ: "يا أأنت. يا اإياك". وفي كل   نصب 

ر، وهو في محل  ، فالضميُر مبني على ضم مُقدَّ الحالتين 

"، لأنه مُفَردٌ  يبوَيه  ، ويا س  ثلَه في "يا هذا، ويا هذه  نصب، م 

 معرفة.

2- :"  ن داءُ ما فيه  "ألَ 

"، يؤُتى ق  ذا أأري دَ نداءُ ما فيه "أَل  ا" اإ بلَهُ بكلمة  "أأيُّّ

"أَيِّتُها" للمؤنث. وتبَقيان  معَ التثنية  والجمع بلفظ مذكر، ولل

، مراعىً فيهما التذكيُر والتأأنيث، أأو يؤتى باسم الإشارة.   واحد 

ِّكَ  كَ برب ا الإنسانُ ما غرََّ فالأول كقوله تعالى: }يا أأيُّّ

الكريم؟{ وقوله: }يا أأيتُها النفسُ المطُمَئ نِّةُ، ارجعي اإلى ربك  

َّقوا ربَّك{. راضيةً مرض   ا الناسُ ات  يِّةً{ وقوله: }يا أأيُّّ

ذا كان  ل اإ والثاني نحو: "يا هذا الرجل. يا هذه  المرأأةُ" اإ

" وتقُطَعُ همزتُها وُجوبًا،  المنادى لفظَ الجلالة. لكن تبقى "أأل 

نحو: "يا أألله". والأكثر معَهُ حذفُ حرف  النداء  والتعويضُ 

 ، دة  مفتوحة  للدللة  على التعظيم نحو: "اللهمَّ منه بميم  مُشدَّ

"، على على اللفظ ول  ارحنا". ول يجوز أأن توُصَفَ "اللهمَّ

، عل الصحيح، لأنهُ لم يسُمَع. وأأما قولُه تعالى:  على المحلِّ 

، فاطرَ السموات  والأرض"، فهو على أأنه نداءٌ  : اللهمَّ "قُل 

. ، يا فاطرَ السموات   أ خرُ، قُل: اللهمَّ

ذا ن نً بأأل  وَضعاواإ حذفتَها وُجوبًا فتقولُ  ديتَ علماً مُقتر 

: "يا السامري، وسليم، والجزائري، فتناديفي نداء 

 ".جزائريُّ . يا سليمُ . يا سامر يُّ 

" على ثلاثة أأنحاء: ملحوظة:  تس تعمل "اللهمَّ

)الأول(: أأن تكون للنداء المحض، نحو: "اللهمَّ اغفر  

 لي".

نفس  لمجيب تمكيناً للجواب في)الثاني(: أأن يذكرها ا 

فعل هذا؟"، فتقول: "اللهم  سليمُ السامع، كأن يقال لك: "أأ 

 نعم".
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)الثالث(: أأن تس تعمل للدللة على الندرة وقلة وقوع  

ن الأمة تعظمك، اللهم ان  المذكور معها، كقولك للبخيل: "اإ

 بذلت شطراً من مالك في سبيلها".

المنادى مبنياً فتابعُهُ اإن كن  :أَحكَمُ توَابع  المنُادَى

:  على أأربعة أأضُرب 

ما يجبُ رفعُهُ معرَبًا تبََعاً ل لفَظ  المنادى. وهو تابعُ  -1

جلُ.  يا أأيتها  )أأيِّ وأأيةَ واسم  الإشارة(، نحو: "يا أأيّا الرَّ

 ".البنتُ . يا هذا الرجلُ. يا هذه  البنتُ 

 ." ل بما فيه  "أأل  ول تتُبعَُ ول يتُبعَُ اسُم الإشارة  أأبداً اإ

 " ل بما فيه "أَل  ، اإ ِّةٌ" في باب النداء   "أأيُّ وأأي

ِّ لَ  - ذا الرجلُ". -كما مُث  أأو باسم الإشارة، نحو: "يا أأيُّّ

دُ  -2 ، وهوَ البدَلُ، والمعطوفُ المجرَّ ما يجبُ ضَمهُ للبناء 

ان  لم يضافا، نحو: "يا  " اللذَّ سليُم . يا سليُم مزهودُ من "أَل 

 ".ومزهودُ 

لمحلِّ  المنادَى، وهو كُّ تابع   ما يجبُ نصبُهُ تبعا -3

داً من "أَل"، نحو: "يا  سليم . يا خا يمنىأأ  سليمُ اضيف مُجرَّ

. يا طارقصاحبَ ابن فاطمةَ، يا سليُم  سليم. يا وأأمَّ سليم

، أأو كلَّكُ. يا رجلُ أأبا   ".سليم  تلاميذُ كلَّهمُ 

للفظ  المنادَى، ما يجوز فيه الوجهان: الرفعُ مُعرَبًا  -4

 :والنصبُ تبعاً لمحله  وهو نوعان

، وذلك يكون في  الأول: النعتُ المضافُ المقترنُ بأأل 

 سليمُ الصفات  المشُ تقَّة  المضافة الى معمولها، نحو: "يا 

، أأو الحسنَ الخلق. يا  ، أَو  سليمُ الحسنُ الخلقُ  الخادمُ الأمة 

 الخادمَ الأمة".

، أأو عطف  ما كان مُفرَداً  الثاني: ، أأو توكيد  من نعت 

، نحو: "يا عليِّ الكريُم، أأو  ، أأو معطوف  مُقترن  بأأل  بيان 

الكريَم. يا خالٌد خالٌد، أأو خالداً. يا رجلُ خليلٌ، أأو خليلًا. 

يا عليِّ والضيفُ، أأو والضيفَ، ومن العطف  بالنصب  تبعاً 

يرَ  بي معهُ والطِّ {، لمحلِّ  المنادى قوله تعالى: }يا جبالُ أَوِّ

: "والطيُر"، بالرفع عطفاً على اللفظ.  وقرُيءَ في غير  الس بعة 

وبا فتابعُهُ أأبدا منصوبٌ منص وان كان المنادَى مُعرَبا

، نحو: "يا أَبا الحسن  صاحبَنا. يا ذا الفضل وذا العلم. مُعربا

ذا كان بدَلً، أأو معطوفاً مجرداً  ل اإ يا أأبا خالد  والضيفَ"، اإ

" غيَر مض رحيب  افين، فهما مَبنيِّان، نحو:"يا أأبا من "أأل 

  ".سليمُ و  الحميد  . يا عبدَ سليمُ 

ف  النِّ داء   فُ حَر  يجوزُ حذفُ حرف  النداء  : حَذ 

ذا كان "يا" دونَ غير ها، كقوله  تعالى: "يوسفُ،  ، اإ بكثرة 

ليكَ" ونحو:  ني أَنظُر  اإ : "رَبِّ  أَر  أَعر ض  عن هذا"، وقوله 

ا "مَن  ل يزالُ مُحس   . أَيُّّ ظهمُ  ، واعظَ القوم  ع  ليَّ ناً أأحسن  اإ

نَ".  التلاميذُ اجتهدوا. أَيتُها التلميذاتُ اجته د 

ول يجوزُ حذفهُُ من المنادى المندوب  والمنادَى 

ب  منه والمنادى البعيد، لأنَّ  المسُ تغاث والمنادى المتعجَّ

. ، والحذفُ ينُافيه  طالُة الصوت  اسم  وقلَّ حذفهُُ من القصدَ اإ

 الإشارة، كقول الشاعر:

ذا همََ  عةٌَ ..  لتَ  عَي ني لهَا قالَ صاحبِاإ ، هذا، لوَ  َ ب مث لِ 

 وغرَامُ؟!

فُ المنُادى  :حَذ 
ف المنادى بعد "يا" كقوله تعالى: }يا ليتني  قد يُحذِّ

: "يا نصََرَ اُلله من  َ كنت معَهم، فأأفوزَ فوزاً عظيماً{، وقولك 

 شاعر:ينَصُرُ المظلومَ"، وقول ال 

، علَى ال بَلى     لمَي يا دارَ مَيَّ وَل زالَ  ..أَلَ يا اس 

رُ  عائ ك  ال قَط  َر  لًَا بج   مُنه 

والتقدير يكون على حسب المقام. فتقديره في ال ية  

والحقُّ أأن "يا"  الأولى: "يا قوم"، وفي الثانية: "يا عبادي"

، فاإن لم يكن مُنادَى بعدها كانت  حرفاً أَصلهُا حرفُ نداء 

ن جاءَ بعدها  يقُصَدُ به تنبيهُ السامع اإلى ما بعدَها. وقيلَ: اإ

، والمنادَى محذوف، نحو: "أأل يا  فعلُ أَمر فهييَ حرفُ نداء 

اسجدوا". والتقدير أأل يا قومُ. ونحو: "أَل يا اسلمي" 

، كقوله  تعالى:  لِّ فهييَ حرفُ تنبيه  لُة .... واإ والتقدير أَل يا عَب 

  مي يعَلمونَ"."يا ليتَ قو
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م لى ياء  المتَُكلِّ 
ِ
المنادى المضافُ : المنُادى المضَافُ ا

، واسم   اإلى ياء  المتكلم  على ثلاثة أأنواع : اسم  صحيح  ال خر 

. ، وصفة  والمرُادُ هنا اسُم الفاعل واسُم المفعول   مُعتلِّ  ال خر 

 ومبالغةُ اسم  الفاعل.

ال خر، غيَر أأب  صحيحَ  اسمافاإن كان المضافُ اإلى الياء  

ول أُم، فالأكثُر حذف ياء  المتكلم  والاكتفاءُ بالكسَة  التي 

ثباتها ساكنةً  َّقُون{. ويجوز اإ قبلهَا، كقوله تعالى: }يا عباد  فات

ي ل خوفٌ عليك"  : "يا عباد  أأو مفتوحةً، كقوله  عزَّ وجلَّ

 وقوله: "يا عباديَ الَّينَ أَسرفوا على أَنفسهم". ويجوزُ قلبُ 

الكسَة  فتحةً والياء  أَلفاً، كقوله تعالى: }يا حَسَتا على ما 

طتُ في جَنب  الله{.  فرَّ

، وجبَ  ( معتلَّ ال خر  ن كانَ المضافُ اإلى )الياء  واإ

ثباتُ الياء  مفتوحةً ل غيرُ  ".اإ يَّ ن  ، نحو: "يا فتاي. يا حام  واإ

ثباتُها ساكنةً  ليها صفةً صحيحةَ ال خر، وجبَ اإ  كان المضافُ اإ

يَ". . يا مُكرم  ن كان المضافُ  أأو مفتوحةً، نحو: "يا مكرمي  واإ

اً، جاز فيه  ما جازَ في المنادَى الصحيح ال خر،  ليها أأبًا أَو أُمِّ اإ

فتقول: "يا أَب  ويا أُمِّ . يا أبَي ويا أُمي. يا أَبَي ويا أُمَي. يا أأبا 

ا" ويجوزُ فيه أَيضاً حذفُ ياء  المتكلم والتَّعويضُ  عنها  ويا أُمِّ

 . بتاء  التأأنيث  مكسورةً أَو مفتوحةً، نحو: "يا أَبتَ  ويا أُمَّت 

 ، بدالُ هذه  التاء  هاء في الوقف  تَ". ويجوزُ اإ يا أَبتََ يا أُمَّ

." ه    نحو: "يا أَبهَ  ويا أُمَّ

ن كان المنادَى مضافاً اإلى مضاف  اإلى ياء  المتكلم،  واإ

ذا فالياءُ ثابتةٌ ل غيُر، نحو: "يا ابنَ  لِّ اإ أَخ. يا ابنَ خالي" اإ

ثباتُها، والأكثر حذفهُا  " أأو "ابن عمِّ" فيجوزُ اإ كان "ابنَ أُمِّ

. وقد قرُيءَ قوله تعالى:  والاجتزاءُ عنها بفتحة  أوَ كسَة 

نَّ القومَ اس تضعفوني{، وقوله: }قال: يا  ، اإ }قال: يا ابنَ أأمَّ

لكسَ. ابنَ أُمَّ ل تأأخذ  ب لحيتي ول برأأسي{، بالفتح وا

فالكسَ على نيِّة  الياء  المحذوفة، والفتحُ على نيِّة  الألف  

المحذوفة  التي أَسلهُا ياءُ المتكلم. ومثلُ ذلَك يقُال في "يا ابنَ 

 عمَّ" قال الراجز:

، يا ابنَ عَمَّا      َ لَ علَيَّ فَى نعَ ..كُن  لي  ، ونكُ  ش  عَز يزَين 

ا  الهَمِّ

 "ابنة  عَم".مِّ " وأأيضاً مع "ابنة  أُ ويجري هذا 

ل  ول تكَد تثُبتَُ  ياءَ المتكلم، ول الألفَ المنقلبةَ عنها، اإ

ثباتُ الياء كقوله: ، فاإ  في الضَورة 

قَ نفَ سي    ي، ويا شُقَيِّ  هر   ..يا ابنَ أُمِّ  َ أَنتَ خَلَّق تنَي لد 

 شَديد  

ثباتُ الألف المنقلبة عنها، كقول ال خر:  واإ

ي واهجعَي يا ابنةَ عَمَّا، ل تلَوُ  جابَ  ..م  مُ ح  رُقُ اللَّو  ل يَخ 

مَعي س   م 

تَ   هي نداءُ من يعُيُن  الاس تغاثةُ  :اثُ غالمنُادى المسُ  

 ." عفاء  ة، نحو: "يا للَقوياء  ل لضُّ من دفع بلاء  أأو شدَّ

والمطلوبُ منه الإعانةُ يسمِّى "مُس تغاثًا"، والمطلوبُ له 

ى "مُس تغاثًا لُه". عانةُ يسُمِّ يسُ تعملُ للس تغاثة  من ول  الإ

ل )يا(. ول يجوزُ حذفهُا، ول حذفُ  أأحرف النداء  اإ

."  المسُ تغاث. أأما المس تغاث له فحذفه جائز، نحو: "يا لله 

: أأوجه الاس تغاثة:  وللمس تغاث ثلاثةُ أأوجه 

، كقول الشاعر: -1  أأن يُجرَّ بلام  زائدة  واجبة  الفتح 

مي *  مي، ويا لَمثال  قوَ  !لُ يا لقَوَ  ياد  هُمُ في ازد   نس  عُتُوُّ

عَجُوني  وقول ال خر: فيَا للَنَّاس   ..تكََنَّفَني الوُشاةُ فأزَ 

 ل ل واشي المطَُاع!

ي؟  وقول  غيره: مي! مَن  ل ل عُلَا وال مَساع  يا  ..يا لقَوَ 

ماح ؟* مي! مَن  ل لنَّدَى والسَّ   لقَوَ 
ياح * وَأَبي الحَ  نا! ويَا لرَ  اف  ج  ال فَتَى النَّفَّاح !*يا لعََطَّ َ  شر 

ذا تكرَرَ المس تغاثُ غيَر مقترن  بـ  ول تكُسَ هذه اللامُ اإ

 "يا" كقول الشاعر:

، مُغ تَر بٌ     ار  يدُ الدَّ ، بعَ  بَّان  يا للَ كهُ ..يبَ كيكَ نء  ول  وَل لش ُّ

!  ل ل عَجَب 

أأن يُختَم بأألف  زائدة  لتوكيد الاس تغاثة، كقول  -2

 الشاعر:

زِّ  *      لَ ع  ل  نيَ  !يا يزَ يدا ل م  دَ فاقةَ  وهَوَان  نًى بعَ   وَغ 
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مُ ل لعَجَب   أَل يبقى على حاله، كقول ال خر: أأن   -3 يا قوَ 

! ر ضُ ول  .. ال عَجيب  ! ل غفََلات  تعَ   ل لَديب 

هُ بلام   ا المسُ تغاثَ له، فاإن ذُك رَ في الكلام، وجبَ جرُّ أأمِّ

!". و  مكسورة دائماً، نحو: "يا "، لقَومي ل لعلم  ن  قد يجر ب ـ"م 

ن  نفََر   كقول الشاعر: حُ ..يَا للَرِّ جال  ذَوي الَلباب  م  َ ل يبَر 

يناً!السَّ  ي لهَمُ  د  د   فَهُ المرُ 

نهُ   بُ م  بَ منه، هو  :المنُادى المتَُعَجَّ المنُادى المتُعجَّ

ب م ، فتقولُ: في التعجِّ ن كالمنُادَى المسُ تغاث  في أأحكَمه 

!. يا  !. يا ماءَا!. يا ماءُ!". وتقولُ: "ياللَطرب  : "ياللَماء  كثرة  الماء 

 طرَبا. يا طَرَبُ!".

ع  عليه أأو  النُّدبةُ : المنُادَى ال مَن دوب هي نداءُ المتُفجَّ

ع  منه، داه!". المتُوجَّ يِّداه!. واكَب  ول تسُ تعملُ  نحو: "واس َ

ل "وَا". و  قد تسُ تعملُ "يا"، لنداء  المندوب من الأدوات  اإ

ذا لم يحَ  ول يجوز في النُّدبة   صُل  التباسٌ بالنداء الحقيقي.اإ

.  حذفُ المنادَى ول حذفُ أأداته 

 وللمنادَى المندوب ثلاثةُ أأوجه:

ع، نحو:  -1 ع  أأو التوجُّ أأن يُختَم بأألف  زائدة  لتأأكيد التَّفجُّ

دَا!".  "واكَب 

، نحو: أأن يُختَم بالألف  الزائدة وهاء  ال  -2 كت  سَّ

  "واحُسَيناه".
ل  وأأكثر ما تزاد الهاء في الوقف فان وصلت حذفتها، اإ

 ." ُ في الضَورة، كقول المتنبِ: "واحرِّ قلباهُ ممن قلبه ش بِ 

ولك حينئذ ان تضمها، تشبيهاً لها بهاء الضمير. وان 

ثباتها في  اء اإ تكسَها على أأصل التقاء الساكنين. وأأجاز الفرِّ

 .مكسورة من غير ما ضرورة ضمومة أأوالوصل م

 أأن يبقى على حاله، نحو: "واحُسيُن!". -3

. فلا  ل معرفةً غيَر مبهمَة  ول يكونُ المنادى المندوبُ اإ

يندَبُ الاسُم النكرةُ، فلا يقال: "وَارجلُ!"، ول المعرفةُ 

فلا يقال:  -كالأسماء  الموصولة وأأسماء  الإشارة  -المبُهمَة 

ذا كان المبُهمُ اسَم موصول  "وامَن  ذهبَ شهيدَ  ل اإ !"، اإ الوفاء 

لة، فيجوزُ، نحو: "وامَن  حَفرَ ب ئَْ زمزمَ".  مُش تهر اً بالصِّ

خيمُ : المنُاَدى المرَُخَّم  هو حذفُ أ خر  المنادى  الترَّ

لَةُ  نحو: "يا فاطمَ". والأصلُ: "ياتخفيفاً،،  ". والمنادى خَو 

ى "مُرَخمِّا الَّي  ".يُحذفُ أ خرُهُ يسُمِّ

ل اثنان: مُ من الأسماء  اإ  ول يرُخَّ

 أأو غيَر ما كان مختوماً بتاء  التأأنيث، سواءٌ أأكان علَمَاً  -1

لُ، يا علََم، نحو: "يا  خولة "، في "يا فاطمُ  .عائشُ يا خو 

 ".وعائشة وفاطمة

العَلُم لمذكَّر  أأو مؤنث  على شرط أأن يكونَ غيَر  -2

، وأأن يكون زائداً على ثلاثة أأ  ، نحو: "يا مركَّب  حرف 

 ".دوسعا عنتر. يا سُعا"، في "عنتَ 

ن على ثلاثة أأحرف ولم فلا ترخم النكرة، ول ما كا

ن ركب. فلا يقال: "يا بالتاء، ول الم يكن مختوما سا"، في اإ

نسان"، لأنه غير علم، ول "يا حسَ"، في "يا حسن"، اإ "

لأنه على ثلاثة أأحرف، ول مثل: "يا عبدَ الرحن". لأنه 

ب. وأأما ترخيم "صاحب" في قولهم "يا صاح "، مع كونه مرك

 غير علم، فهو شاذِّ ل يقاس عليه.

ا حرفٌ واحدٌ، وهو الأكثر، كما  مِّ خيم اإ ويُحذَفُ للترَّ

، وهو قليل. فتقول: "يا عُثََ. يا مَن صُ"،  ا حرفان  مِّ م، واإ تقدِّ

."  في "عُثمانَ ومنصور 

:و م  لغتان    في المنادى المرخَّ
قيَ أ خرَهُ بعدَ الحذف  على ما كان عليه قبلَ أأن تبُ -1

ة  أأو فتحة  أأو كسَة   -الحذف  نحو: "يا منصُ. يا  -من ضَمَّ

". وهذه  اللغةُ هي الأولى والأشهرُ.  جعفَ. يا جار 

كهُ بحركة الحرف المحذوف،  -2 نحو: "يا جَعفُ. أأن تُحرِّ

  يا جارُ".

ينتظر وتسمى اللغة الأولى: "لغة من ينتظر"، أأي: من 

الحرف المحذوف ويعتبره كأنه موجود. ويقال في المنادى 

حينئذ: أأنه مبني على ضم الحرف المحذوف للترخيم. وتسمى 

اللغة الأخرى: "لغة من ل ينتظر"، أأي: من ل ينتظر 

الكلمة هو ال خر الحرف المحذوف، بل يعتبر ما في أ خر 

 .فيبنيه على الضم
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ماءُ لزَمَت  النِّ داءَ  ا: "يا فلُُ، ويا فلَُةُ"، منه :أَس 

بمعنى. يا رجل، ويا امرأأةُ، و "يا لؤُمانُ" أأي: يا كثيَر اللؤم، 

. وقالوا: "يا مَخبَثانُ، ويا  مانُ"، أأي: يا كثيَر النَّوم  و "يا نوَ 

مانُ، ويا مَلكَعانُ، ويا مَكذَبانُ، ويا مَطيَبانُ، ويا  مَلأ

. وقالوا في ش تم : "يا خُبثَُ، مَكرَمانُ". والأنثى بالتاء   المذكَّر 

م سَماعيٌّ ل  ويا فسَُقُ، ويا غدَُرُ، ويا لكَُعُ". وكُّ ما تقدَّ

. وقاسهُ بعضُ العلماء فيما كان على وزن   يقاسُ عليه 

 ، "مَفعَلان". وقالوا في ش تم المؤنث: "يا لكََع ، ويا فسَاق 

" هذا قياسيٌّ من ك فعل  ثلاثِّ   ". ووزنُ "فعَال   .ويا خَباث 

ل في  وما ذُكرَ من هذه الأسماء  كلِّها ل يس تعملُ اإ

، كما رأأيتَ. وأأما قولُ الشاعر:  النداء 

فُ ما أُطَوِّ فُ، ثَُّ أ و ي             يدَتهُُ  ..أُطَوِّ  لى بيَ ت  قعَ 
ِ
ا

 لكََع  

ل  فضَورةٌ، لس تعماله  "لكَع " خَبراً، وهي ل تسُ تعملُ اإ

.  في النداء 

العرب  ما هو على طريقة  النداء  في كلام  ملحوظة: 

ا أأن  ويقُصَدُ به الاختصاصُ ل النداءُ، وذلك كقولهم: "أأمِّ

ا  ا الرجلُ"، وقولهم: "نحن نفعلُ كذا أأيُّّ فأأفعلُ كذا أأيِّّ

صابة". فقد جعلوا  القومُ"، وقولهم: "اللهمَّ اغفر  لنا أأيَّتُها الع 

" معَ تابعها دليلًا على الاختصاص والتوضي ح. ولم يرُيدوا "أأياِّ

ل أأنفسَهم. فكأنم قالوا: "أأما أأن فأأفعلُ كذا  بالرجل والقوم اإ

صاً بذلك من بين الرجال، ونحن نفعلُ كذا  متخصِّ

صيَن من بين الأقوام. واغفر لنا اللهمَّ مخصوصيَن من  متخصِّ

 بين  العصائب".

 أأنواع الجمل ؛لمبحث الثالث عشرا •

 :)الجمل التي لها محل من الإعراب(

هي ك جملة لجمل التي لها محل من الإعراب: ا

، ي ما لها محلٌّ من الإعراب،  فيكونصحَّ تأأويلهُا بمفُرَد  الرفعُ اإ

عرابُها  ، ويكونُ اإ لُ به  ، كالمفرد الَّي تؤَُوَّ أَو النصبُ أَو الجرُّ

 كاإعرابه.

ن    سليمٌ أُوِّ لت بمفرد  مرفوع ، كان محلُّها الرفعَ، نحو: " فاإ

اإ يعملُ الخيَر"،  ن أُوِّ لت  عاملٌ للخير". سليمٌ ن التأأويل: "ف  واإ

، كان محلُّها النصبَ، نحو: "كان  يعملُ  سليمٌ بمفرد  منصوب 

نَّ التأأويلَ: "كان  لت  عاملًا للخير". سليمٌ الخيَر"، فاإ ن أُوِّ  واإ

، نحو: "مررتُ برجل  يعملُ  ، كانت في محلِّ  جرِّ  بمفرد  مجرور 

".الخيَر"، فاإن التأأويلَ: "مررتُ    برجل  عامل  للخير 

عَهُ،  ق  ، لأنا غيُر واقعة  مَو  ن لم يصحَّ تأأويلُ الجملة  بمفرد  واإ

ذ  لم يكن لها محلٌّ من الإعراب، نحو: "جاءَ الَّي كتبَ"، اإ

 ل يصَح أَن تقول: "جاءَ الَّي كاتبٌ".

 والجمَُلُ التي لها محلٌّ من الإعراب  س بعٌ:

ن كانت الواقعةُ خبراً. ومحلُّها من الإ  -1 عراب الرفعُ، اإ

، أأو "ل" النافية  خبراً للمبتدأأ، أَو الأحرف  المش بهة  بالفعل 

. ل  ن الفضيلَة تُحَبُّ للجنس، نحو: "العلُم يرفعُ قدرَ صاحبه. اإ

يرتهُُ ممدوحةٌ".   كسولَ س 

، كقوله   والنصبُ اإن كانت خبراً عن الفعل  الناقص 

: }فذبحوها وما كادوا تعالى: }أَنفسَهم كانوا يظلمون{، وقوله  

 يفعلون{.

الواقعة حالً. ومحلُّها النصب، نحو: "جاءُوا أَباهم  -2

 عشاءً يبَكون{.

الواقعةُ مفعولً به. ومحلها النصبُ أأيضاً، كقوله   -3

تعالى: }قالَ اإني عبدُ الله{، ونحو: "أَظنُّ الأمةَ تجتمعُ بعدَ 

ق".  التفرُّ

ليها. ومحلُّ  -4 ، كقوله تعالى: }هذالواقعةُ مضافاً اإ ا ها الجرُّ

 يومُ ينفعُ الصادقيَن صدقُهم{.

ن اقترنت بالفاء  أَو  -5 الواقعةُ جوابًا لشرط  جازم ، اإ

ذا الفجائية. ومحلها الجزمُ، كقوله تعالى: }ومن يضُلل  اُلله  باإ

مت أَيديّم  ئةٌ بما قدَّ بهم سيِّ  ن تص  : }واإ {، وقوله  فما لُه من هاد 

ذا هم  يقَنطَون  {.اإ

ا الرفعُ،  -6 مِّ ، اإ الواقعةُ صفةً، ومحلُّها بحسَب  الموصوف 

ا  مِّ كقوله  تعالى: }وجاءَ من أَقصَ المدينة  رجلٌ يسعى{. واإ
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 ، ا الجرُّ مِّ النصبُ، نحو: "ل تحترم  رجلًا يَخونُ بلادَهُ". واإ

 قياً لرجل  يَخدمُ أُمتهَُ".نحو: "سَ 

محلُّها بحسب التابعةُ لجملة  لها محلٌّ من الإعراب. و  -7

ا النصبُ،  مِّ فعُ، نحو: "عليٌّ يقرأأ ويكتبُ"، واإ ا الرَّ مِّ المتبوع. اإ

، نحو: "ل  السحبُ نحو: "كانت  ا الجرُّ مِّ تبدو وتخفى"، واإ

، ل خيَر فيه لنفسه   تعبأأ برجل  ل خيَر فيه  لنفسه  وأأمته 

."  وأأمته 

)الجمل  2أأنواع الجملالمبحث الرابع عشر: 

 الإعراب(   التي ل محلِّ لها من

الجمل التي ل  :الجمل التي لها محل من الإعراب

هي الجمل التي تحل محل  علم النحو فيمحل لها من الإعراب 

عرابه.  كأن تحل محل الخبر المفرد الاسم الظاهر وتعرب اإ

  هي: وهي تأأتي على س بعة أأضرب
هي التي تكونُ في مُفتتَح  الكلام ، ، الابتدائيةُ  -1

: }اُلله نور  ن أأعطيناك الكوثرَ{، وقوله  كقوله تعالى }اإ

موات  والأرض{.  السَّ

هي التي تقعُ في أأثناء  الكلام ، منقطعةً ، الاس تئنافيِّةُ  -2

، كقوله تعالى: }خلق عمِّا قبلهَا، لس تئناف  كلام    جديد 

، تعالى عمَّا يشُركونَ{. وقد تقترنَ  موات  والأرضَ بالحقِّ  السَّ

ا  بالفاء  أأو الواو الاس تئنافيَّتين. فالأولُ كقوله تعالى: }فلمَّ

أ تاهما صالحاً جعلا لُه شركاءَ فيما أ تاهما، فتعالى اُلله عمِّا 

: }قالت ربِّ  اإني وض عتُها أُنثى، يشُركون{. والثاني كقوله 

، وليس الَّكر كالأنثى{.والله أأعلُم   بما وضعت 

هي التي تقعُ في اثناءش الكلام  تعليلًا ل ما ، التَّعليليَّة -3

نَّ صلاتكََ سَكنٌ لهم{.  قبلهَا، كقوله تعالى: }وصلِّ  عليهم، اإ

نا زينةُ  ، فاإ ك بالفضيلة  وقد تقترنُ بفاء  التَّعليل، نحو: "تمسَّ

."  العُقلاء 

هي التي تعَترضُ بين ش يئين  ، الاعتراضيِّةُ  -4

فادة الكلام تقَويةً وتسديداً وتحسيناً، كالمبتدأأ  مُتلازمين، لإ

، والشرط   ، والفعل  ومنصوبه  والخبر، والفعل  ومرفوعه 

، وحرف   ، والحال  وصاحبها، والصفة  والموصوف  والجواب 

 .  الجر ومُتعلِّ قه والقسم  وجوابه 

، وَ   شاعر:فالأول كقول ال  يَه نَّ ل فَتَى وَف  نَ با  ثُر   ..الَيامُ يعَ 

للَ نهَُ، ونوَائُ  بُ ل يمَ   نوَاد 

ثُ جَمَّةٌ  والثاني كقول ال خر: رَكَت ني، وَالحوَاد   ..وَقدَ  أدَ 

ل ، وَل عُز  عاف  م  ل ض  نَّةُ قوَ   أَس  

ل   والثالثُ كقول  غيره: رُ ذُو تبََدُّ ه  ، وَالدَّ لتَ  فاً  ..وَبدُِّ  هَي 

ألَ   م  با، وَالشَّ لصَّ  دَبوُراً با 

َّقُوا  والرابعُ، كقوله  تعالى: }فاإن لم تفعلوا، ولن تفعلوا، فات

 تي وَقوُدُها الناسُ والحجارةُ{.النارَ ال

، مجتهداً".  والخامس، نحو: "سعيتُ، وربَّ الكعبة 

َّهُ لقََسمٌ، لو تعلمونَ عظيم{.  والسادسُ، كقوله تعالى: }وان

، اصلحكَ اُلله، بالفضيلة". وال  م   سابعُ، نحو: "اعتص 

يَنِّ     والثامن كقول الشاعر: ري علََيَّ به  ري، ومَا عَم  لعََم 

لًا علََيَّ الَقار عُ لقََد  نطََ  ..  قَت  بطُ 

لًة للموصول  الاسميِّ  -5 ، كقوله تعالى: }قد الواقعة ص 

: }نخشَ أأ  ، كقوله  {، أأو الحرفيِّ  ن تصُيبنا أأفلحَ من تزََكَّّ

 دائرةٌ{.

لُ  ، وهو يؤُوَّ : الحرفُ المصدريُّ والمراد بالموصول  الحرفيِّ 

: "أأن  وأأنَّ وكي  وما ولو   وما بعدَه بمصدر  وهو س تةُ أأحرف 

وهمزة التسوية". وقد س بقَ الكلامُ عليه في أأقسام الفاعل"، 

 وفي "حروف المعاني".

وا النِّ التِّفسيريةُ  -6 جوَى{، ، كقوله تعالى: "}وأَسرُّ

: }هل  {" وقوله  ل بشٌر مثلُك  }الَّين ظلموا{، }هل هذا اإ

نونَ بالله  ك على تجارة  تنُجيك من عذاب  أأليم ، تؤُم 
ادُلُّ

 ورسوله{.

، كما  دةٌ من حرف التفسير  ِّةُ ثلاثةُ أأقسام : مجرَّ والتِّفسيري

 ،" ليه، أأي أأذهب  رأأيتَ، ومقورنةٌ بأأي، نحو: "أأشرتُ اإ

، نح نا"، ومنه قولُه ومقورنةٌ بأأن  : أأن واف  ليه  و: "كتبتُ اإ

ليه: أأن اصنعَ  الفُلَِ{  .تعالى: }فأأوحينا اإ

https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%B9%D9%84%D9%85_%D8%A7%D9%84%D9%86%D8%AD%D9%88
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، كقوله تعالى: }والقرأ ن  الحكيم  الواقعةُ جوابًا للقسم   -7

: }تالله  لأكيدَنَّ أأصنامَك{. سَلين{، وقوله  نَ المرُ  ِّكَ لمَ   ان

ذا ولو ولواالواقعةُ جوابًا لشرط  غير  جازم   -8 "، : "كاإ

ذا جاءَ نصُر الله  والفتحُ، ورأأيتَ الناسَ  كقوله تعالى: }اإ

د  ربك{، وقوله:  َم  ح  بح  بِّ  يدَخلون في دين  الله  أأفواجاً، فس َ

عاً من  ، لرَأَيتهُ خاشعاً مُتصدِّ  }لو أأنزلنا هذا القرأ ن على جبل 

 ، : }ولول دَفعُ الله  الناسَ بعضَهم ببعض  { وقوله  خش ية  الله 

 لأرضُ{.لفََسدت  ا

ذا التابعةُ لجملة  ل محلَّ لها من الإعراب -9 ، نحو: "اإ

دَد   ؤ  نَضَت  الأمةُ، بلَغت من المجد الغايةَ، وادركت من السُّ

 النهايةَ".

 

 2020مارس  07تمَّ بعون الله بتاريخ       

 الدكتور سليم مزهود               

 

 

 

 

 


